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Actas

DE LA COMISIÓN DE RECURSOS HIDRÁULICOS, AGUA

POTABLE Y SANEAMIENTO, CORRESPONDIENTE A LA DECI-
MOSÉPTIMA REUNIÓN ORDINARIA, LLEVADA A CABO EL

MIÉRCOLES 3 DE MARZO DE 2021

En la Ciudad de México, a 3 de marzo de 2021, se ci-
tó a los integrantes de la Comisión de Recursos Hi-
dráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la LXIV
Legislatura del Congreso de la Unión, a su decimo-
séptima reunión ordinaria, en el mezanine norte en el
edificio A, primer piso, a las 12:00 horas, y de confor-
midad con lo establecido en los artículos 39, numeral
2, fracción XXXV, de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, 146, nu-
meral 3 y 4; y 160 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados. Bajo el siguiente

Orden del Día

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
orden del día.

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
acta correspondiente a la sesión anterior.

4. Revisión de los expedientes legislativos suscepti-
bles de aprobarse en el presente periodo ordinario
de sesiones.

5. Asuntos generales.

6. Clausura.

Se procedió a pasar lista de asistencia:

Diputados: Feliciano Flores Anguiano, presidente,
(A); Roberto Ángel Domínguez Rodríguez (A), Le-
ticia Díaz Aguilar (A), Jesús Salvador Minor Mora
(A), Valentín Reyes López (NA),  Casimiro Zamo-
ra Valdez (A), Nohemí Alemán Hernández (A), Ja-
vier Salinas Narváez (A), Juan Francisco Espinoza
Eguia (A), Lourdes Érika Sánchez Martínez (A),
Óscar Bautista Villegas (A), Héctor Joel Villegas
González (NA), Alfredo Porras Domínguez (A),
Alan Jesús Falomir Sáenz (A), Justino Eugenio

Arriaga Rojas (A), Mario Mata Carrasco (A), María
del Carmen Almeida Navarro (A), secretarios;
Francisco Javier Borrego Adame (A), Adriana Ga-
briela Medina Ortiz (NA), Lenin Nelson Campos
Córdova (A), Julio Carranza Áreas (A), Armando
Contreras Castillo (NA), María Bertha Espinoza
Segura (A), Jesús Guzmán Avilés (A), Benjamín
Saúl Huerta Corona (NA), Lorena del Socorro Ji-
ménez Andrade (A), Alma Delia Navarrete Rivera
(A), David Orihuela Nava (A), Antonio Ortega
Martínez (NA), Sergio Pérez Hernández (A), Ana
María Rodríguez Ruiz (A), Beatriz Rojas Martínez
(A), Ana Ruth García Grande (A).

A: Asistencia. NA: No Asistió. J: Justificación.

La lista de asistencia registró un total de 27 diputados,
de manera presencial y manera virtual, por lo que se
declaró la existencia legal del quórum para iniciar la
reunión.

El presidente, diputado Feliciano Flores Anguiano:

dio la bienvenida a las y los legisladores integrantes de
la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y
Saneamiento de la LXIV Legislatura al Congreso de la
Unión, a la decimoséptima reunión ordinaria y solici-
tó a la Secretaría informara la asistencia de los legisla-
dores presentes.

La secretaria, diputada Nohemí Alemán Hernán-

dez: informó que había registro de 27 diputadas y di-
putados de manera presencial y virtual presentes. Se
declaró quórum para iniciar la sesión.

El diputado Feliciano Flores Anguiano: solicitó dar
lectura al orden del día y someterla a consideración de
los presentes para su aprobación. 

La diputada Nohemí Alemán Hernández: sometió a
discusión y votación el orden del día de la decimosép-
tima reunión ordinaria, aprobándose por unanimidad.

El diputado Feliciano Flores Anguiano: solicito a la
secretaria dar lectura a los puntos resolutivos del acta
de la sesión anterior y someterlo a votación.

La diputada Nohemí Alemán Hernández: dio lectu-
ra a los resolutivos del acta de la decimosexta reunión
ordinaria, aprobándose por mayoría.
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El diputado Feliciano Flores Anguiano: en el punto
4 solicitó se compartiera en pantalla la agenda legisla-
tiva de iniciativas y puntos de acuerdo susceptibles de
aprobarse.

Solicito a las diputadas y diputados integrantes de la
Comisión, enviaran sus aportaciones y observaciones
para dictamen de iniciativas y puntos de acuerdo.

Acto seguido cedió la palabra a diversas diputadas y
diputados integrantes de la Comisión, para que exter-
naran su inquietud del estatus en el que se encuentra la
Ley General de Aguas.

La diputada Leticia Díaz Aguilar: realizó un posi-
cionamiento y solicitó que se insertara en el acta co-
rrespondiente a la sesión dicho posicionamiento ex-
presó: “Estamos en una de las últimas sesiones de
trabajo, el objetivo del día de hoy es definir sobre los
temas pendientes en la agenda de la comisión, es se-
ñalado en la convocatoria cómo abatir el rezago legis-
lativo, al dictaminar los asuntos pendientes y turnados
por la Mesa Directiva de la Cámara. 

En ese contexto hago el siguiente planteamiento:

1. El objeto fundamental que nos trazamos en la
Comisión fue la de lograr una Ley General de
Aguas, que permitiera garantizar el acceso y uso
equitativo y sustentable del agua y saneamiento, lo
que implicaba establecer un nuevo modelo de ges-
tión, para que con la coordinación de los tres nive-
les de gobierno y la participación ciudadana se es-
tablecieran los mecanismos que garantice el
efectivo derecho humano al agua y al saneamiento.

La organización de foros para recabar información y
las propuestas de los diferentes sectores para presentar
una iniciativa, sería el medio para cumplir dicho obje-
tivo.

Hoy día tenemos no una, sino cuatro iniciativas que
apuntan en esa dirección. Se tiene material suficiente
para un dictamen que reflejara lo mejor de cada una de
las iniciativas. 

En ese contexto hago un llamado para que hagamos un
último esfuerzo por no perder de vista la tarea más im-
portante y concretar la Ley General de Aguas.

Cualquier reforma a la Ley de Aguas Nacionales por
muy importante que parezca, no cambiaría de fondo la
inequidad en la distribución de agua, ni evitará la se-
vera crisis hídrica que se está gestando en el país. 

Desde ahora manifiesto mi posición en contra de re-
formas a la Ley de Aguas Nacionales, porque es como
renunciar a la tarea más importante que me encomen-
dó el pueblo de México, cambios de fondo, cambios
estructurales. 

El presidente, diputado Feliciano Flores Anguiano:

solicito que de nueva cuenta se emitieran los votos a
favor para la aprobación del primero y segundo infor-
me semestral del segundo año de ejercicio legislativo.

Del desarrollo de la reunión se llegó a los siguientes 

Acuerdos

Primero. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Segundo. Se votaron el primero y el segundo informes
semestrales del segundo año de ejercicio legislativo,
aprobados en la decimocuarta reunión de la Comisión.

Atentamente
Diputado Feliciano Flores Anguiano (rúbrica)

Presidente

DEL COMITÉ DE ÉTICA, CONCERNIENTE A LA QUINTA

REUNIÓN PLENARIA, CELEBRADA EL MARTES 9 DE FEBRE-
RO DE 2021

A las 17:10 horas del martes 9 de febrero de 2021 se
reunieron de manera telemática los integrantes del Co-
mité de Ética para desahogar la quinta reunión plena-
ria.
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1. Registro de asistencia y declaración de quórum

Previo registro de asistencia, mediante la aplicación
remota de asistencia y votación, la presidenta dio la
bienvenida a todos los presentes a la quinta reunión
plenaria del Comité de Ética. Se hallaban presentes los

Diputados: Gloria Romero León, presidenta; Pablo
Gómez Álvarez, vicepresidente; Juan Ortiz Guarneros,
Jaime Humberto Pérez Bernabe, secretarios; Frida
Alejandra Esparza Márquez, José Luis García Duque,
Geraldina Isabel Herrera Vega, Hortensia María Luisa
Noroña Quezada, María Lucero Saldaña Pérez, Dioni-
cia Vázquez García.

A solicitud de la presidenta, fungió como secretario de
la reunión Juan Ortiz Guarneros, quien ratificó y de-
claró el quórum reglamentario.

2. Lectura y aprobación del orden del día

Orden del Día

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura y, en su caso, aprobación del orden del
día.

3. Lectura y aprobación del acta correspondiente a
la cuarta reunión plenaria, realizada el 11 de di-
ciembre de 2020.

4. Acuerdo por el que se establecen fecha, horarios
y formato de las audiencias de descargo de las que-
jas identificadas con los números de expediente
CE/LXIV/02/2020, CE/LXIV/03/2020 y
CE/LXIV/04/2020.

5. Asuntos generales.

La presidenta solicitó al secretario que leyera el orden
del día y consultase si era de aprobarse. Aprobado por
mayoría en votación económica.

3. Aprobación del acta correspondiente a la cuarta

reunión plenaria, realizada el 11 de diciembre de

2020

La presidenta informó que el proyecto de acta corres-
pondiente a la cuarta reunión plenaria, celebrada el 11

de diciembre de 2020, y los documentos por discutir
en la reunión fueron enviados por correo electrónico
y no se recibieron propuestas de modificación, por lo
que solicitó al diputado Juan Ortiz Guarneros que
consultara si se aprobaba el acta. Se abrió la aplica-
ción remota de asistencia y votación. Aprobada por
mayoría.

4. Acuerdo por el que se establecen fecha, horarios

y formato de las audiencias de descargo de las que-

jas identificadas con los números de expediente

CE/LXIV/02/2020, CE/LXIV/03/2020 y

CE/LXIV/04/2020

La presidencia informó que la propuesta de acuerdo
había sido enviada previamente y solicitó al secretario
que consultara si se leía el documento completo o úni-
camente la parte relativa a los acuerdos.

En votación económica se aprobó que se leyeran úni-
camente los acuerdos, por lo que la presidencia solici-
tó a la secretaría que los leyera.

La secretaría, a cargo del diputado Juan Ortiz Guarne-
ros (PRI), leyó sólo el acuerdo.

Se abrió a la discusión e intervinieron los siguientes
diputados:

La diputada María Lucero Saldaña Pérez (PRI) propu-
so que las audiencias fueran la próxima semana, el
jueves 18 de febrero de 2021. Apoyaron la propuesta
Pablo Gómez Álvarez (Morena) y Juan Ortiz Guarne-
ros (PRI).

Se abrió la aplicación remota de asistencia y votación.
Se aprobó por 10 votos en pro.

La presidenta instruyó para que notificara el acuerdo a
las partes de las quejas identificadas con los números
de expediente CE/LXIV/02/2020, CE/LXIV/03/2020
y CE/LXIV/04/2020 y se publicara en la Gaceta Par-
lamentaria.

5. Asuntos generales

No se presentaron asuntos generales.

Sin más asuntos por tratar, se dio por concluida la
quinta sesión ordinaria del Comité de Ética a las 17:37
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horas del día de su inicio y se convocó al desahogo de
las audiencias el jueves 18 de febrero, a partir de las
10:00.

Atentamente
Diputada Gloria Romero León

Presidenta

DEL COMITÉ DE ÉTICA, RELATIVA A LAS AUDIENCIAS DE

DESCARGO DE LAS QUEJAS IDENTIFICADAS CON LOS NÚ-
MEROS DE EXPEDIENTE CE/LXIV/02/2020,
CE/LXIV/03/2020 Y CE/LXIV/04/2020, CELEBRADAS

EL JUEVES 18 DE FEBRERO DE 2021

A las 10 horas con 38 minutos, se reunieron vía tele-
mática los diputados y diputadas integrantes del Co-
mité de Ética para el desahogo de las Audiencias de
Descargo de las quejas identificadas con los números
de expediente CE/LXIV/02/2020, CE/LXIV/03/2020
y CE/LXIV/04/2020.

Registro de asistencia y declaración de quórum

A solicitud de la diputada Gloria Romero León, presi-
denta del comité, fungió como secretario el diputado
Jaime Humberto Pérez Bernabe, quien informó que
había un registro, de manera telemática, de las si-
guientes diputadas y diputados: Gloria Romero León,
presidenta; Pablo Gómez Álvarez, vicepresidente; Jai-
me Humberto Pérez Bernabe y Juan Ortiz Guarneros,
secretarios; Frida Alejandra Esparza Márquez, José
Luis García Duque, Leticia Mariana Gómez Ordaz,
Geraldina Isabel Herrera Vega, Hortensia María Luisa
Noroña Quezada, Antonio Ortega Martínez, María Lu-
cero Saldaña Pérez, Claudia Tello Espinosa y Dionicia
Vázquez García.

Audiencia de Descargo de la queja identificada con

el número de expediente CE/LXIV/02/2020

La presidenta Gloria Romero León, dio inicio a la au-
diencia de descargo de la queja interpuesta por el di-
putado Sergio Mayer Bretón en contra de las diputadas
María de los Ángeles Huerta del Río e Inés Parra Juá-
rez, identificada con el número de expediente
CE/LXIV/02/2020.

La presidenta Gloria Romero informó que la diputada
Inés Parra Juárez se reportó indispuesta por motivos
de salud. Respecto a la diputada María de los Ángeles
Huerta del Río, llegó a la cita para la audiencia y antes
de iniciar la reunión, informó que se tenía que retirar,
que había llegado a tiempo y tenía otras actividades
programadas. Solicitó fuera considerada la respuesta
que envió por escrito al Comité y se deseche la queja
en su contra.

Por instrucciones de la Presidencia, el secretario Jai-
me Humberto Pérez Bernabe dio lectura al formato
aprobado el 9 de febrero de 2021 para el desahogo de
las audiencias. Posteriormente, la Secretaría dio lec-
tura a una síntesis de los puntos sustanciales de la
queja.

La presidenta diputada Romero León concedió el uso
de la palabra al diputado Sergio Mayer Bretón, quien
lamentó que la diputada María de los Ángeles Huerta
del Río se hubiera retirado. Consideró que entre las y
los legisladores debe prevalecer el respeto y no el
agravio público y que el agravio del que había sido ob-
jeto por parte de las diputadas mencionadas en su que-
ja no era solo contra él, sino contra toda la comisión
que él encabeza. Informó que cuando interpuso su
queja en este Comité, también lo había hecho en la
Fiscalía General de la República y en la Contraloría
Interna. En su derecho a réplica, el diputado Sergio
Mayer Bretón señaló que los diputados tienen derecho
a expresar sus diferencias, destacó que por lo menos se
debe dar una disculpa pública hacia su persona por
parte de las diputadas María de los Ángeles Huerta del
Río e Inés Parra Juárez.

La presidenta concedió el uso de la palabra al diputa-
do Pablo Gómez Álvarez (Morena), quien señaló que
este asunto se debió haber solucionado mucho antes;
propuso y se aprobó, tratar por separado los casos de
las diputadas María de los Ángeles Huerta del Río e
Inés Parra Juárez, pues se les imputan hechos distin-
tos. No habiendo más intervenciones, la presidenta
agradeció la participación del diputado Sergio Mayer
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Bretón, así como de las diputadas y diputados presen-
tes de manera telemática en la presente audiencia.

Siendo las 11 horas con 3 minutos, la presidenta dio
por concluida esta audiencia y declaró un receso hasta
las 11 horas con 30 minutos.

Audiencia de Descargo de la queja identificada con

el número de expediente CE/LXIV/03/2020

A las 11 horas con 36 minutos, la presidenta Gloria
Romero dio inicio a la audiencia de descargo de la
queja interpuesta por la diputada Adriana Dávila Fer-
nández en contra del diputado José Gerardo Rodolfo
Fernández Noroña, identificada con el número de ex-
pediente CE/LXIV/03/2020.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría dio
lectura al formato aprobado el 9 de febrero de 2021 pa-
ra el desahogo de las audiencias. Asimismo, dio lectu-
ra a una síntesis de los puntos sustanciales de la queja.

La presidenta concedió el uso de la palabra a la dipu-
tada Adriana Dávila Fernández, quien dijo que ella se
quedaba con la respuesta que el diputado Fernández
Noroña dio a la Mesa Directiva, en la que señaló que
no acepta que haya habido un suceso de violencia po-
lítica y que lo que sucedió viola su principio constitu-
cional del fuero. Indicó que su decisión de acudir a las
instancias correspondientes fue porque para ella era
importante que fueran las instituciones las que pudie-
ran llevar a cabo las investigaciones y resoluciones.
Por último, consideró que las palabras que cada perso-
na emite son de su responsabilidad y que no era propio
de ningún legislador usar palabras que inciten a la vio-
lencia.

Enseguida, la presidenta concedió el uso de la palabra
al diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña,
quien señaló que el Comité de Ética solo tiene facul-
tad para intervenir en asuntos entre legisladores y le-
gisladoras y que el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial sostuvo que él no acudió en su condición de
diputado, por lo que este Comité carecía de facultades.
Refirió que él había hecho una disculpa a la quejosa el
8 de octubre de 2019, y a pesar de que el Tribunal
Electoral desechó la solicitud presentada por la quejo-
sa y la mandó al INE -que no tenía facultad porque la
legislación en la materia es de abril de 2020 y el hecho
que les ocupaba era de octubre de 2019-, éste determi-

nó difamarlo, imponiendo una resolución sobre una
conducta que no desarrolló; dijo que había hecho todo
lo que se le había planteado y esperaría que ya se die-
ra por concluido.

Se concedió el uso de la palabra a la diputada Adriana
Dávila Fernández, quien destacó que ha trabajado mu-
cho en materia de violencia política contra las muje-
res; que parte de los patrones y los micromachismos
tenían que ver con el no reconocimiento de las accio-
nes que violentaban a las mujeres y que le correspon-
día a cada quién asumir la responsabilidad de sus di-
chos. La diputada Dávila dijo que “pretender que una
piedra entienda es muy difícil”, por lo que el diputado
Fernández Noroña pidió ser tratado con respeto por la
quejosa. La diputada Dávila le ofreció una disculpa.

En su derecho de réplica, el diputado José Gerardo Ro-
dolfo Fernández Noroña señaló que la diputada Dávi-
la no tenía claro el concepto de micromachismo y que
él asumía el peso de sus palabras. Dijo que era un
hombre de principios, congruencia e ideales e invitó a
la diputada Dávila a luchar juntos porque se hiciera
valer la interrupción legal del embarazo. Por último,
solicitó al Comité de Ética cerrar este asunto.

La presidenta Gloria Romero León precisó que el Co-
mité de Ética tiene atribuciones para conocer las que-
jas que presenten los diputados y las diputadas y emi-
tir recomendaciones, conforme al Código de Ética de
la Cámara de Diputados. Aclaró que la resolución del
INE es una cosa y que el Comité de Ética respondió a
la queja interpuesta por la diputada Adriana Dávila
Fernández.

La Presidencia concedió el uso de la palabra al diputa-
do José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, quien di-
jo estar de acuerdo con lo planteado por la presidenta
del Comité y que, si el Tribunal Electoral hubiera res-
petado su condición de diputado, no lo hubiera podido
sancionar sin antes desaforarlo, por eso dijo que el Co-
mité, así planteadas las cosas, no tenía facultades, por-
que sí las tiene para intervenir en controversias entre
legisladores.

La diputada Adriana Dávila Fernández, dio lectura a
un mensaje de amenaza que recibió vía correo y redes
sociales. El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández
Noroña, se deslindó de haber enviado el mensaje e in-
vitó a la diputada Dávila a apoyarlo para que se legis-
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le sobre la interrupción del embarazo para lograr la au-
tonomía física de las mujeres.

La Presidencia dio inicio a la ronda de intervenciones
por parte de los integrantes del Comité de Ética y con-
cedió el uso de la palabra hasta por 3 minutos a las si-
guientes diputadas y diputados:

La diputada María Lucero Saldaña Pérez consideró que
es importante definir el término de violencia política
contra las mujeres en razón de género y mencionó las
disposiciones de ocho ordenamientos publicados en el
Diario Oficial de la Federación el 13 de abril de 2020.

La diputada Dionicia Vázquez García señaló que el di-
putado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña es
recto y respetuoso; que ya se debe terminar este asun-
to porque ya hizo todo lo que se le pidió.

La diputada Geraldina Isabel Herrera Vega solicitó se
enfocaran en el tema porque el diputado Fernández
Noroña ya tocó temas como el aborto, que no es tema
en este momento, y dijo que su grupo parlamentario
reprobaba cualquier tipo de violencia de género y
cualquier tipo de violencia en general, y debe haber
respeto a la dignidad humana y respeto a las creencias.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
solicitó se abriera una queja contra la diputada Adria-
na Dávila Fernández por el insulto a su persona en es-
ta audiencia. La presidenta manifestó que el Comité de
Ética se pone a la orden para atender todas las quejas
que se considere pertinente entablar en contra de algún
diputado o diputada y le solicitó que, si deseaba pre-
sentarla, lo hiciera en términos del artículo 19 del Có-
digo de Ética.

Siendo las 12 horas con 19 minutos, la presidenta del
Comité, diputada Gloria Romero León, agradeció la
participación de la diputada Adriana Dávila Fernández
y del diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Nor-
oña y dio por concluida esta audiencia.

Audiencia de Descargo de la queja identificada con

el número de expediente CE/LXIV/04/2020

Siendo las 13 horas con un minuto, la presidenta del
Comité dio inicio a la tercera audiencia, informando
que no se encontraba presente la diputada Inés Parra
Juárez.

La Secretaría, por instrucciones de la Presidencia, dio
lectura al formato aprobado el 9 de febrero de 2021 pa-
ra el desahogo de las audiencias, así como a una sínte-
sis de los puntos sustanciales de la queja.

La Presidencia concedió el uso de la palabra al diputa-
do Sergio Mayer Bretón, quien reiteró su respeto por
el trabajo que realiza el Comité de Ética. Manifestó
que cuando interpuso sus quejas, esperaba al menos
que se ofrecieran disculpas a los integrantes de la Co-
misión de Cultura y Cinematografía y que no solo no
hubo disculpas, sino que ahora leía, en el escrito de
respuesta, acusaciones infamantes y ofensivas en fon-
do y forma, para pretender justificar un comporta-
miento irrespetuoso y fuera de lugar. Tolerar y dejar
pasar acciones de este tipo en el ejercicio del trabajo
legislativo, dijo, puede enviar un mensaje indeseable
al resto de las y los legisladores.

Al no encontrarse presente la diputada Inés Parra, le
fue otorgado el derecho de réplica al diputado Sergio
Mayer Bretón, quien manifestó que los dichos de las
diputadas, acusándolo de malos manejos y manipula-
ción de recursos, había dañado irreparablemente su
imagen, por lo que pedía que el Comité le ayudara a
demostrar que las acusaciones en su contra no tenían
ningún sustento.

La presidenta Gloria Romero dio inicio a la ronda de
intervenciones por parte de las y los integrantes del
Comité de Ética y concedió el uso de la palabra hasta
por 3 minutos a las siguientes diputadas y diputados:

El diputado Antonio Ortega Martínez lamentó la in-
asistencia de las diputadas María de los Ángeles Huer-
ta del Río e Inés Parra Juárez a esta reunión; señaló
que lo único que solicita el diputado Sergio Mayer
Bretón es que se haga una disculpa pública para des-
agraviar su imagen. Mencionó que no existe disposi-
ción por parte de las diputadas involucradas para re-
solver este asunto. Destacó que este Comité debe
exigir a las diputadas cumplir con su obligación de co-
laboración y buscar una salida que permita una discul-
pa pública.

El diputado Sergio Mayer Bretón agradeció el tiempo
y disposición del Comité para valorar este asunto.

Siendo las 13 horas con 23 minutos, la Presidencia del
Comité dio por concluida la tercera audiencia y recor-
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dó que, a las 14 horas con 30 minutos, continuarán sus
trabajos.

Siendo las 14 horas con 40 minutos, el Comité de Éti-
ca reanudó sus trabajos.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría a car-
go del diputado Jaime Humberto Pérez Bernabe infor-
mó que “de conformidad con los artículos 26 y 28 del
Código de Ética de la Cámara de Diputados del Hono-
rable Congreso de la Unión, y una vez concluidas las
audiencias de descargo, el pleno del Comité mediante
el voto calificado de dos tercios del mismo, deberá:
aprobar que la queja es notoriamente improcedente,
para lo cual emitirá resolución definitiva en ese senti-
do y la notificará en el sitio de internet oficial de la Cá-
mara de Diputados dentro de los 3 días siguientes o
aprobar la procedencia de la queja y declarar abierta la
investigación por un periodo de hasta 30 días”.

Previa deliberación de cada uno de los expedientes, en
votación nominal mediante la Aplicación Remota de
Asistencia y Votación (APRAV) se aprobó lo siguien-
te:

Respecto a la queja interpuesta por el diputado Sergio
Mayer Bretón en contra de las diputadas María de los
Ángeles Huerta del Río e Inés Parra Juárez, identifica-
da con el número de expediente CE/LXIV/02/2020, el
Comité aprobó separar los casos de la queja y discu-
tirlos y votarlos por separado.

En tal sentido, durante la queja del diputado Sergio
Mayer Bretón en contra de la diputada María de los
Ángeles Huerta del Río, intervinieron, en una o más
ocasiones las siguientes diputadas y diputados: Pablo
Gómez Álvarez, quien señaló que la queja interpuesta
por el diputado Sergio Mayer Bretón no tiene un sus-
tento objetivo que amerite la procedencia de una in-
vestigación, y consideró que el Comité no tenía mate-
ria para considerar fundada la queja, por lo que
propuso que fuera desechada de plano. El diputado
Jaime Humberto Pérez Bernabe, comentó que se había
intentado la conciliación entre las partes y quien no la
había aceptado, fue el diputado Mayer Bretón. El di-
putado Antonio Ortega Martínez, comentó que no ha-
bía visto los videos, preguntó a la presidenta si había
en ellos alguna acusación de moches. La presidenta
aclaró que la queja interpuesta por el diputado Sergio
Mayer Bretón en contra de la diputada Huerta del Río

era porque no se había respetado el procedimiento del
formato de la comparecencia de la secretaria de Cultu-
ra. La diputada Geraldina Isabel Herrera Vega solicitó
ver los videos. Se presentaron los videos.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría so-
metió a consideración la queja. En votación nominal
mediante la aplicación remota, se emitieron 5 votos a
favor de la procedencia y 6 votos en contra de la mis-
ma. La Secretaría informó que no había mayoría cali-
ficada, por lo que se acordó hacer una segunda ronda
de votación al final de la reunión. Al concluir la vota-
ción sobre la procedencia o improcedencia del resto de
las quejas, se consultó nuevamente al pleno del Comi-
té sobre la procedencia de esta queja, y se emitieron 7
votos a favor y 4 votos en contra, por lo que no se al-
canzó la mayoría calificada para la procedencia por lo
que la presidenta propuso dejar pendiente esta resolu-
ción para fecha futura.

En lo que respecta a la queja del diputado Sergio Ma-
yer Bretón en contra de la diputada Inés Parra Juárez,
la presidenta concedió el uso de la palabra, en una o
más ocasiones, a los siguientes diputados: Pablo Gó-
mez Álvarez, quien dijo que la diputada Parra, en su
respuesta al Comité, mencionaba la posible participa-
ción del diputado Mayer en un arreglo con peticiona-
rios de fondos presupuestales, así como su participa-
ción en un comité de asignaciones dentro de la
Secretaría de Cultura al diputado Antonio Ortega Mar-
tínez, quien se manifestó para que se fuera al fondo de
la queja y se aclaren los hechos.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría so-
metió a consideración del pleno del Comité, la proce-
dencia de la queja del diputado Sergio Mayer versus la
diputada Inés Parra. En votación nominal mediante la
aplicación remota de asistencia y votación, con 9 vo-
tos a favor y tres en contra, se aprobó la procedencia
de la queja. La presidenta declaró que se abre la in-
vestigación hasta por un máximo de 30 días, con la
propuesta del diputado Pablo Gómez Álvarez para in-
vestigar también lo que la diputada Inés Parra dijo res-
pecto del diputado Sergio Mayer.

En relación con la queja de la diputada Adriana Dávi-
la Fernández en contra del diputado José Gerardo Ro-
dolfo Fernández Noroña, identificada con el número
de expediente CE/LXIV/03/2020, la presidenta conce-
dió el uso de la palabra, en una o más ocasiones, a las
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siguientes diputadas y diputados: Pablo Gómez Álva-
rez, quien manifestó que este asunto ya fue juzgado
por un tribunal federal y solicitó que se dé como asun-
to sobreseído. La diputada María Lucero Saldaña Pé-
rez, coincidió en parte con lo manifestado por el dipu-
tado Pablo Gómez Álvarez, pero aclaró que ello no
evita que el Comité de Ética emita una respuesta; se-
ñaló que si ha lugar a la procedencia. El diputado An-
tonio Ortega Martínez dijo que el Comité de Ética de-
be pronunciarse porque hubo un daño a los derechos
humanos de la diputada Adriana Dávila Fernández.

Por instrucciones de la presidenta, la Secretaría some-
tió a consideración la queja. En votación nominal me-
diante la aplicación remota de asistencia y votación, se
aprobó por 8 votos a favor y 4 votos en contra, la pro-
cedencia de la queja y abrió la investigación por un
máximo 30 días.

Por último, con relación en la queja interpuesta por el
diputado Sergio Mayer Bretón en contra de la diputa-
da Inés Parra Juárez, identificada con el número de ex-
pediente CE/LXIV/04/2020, la presidenta concedió el
uso de la palabra al diputado Pablo Gómez Álvarez,
quien propuso que este asunto fuera resuelto igual que
la otra queja del diputado Sergio Mayer en contra de la
diputada Inés Parra.

Por instrucciones de la Presidencia, la Secretaría some-
tió a consideración la procedencia de la queja. En vota-
ción nominal, mediante la aplicación remota de asis-
tencia y votación, se aprobó por 12 votos a favor de la
procedencia. La presidenta declaró procedente la queja
y abierta la investigación por un máximo 30 días.

No habiendo más asuntos que tratar, la presidenta Glo-
ria Romero León, agradeció la participación de las di-
putadas y los diputados y dio por concluidas las au-
diencias de descargo de quejas, siendo las 16 horas
con 54 minutos del día de su inicio.

Atentamente
Diputada Gloria Romero León

Presidenta

Informes

DE LA COMISIÓN DE VIVIENDA, PRIMERO SEMESTRAL DE

ACTIVIDADES DEL TERCER AÑO DE EJERCICIO LEGISLATI-
VO

1. Fundamento jurídico

La Comisión de Vivienda de la LXIV Legislatura, rin-
de su primer informe semestral de actividades del ter-
cer año de ejercicio legislativo, correspondiente al pe-
ríodo comprendido durante los meses de 01 de
septiembre de 2020 al 28 de febrero de 2021, con fun-
damento en lo dispuesto por los artículos 45 numeral
6, inciso b), de la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos; 150 numeral 1,
fracción X; 158 numeral 1, fracción III; 164 y 165 del
Reglamento de la Cámara de Diputados.

2. Estructura funcional de la comisión

La Comisión de Vivienda, de conformidad con lo dis-
puesto por los artículos 39, numeral 2, fracción XLIII,
y numeral 3; artículos 43, 44 y 45 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos; y de los artículos 149 al 161 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, para el desahogo de los asuntos
que le competen, cuenta con la estructura siguiente: 

I. Una Junta Directiva, integrada por: 

a) Una Presidencia;

b) Once Secretarías;

c) Veintidós integrantes;

II. Una Comisión en Pleno que opera colegiada-
mente con 34 miembros.

En ese tenor, son integrantes de la Comisión las dipu-
tadas y los diputados siguientes: 

Junta directiva

Presidencia

Diputado Carlos Torres Piña.
Grupo Parlamentario de Morena.

Gaceta Parlamentaria Lunes 19 de abril de 202110



Secretarías

Diputado Roberto Calix Marín.
Grupo Parlamentario de Morena.1

Diputado Alejandro Carvajal Hidalgo.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado María Chávez Pérez.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Gregorio Efraín Espadas Méndez.2

Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Lucía Flores Olivo.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Ana Lilia Guillén Quiroz.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Jacquelina Martínez Juárez.
Grupo Parlamentario del PAN.

Diputado Fernando Torres Graciano.
Grupo Parlamentario del PAN.

Diputado Norma Adela Guel Saldívar.
Grupo Parlamentario del PRI.

Diputado Samuel Calderón Medina.
Grupo Parlamentario de PES.

Diputado José Francisco Esquitín Alonso.
Grupo Parlamentario del PES.3

Diputado Mónica Almeida López.
Grupo Parlamentario del PRD.

Integrantes

Diputado Bonifacio Aguilar Linda.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Socorro Irma Andazola Gómez.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Felipe Rafael Arvizu de la Luz 
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Sergio Fernando Ascencio Barba.
Grupo Parlamentario del PAN

Diputado Xavier Azuara Zúñiga.
Grupo Parlamentario del PAN.4

Diputado David Bautista Rivera.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Claudia Báez Ruiz.
Grupo Parlamentario del PES.

Diputado Carlos Elhier Cinta Rodríguez.
Grupo Parlamentario del PAN.

Diputado Jorge Alcibíades García Lara.
Grupo Parlamentario MC.

Diputado María Beatriz López Chávez.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado María Esther Mejía Cruz.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Virginia Merino García.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Víctor Adolfo Mojica Wences.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Jorge Luis Montes Nieves.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Zaira Ochoa Valdivia.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Carlos Pavón Campos.
Grupo Parlamentario del PRI.

Diputado Verónica Ramos Cruz.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Juan Francisco Ramírez Salcido.
Grupo Parlamentario MC.

Diputado Maricruz Roblero Gordillo.
Grupo Parlamentario del PT.

Diputado Juan Pablo Sánchez Rodríguez.
Grupo Parlamentario de Morena.
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Diputado Claudia Tello Espinosa.
Grupo Parlamentario de Morena.

Diputado Marcela Guillermina Velasco González.
Grupo Parlamentario del PRI.

Diputado Alberto Villa Villegas.
Grupo Parlamentario de Morena.

2.1 Integración de subcomisiones y grupos de tra-

bajo.

Con fundamento en el artículo 44, numeral 4 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos; y al artículo 152 del Reglamento de la
Cámara de Diputados. 

Con fecha 05 de diciembre del año 2018, los diputados
integrantes del pleno de la comisión aprobaron la cre-
ación de dos subcomisiones: la subcomisión para ela-
borar una propuesta legislativa que armonice y alinee
todo el marco jurídico nacional en materia de vivien-
da; y la subcomisión para dictaminar los asuntos que
le sean turnados a la comisión.

A) Subcomisión para Elaborar Propuesta Legisla-

tiva que Armonice y Alinee Todo el Marco Jurídico

Nacional en Materia de Vivienda.

Diputados coordinadores: 

• Diputado María Chávez Pérez.
• Diputado Jacquelina Martínez Juárez.
• Diputado Alejandro Carvajal Hidalgo.

Diputados integrantes: 

• Diputado Mónica Almeida López.
• Diputado Fernando Torres Graciano.
• Diputado Samuel Medina Calderón.
• Diputado Gregorio Efraín Espadas Méndez.
• Diputado Claudia Báez Cruz.
• Diputado Marco Antonio Gómez Alcántar.
• Diputado María Esther Mejía Cruz.
• Diputado Maricruz Roblero Gordillo.
• Diputado Juan Pablo Sánchez Rodríguez.
• Diputado Marcela Guillermina Velasco González.
• Diputado Jorge Alcibíades García Lara.
• Diputado Juan Francisco Ramírez Salcido.
• Diputado Felipe Rafael Arvizu De la Luz.

Hasta el cierre de éste informe, la subcomisión no ha
tenido avance alguno, ni reportado actividad alguna.

B) Subcomisión para Dictaminar los Asuntos que

Sean Turnados a la Comisión (minutas, iniciativas,
puntos de acuerdo).

Diputados Coordinadores e Integrantes.

• Diputado Ana Lilia Guillén Quiroz.
• Diputado Lucía Flores Olivo.
• Diputado Samuel Calderón Medina.

A partir del 01 de septiembre de 2020 de 2020 al 28 de
febrero de 2021, se dio a conocer a la subcomisión de
predictamen, los siguientes expedientes para los actos
conducentes.

C) Grupo de trabajo de gestión

Con fundamento en el artículo 153, numerales 1 y 2
del reglamento de la Cámara de Diputados, con fecha
06 de marzo del año en curso, en la 4ª. Reunión Ordi-
naria, quedó formalmente aprobado por el pleno de es-
ta Comisión la creación de un grupo de trabajo de ges-
tión.

Diputado Coordinador.

• Diputado Felipe Rafael Arvizu de la Luz.

Diputados integrantes.

• Diputado María Chávez Pérez.
• Diputado Lucia Flores Olivo.
• Diputado Juan Francisco Ramírez Salcido.
• Diputado Maricruz Roblero Gordillo.
• Diputado Claudia Báez Ruiz.
• Diputado Mónica Almeida López.
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Hasta el cierre de éste informe, el grupo de trabajo no
ha tenido avance alguno, ni reportado actividad algu-
na.

D) Grupo de trabajo de seguimiento a los despojos

masivos del Infonavit

Con fundamento en el artículo 153, numerales 1 y 2
del reglamento de la Cámara de Diputados, con fecha
03 de diciembre del año 2019, en la 11ª. Reunión Or-
dinaria, quedó formalmente aprobado por el pleno de
esta Comisión el grupo de trabajo de seguimiento a los
despojos masivos del Infonavit.

Diputados Integrantes.

• Diputado Maricruz Roblero Gordillo.
• Diputado María Chávez Pérez.
• Diputado Jacqueline Martínez Juárez.
• Diputado Zaira Ochoa Valdivia.
• Diputado Socorro Irma Andazola Gómez.
• Diputado Marcela Guillermina Velasco González.
• Diputado Carlos Pavón Campos.
• Diputado Juan Pablo Sánchez Rodríguez.
• Diputado María Esther Mejía Cruz.
• Diputado Ana Lilia Guillén Quiroz.

Hasta el cierre de éste informe, el grupo de trabajo no
ha tenido avance alguno, ni reportado actividad algu-
na.

3. Relación de asuntos turnados

Con fundamento en la Sección Tercera, Turno, artícu-
los del 66 al 75; artículo 79, numeral 2, fracciones II y
VI; y demás aplicables del Reglamento de la Cámara
de Diputados; así como en el Acuerdo por el que se es-
tablecen acciones extraordinarias para atender la
emergencia sanitaria generada por el virus SARS-
CoV2, publicado en el Diario Oficial de la Federación
el día 31 de marzo de 2020;5 en el acuerdo de la Mesa
Directiva relativo a los trabajos de las comisiones or-
dinarias durante el lapso que durará la emergencia sa-
nitaria en el país, publicado en la Gaceta Parlamenta-
ria, año XXII, número 5488-II, viernes 27 de marzo de
2020;6 en el Acuerdo de la Mesa Directiva por el que
se implementa el mecanismo para registro y turno de
iniciativas y proposiciones con punto de acuerdo de
las y los diputados, durante el lapso que durará la
emergencia sanitaria en el país, publicado en la Gace-

ta Parlamentaria, año XXII, número 5488-III, viernes
27 de marzo de 2020;7 así como en el Decreto por el
que se expide el Reglamento para la Contingencia Sa-
nitaria que la Cámara de Diputados aplicará en las Se-
siones Ordinarias y Extraordinarias durante el Tercer
Año Legislativo de la LXIV Legislatura;8 en el perío-
do por el que se informa, a la Comisión de Vivienda se
turnaron diversos asuntos.

1) Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que adiciona el artículo Octavo
Transitorio del Decreto por el que se reforman y adi-
ciona diversas disposiciones de la Ley del Instituto del
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores,
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 12
de enero de 2012; así como Dictamen en sentido ne-
gativo a la Iniciativa con proyecto de Decreto que adi-
ciona con un segundo párrafo al artículo Octavo Tran-
sitorio del “Decreto por el que se reforman y adicionan
diversas disposiciones de la Ley del Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda de los Trabajadores”, pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación el 06 de
enero de 1997.

Expediente: 5007

Fecha de recepción: 04 de diciembre de 2019.

Expediente: 5149

Fecha de recepción: 12 de diciembre de 2019.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido positivo a la Iniciativa Expe-
diente 5007 y negativo a la Iniciativa Expediente
5149; se presentó ante el pleno de la Comisión, para su
lectura, discusión y en su caso aprobación, en la 14ª.
Reunión Ordinaria, llevada a cabo el 28 de octubre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
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Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

2. Dictamen sentido negativo a la Iniciativa con pro-
yecto que reforma el artículo 44 de la Ley del Institu-
to del Fondo Nacional de la Vivienda para los Traba-
jadores.

Expediente: 6527

Fecha de recepción: 18 de marzo de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la 14ª. Reunión
Ordinaria, llevada a cabo el 28 de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I

Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

3. Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con proyec-
to de decreto por el que se reforman los artículos 71, pri-
mer párrafo, y 78, primer párrafo, de la Ley de Vivienda.

Expediente: 6545

Fecha de recepción: 18 de marzo de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido positivo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la 14ª. Reunión
Ordinaria, llevada a cabo el 28 de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
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María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

4. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de Vivienda.

Expediente: 7865

Oficio con número de trámite: CP2R2A. 316

Fecha de publicación en la Gaceta Parlamentaria:9

27 de mayo de 2020.

Con fecha del 27 de mayo de 2020, mediante oficio
con número de trámite CP2R2A. 316, la Comisión
Permanente remite la Iniciativa para su dictamen.10

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la 14ª. Reunión
Ordinaria, llevada a cabo el 28 de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

5. Dictamen en sentido positivo a las Iniciativas con
proyecto de decreto por el que se reforman los artícu-
los 71 y 73 de la Ley de Vivienda.

Expedientes 8023 y 8132, oficios números
CP2R2A. 978 y CP2R2A. 1515

Fecha de recepción: 15 de diciembre de 2020.
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Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen a los expedientes 8023 y 8132; se presen-
tó ante el pleno de la Comisión, para su lectura, discu-
sión y en su caso aprobación, en la 14ª. Reunión Ordi-
naria, llevada a cabo el 28 de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

6. Dictamen en sentido positivo a la proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta al titular de la
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano
(Sedatu) así como a la Titular de la Comisión Nacio-
nal de Vivienda (Conavi), en términos del artículo 45
de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad

Hacendaria, a hacer de conocimiento público un infor-
me sobre la aplicación de los recursos asignados al
Programa de Vivienda Social (S177) perteneciente al
ramo 15, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. 

Expediente: 6394

Fecha de recepción: 13 de marzo de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido positivo a la proposición con
punto de acuerdo se presentó ante el pleno de la Co-
misión, para su lectura, discusión y en su caso aproba-
ción, en la 14ª. Reunión Ordinaria, llevada a cabo el 28
de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
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Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

7. Dictamen en sentido positivo a la proposición con
punto de acuerdo por el se exhorta al Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (In-
fonavit), a hacer público los materiales que actual-
mente ocupan para la construcción de las viviendas en
el Estado de Michoacán, así como las constructoras
que participan en los proyectos.

Expediente: 6234 

Fecha de recepción: 27 de marzo de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido positivo a la proposición con
punto de acuerdo se presentó ante el pleno de la Co-
misión, para su lectura, discusión y en su caso aproba-
ción en la 14ª. Reunión Ordinaria, llevada a cabo el 28
de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: En contra
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I

Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

8. Dictamen en sentido negativo a la proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta respetuosa-
mente a Infonavit y Fovissste a impulsar plan econó-
mico emergente para la postergación de pagos de la
mensualidad hipotecaria y préstamos personales con el
congelamiento de pago sin cobre de interés por la pan-
demia de SARS-CoV2 (Covid-19). 

Expediente: 7087

Fecha de recepción: 07 de abril 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido negativo a la proposición con
punto de acuerdo se presentó ante el pleno de la Co-
misión, para su lectura, discusión y en su caso aproba-
ción, en la 14ª. Reunión Ordinaria, llevada a cabo el 28
de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
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Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

9. Dictamen en sentido negativo a la proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta respetuosa-
mente a los titulares del Instituto del Fondo Nacional
de la Vivienda para los Trabajadores y del Fondo de la
Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Estado, a efecto de que,
instrumenten las acciones necesarias encaminadas a
flexibilizar sus criterios de cobranza y pago de los cré-
ditos hipotecarios vigentes, con el objetivo de dismi-
nuir los efectos adversos que puedan presentarse para
los trabajadores frente a la contingencia de la pande-
mia por el coronavirus.

Expediente: 6876

Fecha de recepción: 31 marzo de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido negativo a la proposición con
punto de acuerdo se presentó ante el pleno de la Co-
misión, para su lectura, discusión y en su caso aproba-
ción, en la 14ª. Reunión Ordinaria, llevada a cabo el 28
de octubre de 2020-

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor

Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Francisco Esquitín Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

10. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se adiciona la fracción
VI, recorriéndose la subsecuente del artículo 42 de la
Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores.

Oficio con número de trámite: CP2R2A. 864

Fecha de publicación en la Gaceta Parlamentaria:11

17 de junio de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

Con fecha del 27 de mayo de 2020, mediante oficio
con número de trámite CP2R2A. 316, la Comisión
Permanente remite la Iniciativa para su dictamen.12

Fecha de recepción: 27 de mayo de 2020.
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El dictamen en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la 3a. reunión
virtual, llevada a cabo el 13 de julio de 2020. 

El dictamen en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentará ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la 14a. Reunión
Ordinaria, llevada a cabo el 28 de octubre de 2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: A favor
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Miguel Acundo González: I
Mónica Almeida López: I
Bonifacio Aguilar Linda: I
Nohemí Alemán Hernández: A favor
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Xavier Azuara Zúñiga: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Carlos Eliher Cinta Rodríguez: I
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: I
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: I
Carlos Pavón Campos: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Irma María Terán Villalobos: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

11. Dictamen la Iniciativa con proyecto de decreto por
el que se reforman y adicionan diversas disposiciones
de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores y de la Ley del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado, y a la Iniciativa con proyecto de decreto
por el que se reforma y adiciona diversos artículos de
la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores. 

Expediente: 9167,, oficio número D.G.L.P. 64-II-5-
2711

Fecha de recepción: 08 de octubre de 2020.

Expediente: 9323, oficio número D.G.P.L. 64-II-8-
4318

Fecha de recepción: 15 de octubre de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido positivo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la decimocuarta
reunión ordinaria, llevada a cabo el 28 de octubre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: A favor
Norma Adela Guel Saldívar: A favor
Miguel Acundo González: I
Mónica Almeida López: I
Bonifacio Aguilar Linda: I
Nohemí Alemán Hernández: A favor
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Xavier Azuara Zúñiga: I
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
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Carlos Eliher Cinta Rodríguez: I
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: I
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: I
Carlos Pavón Campos: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Irma María Terán Villalobos: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

12. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforma y adiciona el
artículo 41 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional
de la Vivienda para los Trabajadores.

Expediente 9324, oficio número D.G.P.L. 64-II-7-
2230

Fecha de recepción: 27 de octubre de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido negativo a la iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la comisión, para su lectura, dis-
cusión y en su caso aprobación, en la decimoquinta
reunión ordinaria, llevada a cabo el 8 de diciembre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Alberto Villa Villegas: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: NV
Bonifacio Aguilar Linda: NV
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Carlos Pavón Campos: NV
Carlos Torres Piña: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Fernando Torres Graciano: NV

Gregorio Efraín Espadas: NV
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
José Francisco Esquitín Alonso: NV
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Chávez Pérez: I
María Esther Mejía Cruz: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: I
Mónica Almeida López: A favor
Norma Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: I
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Virginia Merino García: A favor
Zaira Ochoa Valdivia: A favor

13. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se adiciona la fracción
VI, recorriéndose la subsecuente del artículo 42 de la
Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores.

Expediente 8016, oficio número CP2R22A. 864

Fecha de recepción: 15 de diciembre de 2020

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido negativo a la iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la comisión, para su lectura, dis-
cusión y en su caso aprobación, en la decimoquinta
reunión ordinaria, llevada a cabo el 8 de diciembre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Alberto Villa Villegas: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Carlos Pavón Campos: A favor
Carlos Torres Piña: A favor
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Claudia Báez Ruiz: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Fernando Torres Graciano: A favor
Gregorio Efraín Espadas: NV
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
José Francisco Esquitín Alonso: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Chávez Pérez: I
María Esther Mejía Cruz: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: I
Mónica Almeida López: A favor
Norma Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: I
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Virginia Merino García: NV
Zaira Ochoa Valdivia: A favor

14. Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforma el artículo
71 y se adiciona la fracción XVI al artículo 4 de la Ley
de Vivienda.

Expediente 9290, oficio número D.G.P.L. 64-II-1-
2356

Fecha de recepción: 27 de octubre de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido positivo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la decimoquinta
reunión ordinaria, llevada a cabo el 8 de diciembre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Alberto Villa Villegas: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: I

Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Carlos Pavón Campos: NV
Carlos Torres Piña: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Fernando Torres Graciano: A favor
Gregorio Efraín Espadas: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
José Francisco Esquitín Alonso: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Chávez Pérez: I
María Esther Mejía Cruz: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: I
Mónica Almeida López: A favor
Norma Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Virginia Merino García: NV
Zaira Ochoa Valdivia: A favor

15. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que reforma el segundo párrafo
de la fracción VI, con lo cual se recorre el párrafo
subsecuente, del artículo 29 de la Ley del Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabaja-
dores. 

Expediente 9303, oficio número D.G.P.L. 64-II-7-
2225

Fecha de recepción: 27 de octubre de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda.

El dictamen en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la decimoquinta

Lunes 19 de abril de 2021 Gaceta Parlamentaria21



reunión ordinaria, llevada a cabo el 8 de diciembre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Alberto Villa Villegas: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Carlos Pavón Campos: NV
Carlos Torres Piña: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Fernando Torres Graciano: A favor
Gregorio Efraín Espadas: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
José Francisco Esquitín Alonso: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Chávez Pérez: I
María Esther Mejía Cruz: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: I
Mónica Almeida López: A favor
Norma Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Virginia Merino García: NV
Zaira Ochoa Valdivia: A favor

16. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de Vivienda, en materia de
igualdad de género.

Expediente 9304, oficio número D.G.P.L. 64-II-1-
2360

Fecha de recepción: 27 de octubre de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisión de Vivienda,
para dictamen, y a la Comisión de Igualdad de Gé-
nero, para opinión.

El dictamen en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la decimoquinta
reunión ordinaria, llevada a cabo el 8 de diciembre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Alberto Villa Villegas: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Carlos Pavón Campos: NV
Carlos Torres Piña: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Fernando Torres Graciano: A favor
Gregorio Efraín Espadas: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
José Francisco Esquitín Alonso: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Chávez Pérez: I
María Esther Mejía Cruz: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: I
Mónica Almeida López: A favor
Norma Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Virginia Merino García: NV
Zaira Ochoa Valdivia: A favor

17. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto que reforma que reforma y adiciona los artí-
culos 44 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de
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la Vivienda para los Trabajadores y 185 de la Ley del
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado.

Expediente 9614, oficio número D.G.P.L. 64-II-2-
2154

Fecha de recepción: 12 de noviembre de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisiones Unidas de Vi-
vienda y de Seguridad Social, para Dictamen y a la
Comisión de Trabajo y Previsión Social, para opinión.

El dictamen en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la decimoquinta
reunión ordinaria, llevada a cabo el 8 de diciembre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Alberto Villa Villegas: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: A favor
Carlos Pavón Campos: A favor
Carlos Torres Piña: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Fernando Torres Graciano: A favor
Gregorio Efraín Espadas: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
José Francisco Esquitín Alonso: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Chávez Pérez: I
María Esther Mejía Cruz: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: I
Mónica Almeida López: A favor
Norma Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I

Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Virginia Merino García: NV
Zaira Ochoa Valdivia: A favor

18. Opinión de la Comisión de Vivienda a la Iniciativa
con proyecto de decreto por el que se reforman, adi-
cionan y derogan diversas disposiciones de la Ley Fe-
deral del Trabajo, de la Ley del Seguro Social, de la
Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores, del Código Fiscal de la Federa-
ción, de la Ley del Impuesto sobre la Renta y de la Ley
del Impuesto al Valor Agregado. 

Expediente 9725, oficio número D.G.L.P. 64-II-1-
4475 

Fecha de recepción: 19 de noviembre de 2020.

Turno de Mesa Directiva: Comisiones Unidas de
Trabajo y Previsión Social y de Hacienda y Crédito
Público, para dictamen y, a las Comisiones de Se-
guridad Social y de Vivienda, para opinión.

La Opinión en sentido negativo a la Iniciativa se pre-
sentó ante el pleno de la Comisión, para su lectura,
discusión y en su caso aprobación, en la decimoquinta
reunión ordinaria, llevada a cabo el 8 de diciembre de
2020.

Diputado y sentido del voto

Alberto Villa Villegas: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: A favor
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: NV
Carlos Pavón Campos: NV
Carlos Torres Piña: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Fernando Torres Graciano: A favor
Gregorio Efraín Espadas: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
José Francisco Esquitín Alonso: A favor
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Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: I
Lucía Flores Olivo: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Chávez Pérez: I
María Esther Mejía Cruz: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: I
Mónica Almeida López: A favor
Norma Guel Saldívar: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Verónica Ramos Cruz: A favor
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Virginia Merino García: NV
Zaira Ochoa Valdivia: A favor

4. Segundo informe semestral del segundo año de

actividades legislativas

La Comisión de Vivienda de la LXIV Legislatura,
rindió su Segundo Informe Semestral de Activida-
des del Segundo Año de Ejercicio Legislativo, co-
rrespondiente al período comprendido durante los
meses de 01 de marzo de 2020 al 31 de agosto de
2020, con fundamento en lo dispuesto por los artí-
culos 45 numeral 6, inciso b), de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos; 150 numeral 1, fracción X; 158 numeral 1,
fracción III; 164 y 165 del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados.13

El anterior fue presentado durante la 14ª. Reunión Or-
dinaria del Pleno de la Comisión de Vivienda. La cual
se llevó a cabo el día 28 de octubre de 2020, a las 16:
00 horas, en el mezzanine norte del edificio A.

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Samuel Calderón Medina: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: I
Gregorio Efraín Espadas Méndez: I
Lucía Flores Olivo: I
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: A favor
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: A favor

José Francisco Esquitin Alonso: A favor
Mónica Almeida López: A favor
Bonifacio Aguilar Linda: I
Nohemí Alemán Hernández: A favor
Socorro Irma Andazola Gómez: A favor
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: A favor
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
Xavier Azuara Zúñiga: A favor
David Bautista Rivera: A favor
Claudia Báez Ruiz: A favor
Jorge Alcibíades García Lara: A favor
Marco Antonio Gómez Alcantar: A favor
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: I
Zaira Ochoa Valdivia: A favor
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Irma María Terán Villalobos: A favor
Adolfo Torres Ramírez: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: A favor
Alberto Villa Villegas: A favor

5. Reuniones ordinarias 

Fecha, lugar, hora y tema(s) tratado(s)14

Décimo cuarta reunión ordinaria

28 de octubre de 2020, a las 16: 00 horas, en el mez-

zanine norte del edificio A.

Con el siguiente orden del día: 

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura, discusión y en su caso aprobación de la
Orden del Día.

Actas de reuniones anteriores

3. Acta de la decimotercera reunión ordinaria, lle-
vada a cabo el miércoles 04 de marzo de 2020, a las
11: 00 horas, en la zona C, del edificio G, de Los

Gaceta Parlamentaria Lunes 19 de abril de 202124



Cristales, en este Palacio Legislativo de San Láza-
ro, Ciudad de México.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría en la primera reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 18 de mayo de 2020, a
las 11: 00 horas, a través de la plataforma zoom.

4. Acta de la Reunión de Trabajo que se llevó a ca-
bo el día 11 de marzo, con el Arq. Agustín Gustavo
Rodríguez López, Vocal Ejecutivo en el Fondo de la
Vivienda del ISSSTE (Fovissste).

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría en la primera reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 18 de mayo de 2020, a
las 11: 00 horas, a través de la plataforma zoom.

5. Acta de la Reunión de Trabajo que se llevó a ca-
bo el día 18 de marzo, con el licenciado Carlos
Martínez Velázquez, Director General del Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Traba-
jadores (Infonavit).

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría en la primera reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 18 de mayo de 2020, a
las 11: 00 horas, a través de la plataforma zoom

6. Acta de la primera reunión virtual, llevada a cabo
el día 18 de mayo, a las 11: 00 horas del centro a tra-
vés de la plataforma zoom.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría, en la tercera reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 13 de julio de 2020, a las
12: 00 horas del centro, a través de la plataforma
zoom.

7. Acta de la reunión virtual de trabajo con el arqui-
tecto Agustín Gustavo Rodríguez López, vocal eje-
cutivo del Fondo de la Vivienda del Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado (Fovissste), que se llevó a cabo el 27 de ma-
yo a las 13: 00 horas del centro, a través de la pla-
taforma zoom.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría, en la tercera reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 13 de julio de 2020, a las

12: 00 horas del centro, a través de la plataforma
zoom.

8. Acta de la Reunión Virtual de Trabajo con el Lic.
Carlos Martínez Velázquez, Director General del
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores; que se llevó a cabo el 28 de mayo a
las 12: 00 horas, a través de la plataforma Zoom.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría, en la tercera reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 13 de julio de 2020, a las
12: 00 horas del centro, a través de la plataforma
zoom.

9. Acta de la segunda reunión virtual del Pleno de la
Comisión de Vivienda, que se llevó a cabo el día 09
de junio del año en curso, de manera virtual a través
de la plataforma Zoom, a las 12: 00 horas del cen-
tro.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría, en la tercera reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 13 de julio de 2020, a las
12: 00 horas del centro, a través de la plataforma
zoom.

10. Acta de la tercera reunión virtual del Pleno de la
Comisión de Vivienda, que se llevó a cabo el 13 de
julio del año en curso, de manera virtual a través de
la plataforma Zoom, a las 12: 00 horas del centro.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 23 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

11. Acta de la Reunión Virtual del pleno de los di-
putados integrantes de la Comisión de Vivienda con
diversos funcionarios de Sedatu, LXIV Legislatura;
llevada a cabo el día 10 de agosto de 2020, a las 15:
00 horas del centro, a través de la plataforma Cisco
Webex Meetings.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 23 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

Lunes 19 de abril de 2021 Gaceta Parlamentaria25



12. Acta de la cuarta reunión virtual del Pleno de la
Comisión de Vivienda, que se llevó a cabo el 23 de
septiembre del año en curso, de manera virtual a
través de la plataforma Zoom, a las 16: 00 horas del
centro.

Dictámenes a iniciativas

13. Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que adiciona el artículo Octavo
Transitorio del Decreto por el que se reforman y
adiciona diversas disposiciones de la Ley del Insti-
tuto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores, publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 12 de enero de 2012; así como Dicta-
men la Iniciativa con proyecto de Decreto que adi-
ciona con un segundo párrafo al artículo Octavo
Transitorio del “Decreto por el que se reforman y
adicionan diversas disposiciones de la Ley del Ins-
tituto del Fondo Nacional de la Vivienda de los Tra-
bajadores”, publicado en el Diario Oficial de la Fe-
deración el 06 de enero de 1997.

Dictamen en sentido positivo, presentado y con ma-
nifestación del sentido del voto aprobado por ma-
yoría, en la segunda reunión virtual, que se llevó a
cabo el 09 de junio de 2020, a las 12: 00 horas del
centro, a través de la plataforma zoom.

14. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto que reforma el artículo 44 de la Ley del
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores.

Dictamen en sentido negativo, presentado y con
manifestación del sentido del voto aprobado por
mayoría, en la primera reunión virtual, que se llevó
a cabo el 18 de mayo de 2020, a las 11: 00 horas, a
través de la plataforma zoom.

15. Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforman los artí-
culos 71, primer párrafo, y 78, primer párrafo, de la
Ley de Vivienda.

Dictamen en sentido positivo, presentado y con ma-
nifestación del sentido del voto aprobado por ma-
yoría, en la primera reunión virtual, que se llevó a
cabo el 18 de mayo de 2020, a las 11: 00 horas, a
través de la plataforma zoom.

16. Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que reforma y adiciona diver-
sas disposiciones de la Ley de Vivienda.

Dictamen en sentido negativo, presentado y con
manifestación del sentido del voto aprobado por
mayoría, en la tercera reunión virtual, que se llevó
a cabo el 13 de julio de 2020, a las 12: 00 horas del
centro, a través de la plataforma zoom.

17. Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforman los artí-
culos 71 y 73 de la Ley de Vivienda.

Presentado y con manifestación del sentido del vo-
to aprobado por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 23 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

Dictámenes a puntos de acuerdo 

18. Dictamen en sentido positivo a la proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta al titu-
lar de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano (Sedatu) así como a la Titular de la
Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), en térmi-
nos del artículo 45 de la Ley Federal de Presupues-
to y Responsabilidad Hacendaria, a hacer de cono-
cimiento público un informe sobre la aplicación de
los recursos asignados al Programa de Vivienda So-
cial (S177) perteneciente al ramo 15, Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano. 

Dictamen en sentido positivo, presentado y con ma-
nifestación del sentido del voto aprobado por ma-
yoría, en la primera reunión virtual, que se llevó a
cabo el 18 de mayo de 2020, a las 11: 00 horas, a
través de la plataforma zoom.

19. Dictamen en sentido positivo a la proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta al Insti-
tuto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Tra-
bajadores (Infonavit), a hacer público los materiales
que actualmente ocupan para la construcción de las
viviendas en el Estado de Michoacán, así como las
constructoras que participan en los proyectos.

Dictamen en sentido positivo, presentado y con ma-
nifestación del sentido del voto aprobado por ma-
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yoría, en la tercera reunión virtual, que se llevó a
cabo el 18 de mayo de 2020, a las 11: 00 horas, a
través de la plataforma zoom.

20. Dictamen en sentido negativo a la proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta respe-
tuosamente a Infonavit y Fovissste a impulsar plan
económico emergente para la postergación de pagos
de la mensualidad hipotecaria y préstamos persona-
les con el congelamiento de pago sin cobre de inte-
rés por la pandemia de SARS-CoV2 (Covid-19).

Dictamen en sentido negativo, presentado y con
manifestación del sentido del voto aprobado por
mayoría, en la primera reunión virtual, que se llevó
a cabo el 09 de junio de 2020, a las 12: 00 horas del
centro, a través de la plataforma zoom.

21. Dictamen en sentido negativo a la Proposición
con Punto de acuerdo por el que se exhorta respe-
tuosamente a los titulares del Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores y del
Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, a
efecto de que, instrumenten las acciones necesarias
encaminadas a flexibilizar sus criterios de cobranza
y pago de los créditos hipotecarios vigentes, con el
objetivo de disminuir los efectos adversos que pue-
dan presentarse para los trabajadores frente a la
contingencia de la pandemia por el coronavirus.

Dictamen en sentido negativo, presentado y con
manifestación del sentido del voto aprobado por
mayoría, en la primera reunión virtual, que se llevó
a cabo el 09 de junio de 2020, a las 12: 00 horas del
centro, a través de la plataforma zoom.

22. Dictamen en sentido negativo a la proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta respe-
tuosamente al Ejecutivo Federal y al Titular de la
Secretaría de Economía (SE) y del Instituto del
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajado-
res (Infonavit), para que, rectifique el criterio para
otorgar los créditos de vivienda en nuestro país.

Presentado y con manifestación del sentido del vo-
to aprobado por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 22 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

Asuntos varios

23. Opinión de la Comisión de Vivienda en relación
con la tercera entrega de los Informes Individuales
y del Informe General del resultado de la Fiscaliza-
ción Superior de la Cuenta Pública 2018.

Presentada y con manifestación del sentido del vo-
to aprobada por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 22 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

24. Segundo Informe Semestral de Actividades del
Segundo Año de Ejercicio Legislativo.

Presentado y con manifestación del sentido del vo-
to aprobado por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 22 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

25. Segundo Informe al Comité de Administración,
de los recursos económicos y materiales utilizados
durante el Segundo Año de Ejercicio Legislativo de
la LXIV Legislatura, correspondiente al período
comprendido durante los meses del 01 de septiem-
bre de 2019 al 31 de agosto de 2020.

Presentado y con manifestación del sentido del vo-
to aprobado por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 22 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

26. Plan Anual de Trabajo correspondiente al Tercer
Año de Ejercicio de la LXIV Legislatura.

Presentado y con manifestación del sentido del vo-
to aprobado por mayoría, en la cuarta reunión vir-
tual, que se llevó a cabo el 22 de septiembre de
2020, a las 16: 00 horas del centro, a través de la
plataforma zoom.

Dictamen a la iniciativa del Ejecutivo federal y

opinión al PEF 2021

27. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforman y adi-
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cionan diversas disposiciones de la Ley del Institu-
to del Fondo Nacional de la Vivienda para los Tra-
bajadores y de la Ley del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado.

28. Lectura, Discusión y en su caso aprobación de
la Opinión de la Comisión de Vivienda respecto al
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción para el Ejercicio Fiscal 2021.

29. Asuntos Generales. 

30. Clausura.

Decimoquinta reunión ordinaria semipresencial

8 de diciembre de 2020, a las 16: 00 horas del centro,
en el mezzanine norte del edificio A.

Con el siguiente orden del día: 

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura, discusión y en su caso aprobación de la
Orden del Día.

3. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Acta de la Décimo Cuarta Reunión Ordinaria de la
Comisión de Vivienda de la Cámara de Diputados,
LXIV Legislatura, llevada a cabo el miércoles 28 de
octubre de 2020, a las 16: 00 horas, en el Mezzani-
ne, Ala Norte, del edificio A, en este Palacio Legis-
lativo de San Lázaro, Ciudad de México.

4. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforma y adicio-
na el artículo 41 de la Ley del Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. Ex-
pediente 9324

5. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto por el que se adiciona la frac-
ción VI, recorriéndose la subsecuente del artículo
42 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores. Expediente 8016

6. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con

proyecto de decreto por el que se reforma el artícu-
lo 71 y se adiciona la fracción XVI al artículo 4 de
la Ley de Vivienda. Expediente 9290

7. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que reforma el segundo párrafo
de la fracción VI, con lo cual se recorre el párrafo
subsecuente, del artículo 29 de la Ley del Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Traba-
jadores. Expediente 9303

8. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que reforma y adiciona diver-
sas disposiciones de la Ley de Vivienda, en materia
de igual de género. Expediente 9304

9. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con
proyecto que reforma y adiciona los artículos 44 de
la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores y 185 de la Ley del
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado. Expediente 9614

10. Lectura, discusión y en su caso aprobación de la
Opinión de la Comisión de Vivienda a la Iniciativa
con proyecto de decreto por el que se reforman, adi-
cionan y derogan diversas disposiciones de la Ley
Federal del Trabajo, de la Ley del Seguro Social, de
la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores, del Código Fiscal de
la Federación, de la Ley del Impuesto sobre la Ren-
ta y de la Ley del Impuesto al Valor Agregado. Ex-
pediente 9725

11. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
calendario de sesiones de la Comisión de Vivienda,
para el Tercer Año de la LXIV Legislatura.

12. Asuntos Generales. 

13. Clausura.

Decimosexta reunión ordinaria semipresencial15

23 de febrero de 2021, a las 13: 00 horas del centro, en
el mezzanine norte del edificio A.
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Con el siguiente orden del día :16

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura, discusión y en su caso aprobación de la
Orden del Día.

3. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Acta de la Décimo Quinta Reunión Ordinaria Se-
mipresencial de la Comisión de Vivienda de la Cá-
mara de Diputados, LXIV Legislatura, llevada a ca-
bo el martes 08 de diciembre de 2020, a las 10: 00
horas, en el mezzanine norte del edificio A, en este
Palacio Legislativo de San Lázaro, Ciudad de Mé-
xico.

4. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con
proyecto de decreto que reforma los artículos 55 y
58 de la Ley de Vivienda. Expediente 10171

5. Clausura.

5.1 Actas de reuniones ordinarias presenciales y se-

mipresenciales

Decimotercera reunión plenaria, realizada el miér-

coles 4 de marzo de 2020 

Nota: El acta correspondiente se publicó en la Gaceta Parlamenta-

ria, número 5653, martes 17 de noviembre de 2020.

Acta de la decimocuarta reunión ordinaria, llevada

a cabo el miércoles 28 de octubre de 2020 

Nota: El acta correspondiente se publicó en la Gaceta Parlamenta-

ria, número 5675, jueves 17 de diciembre de 2020.

Acta de la decimoquinta reunión ordinaria, llevada a cabo en

el mezzanine del ala norte del edificio A

Presidencia a cargo del diputado: Carlos Torres
Piña.

Secretaría a cargo de la diputada: Jacquelina
Martínez Juárez.

Hora de Inicio: 10: 15 horas.
Hora de término: 11: 08 horas. 

Asistencia inicial: 23 diputados.
Asistencia final: 26 diputados.

Siendo las 10: 15 horas del día martes 8 de diciembre
de 2020, en el mezzanine norte del edificio A, en este
Palacio Legislativo de San Lázaro, Ciudad de México,
ubicado en Avenida Congreso de la Unión número 66,
colonia El Parque, de la Cámara de Diputados; se reu-
nieron los legisladores integrantes de la Comisión de
Vivienda, de conformidad con la convocatoria de fe-
cha 03 de diciembre de 2020, para el desahogo del si-
guiente orden del día: 

1. Registro de asistencia y verificación de quórum.

Se da cuenta del registro de asistencia, encontrándose
presentes los CC. Diputados: 

Carlos Torres Piña (Presidente); Ana Lilia Guillén
Quiroz (Secretaria); Fernando Torres Graciano (Se-
cretario); Gregorio Efraín Espadas Méndez (Secre-
tario); Jacquelina Martínez Juárez (Secretaria); José
Francisco Esquitin Alonso (Secretario); Lucía Flo-
res Olivo (Secretaria); Mónica Almeida López (se-
cretaria); Norma Guel Saldívar (Secretaria); Alber-
to Villa Villegas (Integrante); Bonifacio Aguilar
Linda (integrante); Carlos Elhier Cinta Rodríguez
(Integrante); Carlos Pavón Campos (Integrante);
Claudia Báez Ruiz (Integrante); Claudia Tello Espi-
noza (Integrante); David Bautista Rivera (Integran-
te); Jorge Alcibíades García Lara (Integrante); Jor-
ge Luis Montes Nieves (Integrante); Juan Francisco
Ramírez Salcido (Integrante); Marcela Guillermina
Velasco González (Integrante); María Beatriz Ló-
pez Chávez (Integrante); María Esther Mejía Cruz
(Integrante); Socorro Irma Andazola Gómez (Inte-
grante); Verónica Ramos Cruz (Integrante); Virgi-
nia Merino García (Integrante); y Zaira Ochoa Val-
divia (Integrante).

2. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

Orden del Día.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: En su
caso aprobación del orden del día que de conformidad
al reglamento para las contingencias sanitarias que la
Cámara de Diputados aplicará en las sesiones ordina-
rias y extraordinarias durante el tercer año legislativo
de la LXIV Legislatura se estarán realizando los pro-
cedimientos y mecanismos respectivos. Por lo que le
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pido a la Secretaría, dé lectura y por la consideración
de ustedes el orden del día. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Por instrucciones de la Presidencia, doy lectura al
orden del día: 

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
orden del día.

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
acta de la décimo cuarta reunión ordinaria de la Co-
misión de Vivienda de la Cámara de Diputados,
LXIV Legislatura, llevada a cabo el miércoles 28 de
octubre de 2020 a las 16 horas en mezanine ala nor-
te del edificio A en este Palacio Legislativo de San
Lázaro, Ciudad de México.

4. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen, en sentido negativo, a la iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforma y adicio-
na el artículo 41 de la Ley del Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, con
expediente 9324.

5. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen, en sentido negativo, a la iniciativa con pro-
yecto de decreto por el que se adiciona la fracción
VI, correspondiente a la subsecuente del artículo 42
de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores, con expediente 8016

6. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen, en sentido positivo, a la iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforma el artícu-
lo 71 y se adiciona la fracción XVI al artículo 4 de
la Ley de Vivienda, con expediente 9290.

7. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen, en sentido negativo, a la iniciativa con
proyecto de decreto que reforma el segundo párrafo
de la fracción VI, con lo cual se recorre el párrafo
subsecuente, del artículo 29 de la Ley del Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Traba-
jadores, con expediente 9303.

8. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen, en sentido negativo, a la iniciativa con

proyecto de decreto que reforma y adiciona diver-
sas disposiciones de la Ley de Vivienda, en materia
de igualdad de género, expediente 9304.

9. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación
del dictamen, en sentido negativo, a la iniciativa
con proyecto que reforma y adiciona los artícu-
los 44 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional
de la Vivienda para los Trabajadores y 185 de la
Ley del Instituto de Seguridad y Servicios So-
ciales de los Trabajadores del Estado, expedien-
te 9614.

10. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación de
la opinión de la Comisión de Vivienda a la iniciati-
va con proyecto de decreto por el que se reforman,
adicionan y derogan diversas disposiciones de la
Ley Federal del Trabajo, de la Ley del Seguro So-
cial, de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de
la Vivienda para los Trabajadores, del Código Fis-
cal de la Federación, de la Ley del Impuesto sobre
la Renta y de la Ley del Impuesto al Valor Agrega-
do, expediente 9725.

11. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
calendario de sesiones de la Comisión de Vivienda,
para el tercer año de la LXIV Legislatura.

12. Asuntos generales.

13. Clausura.

Está a discusión. No habiendo quien haga uso de la pa-
labra, se consulta en votación económica si se aprueba
el orden del día.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Si no
hubiera quien haga uso de la palabra, ponemos a con-
sideración de ustedes el orden del día en votación eco-
nómica. Adelante, secretaria.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Los legisladores que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo (votación). Los legisladores que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo (vota-
ción).

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente, se aprueba por unanimidad.
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El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias. Se aprueba por mayoría el orden del día de es-
ta sesión. 

3. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

Acta de la Décimo Cuarta Reunión Ordinaria de la

Comisión de Vivienda de la Cámara de Diputados,

LXIV Legislatura, llevada a cabo el miércoles 28 de

octubre de 2020, a las 16: 00 horas, en el Mezzani-

ne, Ala Norte, del edificio A, en este Palacio Legis-

lativo de San Lázaro, Ciudad de México.

Pasamos al siguiente punto del orden del día que es el
punto número 3 que tiene que ver con lectura, discu-
sión y, en su caso, aprobación del acta de la décima
cuarta reunión ordinaria de la Comisión de Vivienda
de la Cámara de Diputados de la LXIV Legislatura,
llevada a cabo el miércoles 28 de octubre a las 16 ho-
ras en el mezanine de ala norte de edificio A en este
Palacio Legislativo de San Lázaro en la Ciudad de
México. Se le pide a la Secretaría ponga a considera-
ción la aprobación de dicha acta.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: No habiendo quien haga uso de la palabra, en vo-
tación económica se pregunta. Los legisladores que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo (vota-
ción). Los legisladores que estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo (votación). Señor presidente, se
aprueba por unanimidad.

4. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con

proyecto de decreto por el que se reforma y adicio-

na el artículo 41 de la Ley del Instituto del Fondo

Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. Ex-

pediente 9324

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias,
secretaria. Pasamos al siguiente punto del orden del
día que es el punto número 4 que tiene que ver con la
lectura, discusión y, en su caso, aprobación del dicta-
men, en sentido negativo, a la iniciativa con proyecto
de decreto por el que se reforma y adiciona el artículo
41 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores. Le pido a la Secretaría
ponga a consideración…

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión. No habiendo quien haga uso de

la palabra, ábrase la plataforma digital a fin de que los
diputados realicen su voto. (Votación)

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Si nos
pueden ayudar un poquito con los diputados que dicen
que no pueden escuchar, es la diputada Ana Lilia y
otro diputado acaba de manifestar también que no se
escucha.

Diputadas y diputados, la votación es por el sistema
del teléfono, en la App de la Cámara. Tienen que en-
trar ahí en la Comisión de Vivienda y hacer la vota-
ción. Igual que en el pleno, nada más que hay un apar-
tado que establece Comisión de Vivienda.

Si hubiera algún diputado que haga falta de emitir su
voto desde su teléfono, de favor, aún queda unos se-
gundos todavía.

El diputado Carlos Pavón Campos: Qué estamos
votando, porque ahorita entramos a la votación en el
salón de sesiones.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Sí, di-
putado, estamos en el punto número cuatro del orden
del día, que tiene que ver con la lectura, discusión y,
en su caso, aprobación del dictamen en sentido nega-
tivo a la iniciativa con proyecto de decreto por el que
se reforma y adiciona el artículo 41 de la Ley del Ins-
tituto del Fondo Nacional para la Vivienda para los
Trabajadores. Ese es el tema que está votándose en
este momento. Va en el sentido negativo este dicta-
men.

¿Algún otro diputado que haga falta de emitir su voto?
Si no lo hubiera, le pido a la Secretaría dé constancia
de la misma votación.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente, se registraron en la plataforma
digital 20 votos a favor, 0 votos en contra y 0 absten-
ciones. Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

5. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con

proyecto de decreto por el que se adiciona la frac-

ción VI, recorriéndose la subsecuente del artículo

42 de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la

Vivienda para los Trabajadores. Expediente 8016
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El presidente diputado Carlos Torres Piña: Se
aprueba este dictamen. Pasamos al siguiente punto del
orden del día, que tiene que ver con la lectura, discu-
sión y, en su caso, aprobación del dictamen en sentido
negativo a la iniciativa con proyecto de decreto por el
que se adiciona la fracción VI, recorriéndose la subse-
cuente del artículo 42 de la Ley del Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda para los Trabajadores. Se
le pide a la Secretaría poner a consideración dicho dic-
tamen.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión. ¿Alguien quiere hacer uso de la
palabra? No habiendo quien haga uso de la palabra,
ábrase la plataforma digital, a fin de que los diputados
realicen el voto en un solo acto. (Votación). Este, sí
hay algún otro diputado que haga falta de emitir su vo-
to, quedan algunos segundos. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente, se registraron en la plataforma
digital 23 votos a favor, cero votos en contra y cero
abstenciones. Señor presidente, mayoría por la afirma-
tiva. 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Son 24.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Veinticuatro votos a favor, 0 abstenciones y 0 en
contra. 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias,
secretaria. Se aprueba por mayoría este dictamen en
sentido negativo. 

6. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

Dictamen en sentido positivo a la Iniciativa con

proyecto de decreto por el que se reforma el artícu-

lo 71 y se adiciona la fracción XVI al artículo 4 de

la Ley de Vivienda. Expediente 9290

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Pasa-
mos al siguiente punto del orden del día, que es el pun-
to número 6, lectura, discusión y, en su caso, aproba-
ción del dictamen en sentido positivo a la iniciativa
con proyecto de decreto por el que reforma el Artícu-
lo 71 y se adiciona la Fracción decimosexta, al Artícu-
lo 4o, de la Ley de Vivienda. Le pido a la secretaria
ponga a consideración ponga a consideración de uste-
des el dictamen. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión. ¿Si alguna diputada o diputado
quiere hacer el uso de la palabra? 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Adelan-
te, diputado.

El diputado David Rivera Bautista: Buenas tardes,
compañeros diputados. Antes que nada, quiero agrade-
cer a la Comisión de Vivienda por tomar en positivo
esta iniciativa que hemos propuesto para atender dos
problemas críticos en nuestro país: El primero la falta
de una vivienda digna y el segundo la contaminación
al medio ambiente.

La iniciativa que he propuesto, que consiste en la re-
forma al Artículo 71 y la adición de la Fracción 16, al
Artículo 4o, de la Ley de Vivienda, está dirigida a que
se incluya en las nuevas construcciones de vivienda, al
menos, una característica amigable con el medio am-
biente. Con el uso de energías renovables, de energía,
reciclado de agua y reconstrucción, diseño ecológico,
azoteas verdes, entre otras, que permitan preservar el
medio ambiente y mejorar la calidad de vida de las y
los mexicanos. 

Es importante subrayar que una construcción ecológi-
ca aporta diversos beneficios que ayudan a preservar
nuestros recursos naturales, además de ayudar a mejo-
rar nuestra calidad de vida, promoviendo ciudades res-
ponsables del agua, la energía eléctrica y, además, ge-
nerando una mejor calidad de vida en el ambiente
interior y exterior para las personas que habiten en di-
chos edificios. 

En este contexto, me alegra mucho saber que nosotros
como legisladores y, sobre todo, como Comisión de
Vivienda, estamos cumpliendo con nuestro cometido
contribuyendo a brindar mejoras para la vivienda de
nuestro país a través de soluciones sustentables. De
igual manera, estamos cumpliendo con nuestro deber
de cuidar nuestra nación, conexiones a la altura de la
investidura que el pueblo nos ha brindado. 

Por este motivo, compañeros, los invito de manera
muy respetuosa y compañeras diputadas, que forman
esta Comisión de Vivienda, votemos a favor y conso-
lidemos esta iniciativa de ley que dejará una huella
profunda en la mejora de la vivienda y el cuidado del
medio ambiente de nuestro país. 
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Es cuanto, presidente. 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchí-
simas gracias, diputado. ¿Alguien más que quiera ha-
cer el uso de la palabra? ¿No? Si no hubiera, le pido a
la secretaría tome la votación. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: No habiendo quién haga el uso de la palabra. Des-
de la plataforma digital, a fin de que los diputados re-
alicen el voto en un solo acto (votación).

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Si hu-
biera algún otro diputado que haga falta de emitir su
voto, secretaria, levante la votación. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente… la plataforma digital 25 votos
a favor, 0 en contra y 0 abstenciones. Señor presiden-
te, mayoría por la afirmativa. 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias, secretaria. Se aprueba por mayoría el dicta-
men en sentido positivo que presentó el diputado Da-
vid Bautista Rivera. 

7. El presidente diputado Carlos Torres Piña: Lec-

tura, discusión y en su caso aprobación del Dicta-

men en sentido negativo a la Iniciativa con proyec-

to de decreto que reforma el segundo párrafo de la

fracción VI, con lo cual se recorre el párrafo subse-

cuente, del artículo 29 de la Ley del Instituto del

Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajado-

res. Expediente 9303

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Pasa-
mos al siguiente punto del orden del día, que es el pun-
to número siete: Lectura, discusión y en su caso apro-
bación del dictamen en sentido negativo a la iniciativa
con proyecto de decreto que reforma el segundo pá-
rrafo de la fracción VI, con lo cual se recorre el párra-
fo subsecuente del artículo 29 de la Ley del Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabaja-
dores. Póngase a consideración el dictamen, diputada
Jacquelina.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión. Si alguna diputada o algún di-
putado quiere hacer uso de la voz. No habiendo quien
haga uso de la palabra, ábrase la plataforma digital, a

fin de que los diputados realicen el voto en un solo
acto.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Si hu-
biera algún diputado que haga falta de emitir su vota-
ción, aún está a tiempo. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente, se registraron en la plataforma
digital 24 votos a favor, 0 votos en contra y 0 absten-
ciones. Señor presidente, mayoría por la afirmativa. 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias, diputada. Se aprueba por mayoría este dicta-
men en sentido negativo. 

8. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con

proyecto de decreto que reforma y adiciona diver-

sas disposiciones de la Ley de Vivienda, en materia

de igual de género. Expediente 9304

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Pasa-
mos al siguiente punto del orden del día, que es el pun-
to número ocho, que tiene que ver con la lectura, dis-
cusión y en su caso aprobación del dictamen en
sentido negativo a la iniciativa con proyecto de decre-
to que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley de Vivienda, en materia de igualdad de género.
Adelante, secretaria. Ponga a consideración el dicta-
men. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión. Si alguna diputada o algún di-
putado quiere hacer uso de la voz. No habiendo…

La diputada Ana Lilia Guillén Quiroz: Presidente,
presidente.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Adelan-
te, diputada Ana Lilia. 

La diputada Ana Lilia Guillén Quiroz: El voto va en
poder del sentido en esta iniciativa que yo quiero de-
cirles que son rescatables algunos señalamientos, pero
platicando con alguien que conoce de este tema me hi-
zo notar que podría darse en un momento dado discri-
minación en contra del hombre si se aplica tal cual co-
mo está propuesta la iniciativa. 
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Yo le sugeriría al compañero Ernesto Palacios retirar-
la o cambiarle esas pequeñas situaciones que la hacen
en este momento inconveniente. Por lo que en la opi-
nión de compañeros dicen que se va a… la discrimi-
nación. Mi voto es a favor del sentido con ese señala-
miento, que ya lo platicaremos con él en algún
momento para -si él lo considera pertinente- hacerle
los cambios requeridos. 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Claro
que sí, diputada. El dictamen va en sentido negativo
por eso usted en los criterios nos señalan que nos esta-
blecen por parte del consejo del Instituto Nacional de
la Mujer... Y efectivamente platicaremos con él para
rescatar algunas cuestiones que puedan ser factibles.
Le pido a la Secretaría ponga a votación el dictamen. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: No habiendo quien haga uso de la palabra, ábrase
la plataforma digital, a fin de que los diputados reali-
cen el voto en un solo acto (votación).

El presidente diputado Carlos Torres Piña: ¿No sé
si algún diputado que esté pendiente a emitir su voto?
Si no lo hubiera, le pediría a la Secretaría, pueda votar
la votación. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente, se registraron en la plataforma
digital 24 votos a favor, 0 votos en contra y 0 absten-
ciones. Señor presidente, se aprueba por mayoría. 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias. Se aprueba por mayoría este dictamen en sen-
tido negativo. 

9. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

Dictamen en sentido negativo a la Iniciativa con

proyecto que reforma y adiciona los artículos 44 de

la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vi-

vienda para los Trabajadores y 185 de la Ley del

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los

Trabajadores del Estado. Expediente 9614

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Pasa-
mos al siguiente orden del día, que es el punto núme-
ro nueve. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación
del dictamen, en sentido negativo, a la iniciativa con
proyecto que reforma y adiciona los artículos 44 de la
Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda

para los Trabajadores y 185 de la Ley del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado. Le pido a la Secretaría ponga a consideración,
dicho dictamen. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión, ¿si alguna diputada o diputado
quiere hacer uso de la palabra? No habiendo quien ha-
ga uso de la palabra, ábrase la plataforma digital a fin
de que los diputados realicen el voto en un solo acto
(votación).

El presidente diputado Carlos Torres Piña: ¿No sé
si hubiera falta algún otro diputado de emitir su voto?
Bueno, que la Secretaría levante la votación.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente, se registraron en la plataforma
digital 26 votos a favor, 0 votos en contra y 0 absten-
ciones. Señor presidente, se aprueba por mayoría.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias,
diputada. Se aprueba por mayoría de este dictamen en
sentido negativo.

10. Lectura, discusión y en su caso aprobación de la

Opinión de la Comisión de Vivienda a la Iniciativa

con proyecto de decreto por el que se reforman,

adicionan y derogan diversas disposiciones de la

Ley Federal del Trabajo, de la Ley del Seguro So-

cial, de la Ley del Instituto del Fondo Nacional de

la Vivienda para los Trabajadores, del Código Fis-

cal de la Federación, de la Ley del Impuesto sobre

la Renta y de la Ley del Impuesto al Valor Agrega-

do. Expediente 9725

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Pasa-
mos al punto número diez, que tiene que ver con la
lectura, discusión y, en su caso, aprobación de la opi-
nión de la Comisión de Vivienda a la iniciativa con
proyecto de decreto por el que se reforman, adicio-
nan y derogan diversas disposiciones de la Ley Fede-
ral del Trabajo, de la Ley del Seguro Social, de la Ley
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para
los Trabajadores, del Código Fiscal de la Federación,
de la Ley del Impuesto sobre la Renta y de la Ley del
Impuesto al Valor Agregado. Se le pide a esta Secre-
taría ponga a consideración de ustedes, dicho dicta-
men. 
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La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión, ¿si alguna diputada o diputado
quieren hacer uso de la palabra? Levanten la mano por
favor. ¿Nadie quiere hacer uso de la palabra? No ha-
biendo quien haga uso de la palabra…

La secretaria diputada Ana Lilia Guillén Quiroz:

Presidente.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Sí.

La secretaria diputada Ana Lilia Guillén Quiroz:

Nada más para hacer una pequeña participación. Les
comento que estoy aquí en Cámara, pero como es-
toy… y dándole seguimiento a la sesión, pero por eso
no me presenté allá, pero que se sepa que estamos don-
de tenemos que estar. 

Para decir presidente, que estamos de acuerdo con es-
ta opinión, sobre la iniciativa que se presento que tie-
ne que ver con el out sourcing, porque con estos cam-
bios que se darán en la ley, los empleados dejan de
tener deudo, un deudo que les alquila sin derecho a co-
tización de seguro, sin derecho a cotizaciones al Info-
navit y pagándoles lo que desde su respectivo quieren
pagarles y muchos otros beneficios que quedan del la-
do, desde el momento en que el out sourcing se aplica,
como lo que es en este momento, como si fuéramos
asalariados en tienda de…

Yo, estoy de acuerdo y me da mucho gusto que esta
iniciativa, prevea la posibilidad todo lo que afecta a los
trabajadores que, con su trabajo, con su fuerza, le dan
a este país la riqueza a un… que este concentrada en
pocas manos, pero que finalmente, ellos aportan su
fuerza de trabajo, para generarla. 

Me da mucho gusto y quiero decirles que, a favor del
sentido de esta opinión, porque repito, los trabajado-
res dejaran de tener dueño que alquile o venda… al
trabajo, como si él fuera, repito, el dueño de los se-
res humanos que desarrollan las tareas de tal manera
o precarizadas en absoluto. Muchas gracias, presi-
dente.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias,
diputada Ana Lilia. Si no hubiera alguien más que ha-
ga uso de la palabra, le pido a la Secretaría levante la
votación. 

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: No habiendo quien haga más uso de la palabra,
ábrase la plataforma digital a fin de que los diputados
realicen el voto en un solo acto (votación)

El presidente diputado Carlos Torres Piña: ¿Algún
diputado que falta de emitir su voto? Está abierto el
sistema todavía. Si no hubiera algún otro diputado que
falte de emitir su votación, pedirle a la secretaria dé
cuenta del resultado.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Señor presidente, se registraron en la plataforma
digital: 22 votos a favor, 0 votos en contra y 0 absten-
ciones. Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias,
diputada. Se aprueba en mayoría esta opinión que emi-
te la Comisión de Vivienda sobre los temas que seña-
lábamos en el documento. 

11. Lectura, discusión y en su caso aprobación del

calendario de sesiones de la Comisión de Vivienda,

para el tercer año de la LXIV Legislatura.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Pasa-
mos al siguiente punto del orden del día, que es el pun-
to número 11 y que es la lectura, discusión y, en su ca-
so, aprobación del calendario de sesiones de la
Comisión de Vivienda, para el tercer año de la LXIV
Legislatura. 

Son algunas modificaciones que se emitieron, pero
ocupamos aprobarlo. Por lo que le pido a la Secretaría
ponga a consideración de ustedes.

La secretaria diputada Jacquelina Martínez Juá-

rez: Está a discusión. Si alguna diputada o diputado
quieren hacer uso de la palabra. ¿Nadie quiere el uso
de la palabra? Ábrase la plataforma digital a fin de que
los diputados realicen el voto en un solo acto. Señor
presidente, se registraron en la plataforma digital: 23
votos a favor, 0 votos en contra y 0 abstenciones. Se-
ñor presidente, mayoría por la afirmativa.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias, se aprueba por mayoría este calendario, las
modificaciones que se hicieron a las sesiones que se
hicieron de esta comisión en este tercer año legislati-
vo. 

Lunes 19 de abril de 2021 Gaceta Parlamentaria35



12. Asuntos Generales 

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Pasamos
al siguiente punto del orden del día, que es asuntos ge-
nerales. No hay asuntos generales inscritos, solamente
agradecerle al personal técnico de esta Cámara que nos
han ayudado bastante para saber esta sesión semipre-
sencial. Por supuesto, familiarizarnos un poco más, pe-
ro con el tiempo lo estaremos haciendo. Muchísimas
gracias que nos hayan acompañado el día de hoy. 

13. Clausura

Pasamos al siguiente punto del orden del día, que es el
número 13 de clausura. Agradeciéndoles a toda su pre-
sencia, los que están aquí y los que desde sus diferen-
tes ubicaciones dieron seguimiento a esta sesión. Mu-
chísimas gracias y buenas tardes.

5.2. Relación de asistencias a reuniones de junta di-

rectiva

5.3. Relación de asistencias reunión plenaria 

A. Asistencia

I. Inasistencia

IJ. Inasistencia Justificada

I192. Inasistencia, aplica artículo 192 Reglamento de la Cámara de

Diputados.

NA. No aplica

PO. Reunión Plenaria Ordinaria

EPO. Reunión Extraordinaria Plenaria Ordinaria

JD. Reunión de Junta Directiva

EJD. Reunión Extraordinaria de Junta Directiva

RIP. Reunión Informativa Plenaria 

CUP. Reunión Comisiones Unidas Plenaria

RT. Reunión de Trabajo

NV. No Votó

B. Baja

BT. Baja Temporal

6. Comparecencia del titular de la Secretaría de

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano

Con fundamento en el artículo 69, párrafo segundo; ar-
tículo 74, fracción IV párrafo segundo; y artículo 93 de
la Constitución Política De Los Estados Unidos Mexi-
canos; artículo 45, numeral 4, de la Ley Orgánica Del
Congreso General De Los Estados Unidos Mexicanos;
artículo 128, numeral 1 y 158, numeral 1, fracción
VIII; en el Acuerdo de la Junta de Coordinación Políti-
ca, aprobado por el Pleno de la Cámara de Diputados el
pasado 29 de septiembre de 2020, por el que se esta-
blece el calendario y el formato de las comparecencias
ante el Pleno y las Comisiones de los Funcionarios de
la Administración Pública Federal, con motivo del Se-
gundo Informe de Gobierno del Presidente de la Repú-
blica; así como el oficio de la Junta de Coordinación
Política JCP/JOSM/AMF/02586/13102020, que remite
a las Presidencias de las Comisiones que participarán
en la Comparecencia.

Presidencia a cargo de los diputados: Carlos Torres
Piña, Presidente de la Comisión de Vivienda; Pilar Lo-
zano Mac Donald, Presidenta de la Comisión de Des-
arrollo Metropolitano, Urbano; Ordenamiento Territo-
rial y Movilidad; Raúl Eduardo Bonifaz Moedano,
Presidente de la Comisión de Asunto frontera Sur.

Hora de Inicio: 10: 06 horas.
Hora de término: 17: 51 horas. 

Asistencia inicial: 28 diputados.
Asistencia final: 28 diputados.
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Siendo las 10: 06 horas del día miércoles 06 del mes
de noviembre de 2019, en el Salón Legisladores de la
República, ubicado en el segundo piso del edificio A,
en este Palacio Legislativa de San Lázaro, ubicado en
Avenida Congreso de la Unión No. 66, Col. El Parque,
de la Cámara de Diputados; se reunieron los legisla-
dores integrantes de la Comisión de Vivienda, de con-
formidad con la convocatoria de fecha 31 de octubre
del 2019, para el desahogo de la Comparecencia del
Titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territo-
rial y Urbano.

1. Registro de asistencia y verificación de quórum.

Carlos Torres Piña (Presidente); Samuel Calderón Me-
dina (Secretario); Alejandro Carvajal Hidalgo (Secre-
tario); María Chávez Pérez (Secretaria); Gregorio
Efraín Espadas Méndez (secretario); Lucía Flores Oli-
vo (Secretaria); Jacquelina Martínez Juárez (Secreta-
ria); Miguel Acundo González (Secretario); Bonifacio
Aguilar Linda (Integrante); Socorro Irma Andazola
Gómez (Integrante); Sergio Fernando Ascencio Barba
(Integrante); Xavier Azuara Zúñiga (Integrante); Da-
vid Bautista Rivera (Integrante); Claudia Báez Ruiz
(Integrante); María Beatriz López Chávez (Integran-
te); María Esther Mejía Cruz (Integrante); Virginia
Merino García (Integrante); Víctor Adolfo Mojica
Wences (Integrante); Jorge Luis Montes Nieves (Inte-
grante); Zaira Ochoa Valdivia (Integrante); Verónica
Ramos Cruz (Integrante); Juan Francisco Ramírez Sal-
cido (Integrante); Maricruz Roblero Gordillo (Inte-
grante); Juan Pablo Sánchez Rodríguez (Integrante);
Irma María Terán Villalobos (Integrante); Adolfo To-
rres Ramírez (Integrante); Marcela Guillermina Velas-
co González (Integrante); Alberto Villa Villegas (Inte-
grante).

2. Orden del día

1. Registro de asistencia y verificación de quórum.

2. Orden del día.

3. Apertura de la reunión: abre la diputada presi-
denta de la Comisión de Desarrollo Metropolitano,
Urbano; Ordenamiento Territorial y Movilidad Pilar
Lozano Mac Donald.

4. Presentación del titular de Sedatu, Román Gui-
llermo Meyer Falcón.

Protesta del Secretario.

5. Análisis del 1er. Informe de Gobierno, compare-
cencia del Secretario de Desarrollo Agrario Territo-
rial y Urbano.

6. Primera ronda, de preguntas y respuestas.

6.1 Adolfo Torres Ramírez, PAN.

7. Segunda ronda, de preguntas, respuestas y répli-
cas.

7.1 Juan Francisco Ramírez Salcido, PMC, res-
puesta del secretario, réplica del diputado.

7.2 Maricruz Robledo Gordillo, PT, respuesta
del secretario, réplica de la diputada.

7.3 Irma María Terán Villalobos, PRI, respuesta
del secretario, réplica de Marcela Guillermina
Velasco González.

7.4 Alejandro Carvajal Hidalgo, Morena, res-
puesta del secretario, réplica de Lucia Flores
Oliva.

8. Tercera ronda, de preguntas, respuestas y répli-
cas.

8.1 Juan Francisco Ramírez Salcido, PMC, res-
puesta del secretario, réplica del diputado.

8.2 Jacquelina Martínez Juárez, PAN, respuesta
del secretario, réplica de Nohemí Alemán Her-
nández.

9. Clausura de la comparecencia.

3. Apertura de la reunión: abre la diputada presi-

denta de la Comisión de Desarrollo Metropolitano,

Urbano; Ordenamiento Territorial y Movilidad Pi-

lar Lozano Mac Donald. Y presentación del titular

de Sedatu, Román Guillermo Meyer Falcón.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Muy buenos días, diputadas, diputados. El día de hoy
tenemos la presencia del secretario, el arquitecto Ro-
mán Guillermo Meyer Falcón, secretario de Desarro-
llo Agrario, Territorial y Urbano, a quien agradecemos
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que el día de hoy se presente ante nosotros para su
comparecencia. Saludo a mis compañeros presidentes
de comisiones: al diputado Carlos Torres Piña, presi-
dente de la Comisión de Vivienda; así como al diputa-
do Bonifaz, presidente de la Comisión de Frontera Sur.

4. Presentación del titular de Sedatu, Román Gui-

llermo Meyer Falcón.

Protesta del Secretario.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Les pido una disculpa. Le pido una disculpa al secre-
tario. Les pido que todos nos pagamos de pie por fa-
vor, dando inicio a esta sesión. Le pido al secretario
Meyer, va a tomar protesta antes de continuar con el
discurso y les pido a todos, una disculpa.

En cumplimiento al numera 1 del segundo resolutivo
del acuerdo referido, pido al arquitecto Román Meyer
Falcón y a todos, ponerse de pie para la siguiente pro-
testa. Ciudadano Román Guillermo Meyer Falcón, se-
cretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, en
términos de los dispuesto por el artículo 69 y 93 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, así como el artículo 198 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, protesta usted decir verdad an-
tes las Comisiones Unidad de Desarrollo Metropolita-
no, Urbano, Ordenamiento Territorial y Movilidad, de
la Comisión de Vivienda y de la Comisión de Asuntos
Frontera Sur de la Cámara de Diputados a la que com-
parece con motivo del análisis del Primer Informe de
Gobierno del presidente de la República.

El secretario Román Guillermo Meyer Falcón: Sí,
protesto.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Enterado usted de los alcances y consecuencias de
ello, si así no lo hiciere que la nación se lo demande.

5. Análisis del Primer Informe de Gobierno, com-

parecencia del Secretario de Desarrollo Agrario Te-

rritorial y Urbano.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Para dar cumplimiento al acuerdo que norma esta
comparecencia, se concede la palabra al arquitecto Ro-
mán Guillermo Meyer Falcón, secretario de Desarro-
llo Agrario, Territorial y Urbano, hasta por 15 minutos.

Adelante secretario.

El secretario Román Guillermo Meyer Falcón:

Muy buenos días a todos y todas. Saludo a la presi-
denta de la Mesa Directiva de esta honorable Cáma-
ra de Diputados, a la diputada Laura Angélica Rojas.
De la misma forma al diputado Mario Delgado, pre-
sidente de la Junta de Coordinación Política; a la di-
putada Pilar Lozano, presidenta de la Comisión de
Desarrollo Metropolitano, Urbano, Ordenamiento
Territorial y Movilidad; al diputado Raúl Eduardo
Bonifaz, presidente de la Comisión de Asuntos de la
Frontera Sur; al diputado Carlos Torres, presidente
de la Comisión de Vivienda; a los diputados y dipu-
tadas integrantes de estas tres comisiones; a los re-
presentantes de los medios de comunicación que nos
acompañan; así como quienes siguen esta compare-
cencia a través del Canal del Congreso y a través de
las redes sociales.

No es la primera vez que el país enfrenta una disputa
por el territorio entre los dueños del capital y las auto-
ridades. En el siglo XIX los liberales enfrentaron a uno
de los grandes retos en términos de apropiación del te-
rritorio nacional. En ese momento la Iglesia Católica,
constituía, como lo afirma Héctor Díaz Polanco, un
Estado dentro del Estado. No hay duda que la institu-
ción religiosa acumuló a lo largo de tres siglos un ex-
traordinario poder político, ideológico y económico.
Ello implicó la posesión de grandes porciones de tie-
rras y cuantiosos capitales.

En ese contexto, los conservadores de la época pro-
movieron alianzas con naciones extrajeras, así como,
revueltas internas en contra de la república liberal.

Finalmente, pocos terminaron beneficiándose del tras-
paso de los bienes de la iglesia a manos privadas. Por
esta razón, los liberales del siglo XIX, identificaron
como una de sus principales tareas, recuperar la pro-
piedad del territorio en beneficio de todos sus habitan-
tes, lo que fue una de sus herencias con mayor tras-
cendencia.

Las reformas emprendidas por lo liberales en aquella
época, tienen como fin, la separación de la iglesia y el
Estado, como una vía que termina con los pendientes
del pasado, virreinales, y construye una verdadera re-
pública independiente.
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Una acción emblemática de ese campo fue la Ley de
Nacionalización de los Bienes Eclesiásticos de 1859,
esta, tuvo gran impacto en lo político y en lo econó-
mico. Hoy, a más de 160 años de la publicación de di-
cha ley, vemos el grado en que el Estado mexicano se
había asentado de su propio territorio. Lo que en aquel
entonces había hecho la jerarquía católica, ahora…

Gracias. Lo que en aquel entonces había hecho la je-
rarquía católica, ahora el Estado está haciendo con una
mafia de cuello blanco, asociada con una clase políti-
ca corrupta que durante los últimos 30 años despojo a
los mexicanos de parte sustantiva de su territorio.

La marca de esta etapa fueron los actos de corrupción,
el desvió de los recursos, un desorganizado desarrollo
urbano, los documentos falsos, la irregularización ile-
gitima y la privatización ilegal.

Además, la política territorial durante la larga noche
neoliberal fue el despojo, abandono, que ha dejado a
las ciudades, y a los ejidos y comunidades a su suerte.
Ese vacío que dejo el estado, fue ocupado por especu-
ladores, por dueños de ciertas industrias extractivas y
en algunos casos por el crimen organizado.

En el 2013 hubo una señal de esperanza con la crea-
ción de la Sedatu, una secretaría cuya misión es recu-
perar la rectoría del estado sobre el territorio nacional,
lamentablemente en la práctica esa secretaría paso de
tener unos de los propósitos más nobles y necesario
para la construcción de un país justo a convertir en uno
se los símbolos de la corrupción imperante.

En diciembre de 2018 cuando llegamos a la Sedatu,
nos encontramos con una terrible ausencia y una si-
mulación y el abuso de muchos quienes ocupaban esos
puestos, en ese sentido la instrucción del presidente de
la república, fue en primer lugar ocupar el vacío que
había dejado el Estado mexicano en materia de políti-
ca territorial. Aquí debo de hacer varios reconocimien-
tos, para empezar uno, a esta soberanía.

Gracias al trabajo de los diputas y diputados, hoy la
Sedatu, tiene la capacidades institucionales de respon-
der a su verdadera vocación para ordenar y en su caso
defender el territorio a través de la norma, pero tam-
bién de la acción, que desde el primer día, cumple con
la instrucción de librar un combate frontal contra las
prácticas de desvió de recursos, las concesiones de be-

neficio a terceros, el tráfico de influencias, el amiguis-
mo, el aprovechamiento del cargo para obtener cual-
quier beneficio personal o de grupo, en pocas palabras
somos en Sedatu un grupo de mujeres y hombres con
una visión más fresca, con más facultades, con más
experiencia y con el conocimiento técnico que nos
permite dedicarnos a defender el patrimonio de las
personas que más lo necesitan.

El patrimonio de la nación y cumplir con la gran tarea
de que nadie se quede atrás. Hoy la Sedatu, la Comi-
sión Nacional de Vivienda, la Procuraduría Agraria,
Registro Agrario Nacional, el Instituto Nacional del
Suelo Sustentable, los organismos nacionales de vi-
vienda y todas las demás dependencias sectorizadas
trabajamos para defender el territorio.

En esta nueva visión implica reconocer la importancia,
económica, política y social del territorio nacional, en-
tendemos que el papel del estado en materia de orde-
namiento territorial consiste en poner una dimensión
geográfica y espacial al desarrollo económico, equita-
tivo e incluyente y al mismo reducir los efectos noci-
vos de esta.

Vemos también en el desarrollo urbano la oportunidad
de cambiar la estructura física de nuestras ciudades,
promoviendo un crecimiento ordenado y el goce de to-
dos al derecho a la ciudad. Estamos, sobre todo, com-
prometidos con dar atención ahí, donde históricamen-
te no se ha hecho y en acercarnos a quienes más lo
necesitan. Además de la mano con los ejidos y las co-
munidades recuperar el territorio nacional.

A 11 meses seguimos reconstruyendo la casa, utilizan-
do eficientemente los recursos y superando décadas de
abandono y simulación. ¿Cómo lo estamos haciendo?
Para poner la casa en orden estamos actuando a partir
de cuatro grandes principios transversales: primero,
coordinación; segundo, honestidad; tercero, justicia y
cuarto, eficiencia.

Primero nos coordinamos dentro para luego poderlo
hacer allá afuera. A 11 meses de iniciar la cuarta trans-
formación, todas las instancias que tienen impacto en
el desarrollo territorial compartimos la misma visión y
el mismo propósito. No solo esto, hemos creado espa-
cios de coordinación intersecretarial y mesas con los
tres niveles de gobierno para poder ejecutar con mayor
efectividad nuestro mandato.
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Adicionalmente, asumimos la cultura y el compromi-
so de cero corrupción y total transparencia en las ac-
ciones del sector. Hemos dado prioridad a quien más
lo necesitan, iniciando nuestras intervenciones no don-
de hay mayor estabilidad política, sino en las comuni-
dades y regiones a las que nunca se les había escucha-
do.

Todo esto lo hemos logrado maximizando los recursos
que contamos, tomando decisiones tanto normativas
como operativas con el más alto de rigor técnico en la
materia. ¿Cómo lo hemos logrado? Tenemos cinco
grandes fines: primero, concluir la reconstrucción del
país tras los sismos del 20017 y 2018 y lo hacemos a
través del Programa Nacional de Reconstrucción; se-
gundo, contribuir a la transformación del territorio
desde sus ciudades con el Programa de Mejoramiento
Urbano; tercero, establecer una nueva política de vi-
vienda con un auténtico corte social a través del Pro-
grama Nacional de Vivienda; cuarto, ordenar el terri-
torio nacional partiendo de las necesidades de
armonizar las responsabilidades de cada dependencia
y gobierno, entendiendo la realidad social, económica
y ambiental, e incluso cultural del territorio; y quinto,
salvaguardar la propiedad social y la que pertenece a
la nación, buscamos garantizar los derechos de los eji-
dos y comunidades agrarias, así como defender los te-
rrenos que son patrimonio de México.

En reconstrucción nos hemos dedicado a recuperar el
tiempo perdido. Al llegar, lo que encontramos fue una
desarticulación en las estrategias del sector, nos deja-
ron inconsistencias de información, censos incomple-
tos, un nulo acompañamiento técnico y cero visitas de
supervisión.

Desde el periodo mismo de transición, encuestamos de
la mejor manera posible, de forma aleatoria a un poco
más de 3 mil familias. En entidades como Chiapas,
Morelos, Guerrero más de la mitad de esas familias re-
cibieron sus apoyos incompletos.

Hubo algunos que a pesar de haber sido censados y ha-
ber recibido un folio jamás recibieron los recursos. Por
solo dar un ejemplo esto sucedió en una de cada tres
familias en Chiapas.

Desde el primer día nos dedicamos a recuperar el
tiempo perdido. Con la coordinación de la Sedatu, la
Secretaría de Educación, Cultura, Salud, así como la

Conavi y el IMSS, comenzamos a diseñar una estrate-
gia común que nos permitiera ir reconstruyendo el pa-
trimonio de las familias y de la nación.

Hasta el día de hoy se han firmado convenios de cola-
boración con gobiernos estatales y se han instalado las
coordinaciones estatales para la reconstrucción en sie-
te entidades.

En el caso de la vivienda, todas las familias están reci-
biendo asistencia técnica en la reconstrucción de sus
hogares. Los procesos se están llevando a cabo con es-
tricto apego a las normas en materia de seguridad es-
tructural. Procuramos una ubicación segura y evita-
mos zonas de riesgo. De la misma forma, las
intervenciones en vivienda se adecuan a las caracterís-
ticas de cada región e incluso de cada localidad.

En términos globales y considerando lo que efectiva-
mente hizo la administración anterior, contemplamos
cerrar este año con un avance del 41 por ciento en
avance de viviendas y 71 por ciento en lo que son los
sectores de educación, salud y cultura.

Aquí quisiera dejar algo claro: que la reconstrucción
no se detendrá sino hasta que todas las viviendas, las
escuelas, los centros culturales, centros de salud estén
en pie. Como lo ha dicho el presidente, no se escati-
marán recursos.

Otro programa prioritario en este sexenio es el de me-
joramiento urbano. En esta materia, los retos en el país
son muy grandes. Hoy en día prácticamente el 90 por
ciento de los municipios en México carecen de planes
de desarrollo urbano actualizados o no cuentan con
uno. Esto nos ha llevado a tener ciudades desiguales.
Tal es el caso de Los Cabos, por dar un ejemplo, una
ciudad paradisiaca en la que una noche de hotel puede
llegar a costar casi 100 mil pesos, mientras que la ter-
cera parte de la población vive en situación de pobreza.

En respuesta a estas inaceptables realidades, estamos
ejecutando el Programa de Mejoramiento Urbano,
concebido como una nueva forma de hacer ciudad,
dignificando los territorios olvidados y trabajando con
los habitantes de las comunidades. Con este programa,
pasamos a ser una Sedatu que solo repartía de forma
opaca a ser una Sedatu que convoca y propicia el diá-
logo abierto y que se coordina con los gobiernos loca-
les trabajando directamente en las comunidades.
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Como parte del Programa de Mejoramiento Urbano,
este año se realizan obras de mejoramiento integral de
barrio y vivienda como de certeza jurídica en 10 ciu-
dades de la frontera norte: Tijuana, Mexicali, San Luis
Río Colorado, Ciudad Juárez, Nogales, Piedras Ne-
gras, Acuña, Nuevo Laredo, Reynosa y Matamoros.
Además, el programa incluye otras cuatro ciudades tu-
rísticas: Los Cabos, Bahía de Banderas, Acapulco y
Solidaridad.

En la vertiente de mejoramiento urbano integral de ba-
rrios. A inicios del mes de noviembre se reportan 291
obras en proceso, que en coordinación con los munici-
pios estamos construyendo escuelas, centros comuni-
tarios, parques, vialidades, centro de salud, mercados,
entre otros equipamientos. 

En la vertiente de vivienda, a la fecha la Conavi ha
probado cerca de 17 mil acciones de vivienda que be-
neficiarían de manera directa a más de 60 mil personas
en estas ciudades. Además se estima que a lo largo de
la ejecución de estas obras los procesos de contrata-
ción generarán más de 37 mil empleos directos y 45
mil empleos indirectos, fortaleciendo la economía lo-
cal y aprovechando la mano de obra de la región. Un
aspecto vital es la regularización y certeza jurídica de
las viviendas en las zonas de intervención. 

A través del Insus, con corte al 4 de noviembre, se
han beneficiado a más de 10 mil personas. Con este
programa estamos llevando la presencia y la acción
constructiva del Estado Mexicano a lugares que esta-
ban siendo secuestrados por intereses particulares o
criminales. Por cada intervención se busca mejorar
integralmente la calidad de vida de las personas, in-
cidir positivamente en los niveles de bienestar y se-
guridad.

Pongo el ejemplo de Reynosa, Tamaulipas, donde 9 de
cada 10 personas se sienten inseguras en sus propias
comunidades. Con una inversión de más de 500 millo-
nes de pesos se desarrollan y rescatarán parques, cen-
tros deportivos, mercados y centros comunitarios.
También se rehabilitarán calles y se mejorarán vivien-
das en las colonias con mayores índices de violencia y
marginación de Reynosa.

En materia de vivienda, el cambio de paradigma es to-
tal, por muchos años la política de vivienda en Méxi-
co respondió a criterios estrictamente comerciales y fi-

nancieros, la vivienda dejó de tener un sentido social y
se abandonó la idea de que es una herramienta funda-
mental para la creación de las comunidades.

Hoy en día en México hay más de 650 mil viviendas
abandonas, para dimensionar esto, aquí cabe toda la
población de la zona metropolitana de Puebla. Conavi
identificó la necesidad de 9 millones de acciones de
vivienda, principalmente de mejora y ampliación, con-
centradas en el sur-sureste del país.

De la misma manera, en la política de subsidios para
la adquisición de vivienda de los trabajadores generó
distorsiones en la cadena productiva. Por dar un ejem-
plo, el 15 por ciento de las viviendas subsidiadas en el
2010 hoy están abandonadas, y se ha observado de
acuerdo con mediciones del Infonavit, que las vivien-
das que se adquirieron con subsidios tenían el precio
inflado hasta un 27 por ciento, en comparación con
aquellas que no lo tenían.

Además, al día de hoy, de acuerdo con el Coneval, dos
terceras partes de la población no pueden acceder al
mercado hipotecario formal debido a sus bajos ingre-
sos. Para ir cambiando esta realidad hemos conforma-
do una visión integral respecto a la vivienda y la aten-
ción que se otorga desde el Estado mexicano. Por eso,
rumbo al Programa Nacional de Vivienda, se están es-
cuchando las voces de todos los actores involucrados.
En los últimos tres meses se han llevado a cabo 5 fo-
ros regionales con alrededor de 400 expertos, acadé-
micos, funcionarios, así como representantes del sec-
tor privado.

Este importante programa será anunciado a finales de
este año y será la guía de todas las estrategias de vi-
vienda del sector público. Además, será la primera es-
trategia de vivienda a nivel mundial que se alinea a los
siete elementos de la vivienda adecuada de ONU-Há-
bitat.

En este contexto, y con la idea de atender a la pobla-
ción no derechohabiente, el trabajo de la Conavi, con
el Programa de Vivienda Social, es fundamental. Al
mes de septiembre el Comité de Financiamiento de la
Conavi ha aprobado un presupuesto necesario para re-
alizar 38 mil acciones de vivienda, lo que representa
84 por ciento del avance respecto al presupuesto total
del programa.
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Aquí me gustaría señalar la vocación de este programa
para igualar las oportunidades. Además, se concentran
sus esfuerzos en la región sursureste y el 70 por cien-
to de los apoyos han sido entregados a mujeres. Y to-
dos con acompañamiento técnico.

En el caso del Infonavit, desde los primeros días de es-
ta administración se trabajó en construir una relación
directa, cercana, frecuente con los derechohabientes,
desarrollando soluciones financieras sencillas, flexi-
bles, así como una operación eficiente y transparente.
Les comparto los avances en tres de las principales es-
trategias del Infonavit: 

1. Se aumentó el monto máximo de crédito a los tra-
bajadores que ganan hasta 7 mil peos mensuales.
Ello se traduce en un incremento del 16 por ciento,
acorde al aumento del salario mínimo.

A partir de julio, que se puso en vigor el nuevo mon-
to, se ha acelerado la colocación de vivienda económi-
ca en un 30 por ciento respecto al primer semestre del
año. Ello evidencia el compromiso del gobierno fede-
ral por potenciar el desarrollo económico de nuestro
país en un sector tan importante, como es el sector de
la vivienda.

2. Se diseñó y se está operando el Programa de Res-
ponsabilidad Compartida. Con esta estrategia, el
saldo de los créditos se ajusta a la baja y se da un
esquema de pagos congelados por lo que resta del
préstamo.

A octubre de 2019 se tiene un avance de 98 mil crédi-
tos, con un descuento promedio por crédito de 250 mil
pesos. Esto es ya el programa más exitoso en la histo-
ria del instituto. Y se pretende que se mantenga todo el
sexenio para beneficiar a cerca de 800 mil trabajado-
res.

3. Se lanzó el Programa 90 Diez para premiar el pa-
go puntual de los trabajadores. Con este servicio a
las familias que hayan cubierto de forma cumplida
el 90 por ciento de su crédito se les condonará el
resto. Este programa beneficiará a cerca de 40 mil
acreditados en el 2019.

En materia de ordenamiento, estamos trabajando para
recuperar la función social y ambiental del territorio
nacional. Las problemáticas que enfrentamos en mate-

ria de ordenamiento territorial requieren de voluntad y
de coordinación.

Por esta razón, en octubre pusimos en marcha el Con-
sejo Nacional de Ordenamiento Territorial. Un órgano
consultivo integrado por dependencias y entidades de
la administración pública federal, así como represen-
tantes de estados, municipios, de la Cámara de Dipu-
tados, así como del Senado de la República y de la
propia sociedad civil.

Al interior de este consejo se aprobará la Estrategia
Nacional de Ordenamiento Territorial que, desde di-
ciembre de 2018, hemos venido trabajando con la
UNAM, en coordinación técnica con el BID. Ese do-
cumento inédito, en nuestro país, nos permitirá avan-
zar hacia la correcta gobernanza del territorio, pues en
él se establecen las acciones específicas para una co-
ordinación efectiva del sector público.

También, desde diciembre impulsamos la creación de
la Ley de Desarrollo Metropolitano, para la zona me-
tropolitana del Valle de México. Éste será un instru-
mento que busca garantizar el derecho a todos y todas
a la ciudad y, sobre todo, acabar con los desequilibrios
y desigualdades que provoca el desarrollo urbano, des-
ordena en la Ciudad de México, Hidalgo y en el Esta-
do de México. Hoy en día el proyecto de ley ya fue
aprobado por los tres Congresos locales y serán pues-
tos a discusión del Legislativo Federal.

De la misma forma pusimos en marcha el proceso de
armonización de la Ley de Movilidad con las entida-
des federativas. En este proceso se busca generar re-
comendaciones mediante un marco normativo mode-
lo. Esto con la idea de facilitar que los Congresos
estatales actualicen sus normas y que en ellas se inclu-
yan dos perspectivas fundamentales: La de cambio cli-
mático y la de derechos humanos.

Frente a los conflictos que hoy se ven, respecto al mo-
delo de movilidad, les digo de forma muy clara que en
la Sedatu estamos trabajando por el ciudadano. Se de-
be buscar un equilibrio regulatorio para permitir la in-
novación en movilidad a la vez que se cuida la seguri-
dad de los usuarios y se evita la congestión de nuestras
ciudades. Esta actividad la hemos llevado a cabo en
coordinación con la Secretaría de Gobernación y Se-
marnat, así como los Congresos locales que se han in-
teresado en el tema.
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Otro ejemplo del trabajo de coordinación con los dife-
rentes de gobierno es el propio aeropuerto de Santa
Lucia. Para garantizar el Aeropuerto Internacional Fe-
lipe Ángeles, cumpla con las más altas normas de se-
guridad internacional y nacionales, trabajamos con
otras dependencias en adquisición de suelo estratégico
para el desarrollo y puesta en marcha de este proyecto
aeroportuario.

No se ha promovido ningún tipo de intermediaciones,
percolación inmobiliaria como sí lo hubo en el pro-
yecto de aeropuerto de Texcoco. Este gobierno se ha
conducido con absoluta honestidad y transparencia en
todo el proceso.

También trabajamos para garantizar el desarrollo y de-
fensa de los territorios de los ejidos y las comunidades
agrarias. En décadas pasadas, el ejido y las comunida-
des fueron olvidadas. Las organizaciones comunita-
rias, emblema de los numerosos núcleos agrarios, fue-
ron vistas como una amenaza al mercado y por lo
mismo los gobiernos buscaron limitarlas.

Por décadas las instituciones del sector agrario, en vez
de velar por los derechos de los ejidos y las comuni-
dades, se convirtieron en agentes inmobiliarios que fa-
cilitaban el despojo de las tierras. Estas prácticas su-
mieron a los sujetos agrarios en la pobreza y la
marginación. 

En la actual admiración estamos convencidos de que
el desarrollo territorial no puede pensarse sin los eji-
dos y sin las comunidades agrarias. En ese sentido, la
Sedatu se encuentra en el proceso de elaboración de la
política nacional agraria. Esta política tiene como ob-
jetivo fortalecer a los ejidos y a las comunidades como
actores de desarrollo nacional. Para lograr este objeti-
vo, la política nacional agraria estará enfocada por los
siguientes cuatro ejes estratégicos.

En primer lugar, defenderemos la tierra de los núcleos
agrarios ante acciones de despojo en todo el país. Esa
estrategia ya comenzó con la Península de Yucatán con
apoyo de la Procuraduría Agraria, en coordinación con
el Registro Agrario Nacional, para detener la especu-
lación y el robo de tierras.

En segundo término, estamos trabajando en acciones
puntuales para incentivar el relevo generacional en los
núcleos agrarios. Actualmente nos encontramos labo-

rando con la Secretaría de Bienestar y de Trabajo para
diseñar las acciones que iniciarán en el 2020.

Un tercer componente es la protección de los recursos
naturales dentro de los núcleos agrarios. Para ello es-
tamos colaborando con Semarnat, para fomentar el
cuidado y aprovechamiento forestal en las tierras de
dichos núcleos.

Por último, la política nacional agraria busca consoli-
dar la coordinación de todas las instituciones que con-
forman el sector. Con esto lograremos hacer más efi-
ciente la atención a los sujetos agrarios del país,
facilitando su desarrollo y protección a sus derechos.

En materia de terrenos nacionales, nos propusimos a
defender el territorio y recuperarlo de quienes han lu-
crado con él para beneficio personal. Pusimos en mar-
cha una estrategia de revisión exhaustiva sobre los
avalúos que realiza el gobierno sobre estos terrenos.
Hoy en día se mantienen en revisión 196 solicitudes de
enajenación de predios nacionales, con lo que evita-
mos una pérdida para el país superior a los 3 mil 200
millones de pesos.

De haberse vendido, como se hacía en las administra-
ciones anteriores, por estos casi 200 predios se hubie-
ran recibido 400 millones de pesos. Apenas la octava
parte de lo que corresponde. Hoy los avalúos se reali-
zan para determinar los costos de los terrenos nacio-
nales, siguiendo estos tres criterios: 

Primero, ser económicamente factible para ambas par-
tes, tanto para la nación como para los ciudadanos in-
teresados. Segundo, ser técnicamente factible. Esto
quiere decir que el terreno obedezca a una verdadera
vocación de desarrollo regional.

Tercero. Ser jurídicamente permisible. Esto es que to-
dos los procesos estén apegados a la ley y que se sigan
los planes de ordenamiento territorial desarrollos ur-
banos aplicables. Mientras que en las administraciones
anteriores se dedicaban a repartirse el territorio entre
unos y otros funcionarios, nosotros lo vamos a defen-
der.

Finalmente estamos recuperando terrenos que fueron
robados a la nación, como el caso de Puerto Peñasco,
en Sonora. Para lograrlo hemos convocado a las auto-
ridades municipales, organizaciones civiles y a la so-
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ciedad en general, para que levanten las denuncias co-
rrespondientes y se acerquen a la secretaría.

Aquí quisiera hacer un llamado a todos ustedes, que
conocen sus territorios, que los han trabajado y que se-
guramente tienen información de casos como Puerto
Peñasco, para que nos hagan llegar sus hallazgos y que
juntos nos demos a la tarea de recuperar el patrimonio
territorial que nos ha sido robado. La defensa del terri-
torio es una tarea que nos convoca a todos y todas.

Para finalizar me gustaría hacer una breve reflexión
sobre nuestra propia historia. Las grandes transforma-
ciones que han definido lo que hoy somos como na-
ción han provenido, en su mayoría, por la defensa del
territorio nacional, ya sea ante intervenciones extran-
jeras o motivadas por una inequitativa repartición de
las tierras, el agua y los bosques.

Recuperar y mantener nuestro territorio siempre nos
ha dado la esperanza de un mejor mañana. Sin embar-
go, en los últimos 30 años pareciera que ello quedó en
el olvido: se entregó el país y se privilegió a unos
cuántos a costa del futuro de todos. Hoy tenemos la
obligación de recuperar el tiempo perdido, de recordar
nuestra historia y defender nuevamente nuestro terri-
torio. La cuarta transformación del territorio nos llama
a ser mucho más valientes, a construir juntas y juntos
un México incluyente, justo, seguro y sostenible. Mu-
chas gracias.

6. Primera ronda, de preguntas y respuestas.

6.1 Intervención del diputado Adolfo Torres Ramí-

rez, PAN.

El diputado Adolfo Torres Ramírez: Muy buenos dí-
as. Seas bienvenido a esta tu casa. Es un gusto que nos
acompañes y podamos tener este diálogo directo y no
sea interceptándote en algún evento o en la calle.

En Acción Nacional felicitamos el papel importante
que tiene la Sedatu en el cumplimiento del Plan Na-
cional de Desarrollo 2019-2024 en la búsqueda del
bienestar social e igualdad, sobre todo con importantes
programas como el Programa de Mejoramiento Urba-
no que busca contribuir a los servicios urbanos y es-
pacios públicos para el bienestar, la convivencia y la
igualdad; el Programa Nacional de Reconstrucción y
el Programa de Vivienda Social, que también aportan

al desarrollo económico e incluyente y que contribu-
yen en los proyectos para zonas económicas fronteri-
zas con inversión, generación de empleos y bienestar;
en mejoramiento, ampliación y construcción de vi-
vienda, así como en fomento al turismo.

Nos preocupa un subejercicio en el primer semestre de
casi el 60 por ciento y que en este último trimestre han
subsanado con mucha urgencia. Ver que no existe re-
lación entre la nueva estructura programática que pre-
senta la Secretaría de Hacienda y el proyecto de pre-
supuesto de la Sedatu para este 2020.

Por esto, a nombre de Acción Nacional y de millones
de mexicanos queremos realizar las siguientes pregun-
tas: en el caso del Programa Nacional de Reconstruc-
ción, el presupuesto 2020 contempla 2 mil 168 millo-
nes, es decir, un 61 por ciento menos de los 5 mil 600
millones etiquetados en el 2019. Tú nos acabas de de-
cir que hay un avance en vivienda del 41 por ciento y
en escuelas el 71 por ciento. Esto significa que segui-
mos teniendo un atraso de casi 50 por ciento. ¿Por qué
esta disminución si aún falta mucho por reconstruir en
nuestro país después de los sismos?

Por otro lado, el presupuesto 2020 contempla 1 mil
483 millones para el Programa de Vivienda Social con
una reducción del 17 por ciento, pues en el 2017 se
etiquetaron 1 mil 726 millones, estancando así, por-
que es una disminución muy grande con los años an-
teriores, estancando así la industria de la construcción
que es estratégica para nuestro país porque promueve
más de 37 ramas industriales y además urge reactivar
la economía en México ante la recesión que ya se
asoma.

Tal vez escuché mal, secretario, pero decía que van 38
mil acciones de vivienda en lo que va de este año, y
qué el 70 por ciento de los ciudadanos no pueden ac-
ceder a créditos. Entonces ¿por qué esta disminución
si existen todavía muchos mexicanos sin vivienda y
existe un importante déficit en este tema?

¿Cómo pretenden, y esto lo digo categóricamente, có-
mo pretenden hacer una modernización en los catas-
tros arrancando unos foros, que arrancarán en los pró-
ximos días por todo el país, si solo se contempla
presupuestar en este programa 2020 96 millones de
pesos? En el 2019 se asignaron 118, esto quiere decir
22 millones menos ¿cómo queremos que nuestros mu-
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nicipios mejoren su recaudación si no les generamos
las herramientas necesarias?

Incluso, hay un estudio de la propia Secretaría, de par-
te de la Secretaría, de la Unidad de Política, Planeación
y Enlace Institucional con fecha del 17 de abril de
2019, que menciona que el presupuesto del 2019 que se
etiquetó para este programa fue insuficiente. Definiti-
vamente es una meta muy ambiciosa, pero que en el
presupuesto no se ve reflejada que se quiera cumplir.

Se destinó en el 2019, 8 mil millones de pesos para el
programa de mejoramiento urbano, programa estrella
de esta su administración, y para el 2020 tiene una re-
ducción de la mitad, es decir, solo 4 mil 56 millones.
Es acaso una muestra de que este programa no está sir-
viendo o qué solamente son 15 ciudades las priorita-
rias para ustedes, porque solamente se actúa en 15 ciu-
dades.

¿Qué medidas están tomando para que las asignacio-
nes de las obras que se están dando se queden en las
empresas locales? Se están yendo a empresas que no
son del estado en donde se están ejecutando las obras,
y de esta manera si se quedan en las locales vamos a
fomentar la reactivación económica local. ¿Qué se es-
tá haciendo para que no se repitan casos de corrupción
como la estafa maestra, ya que las reglas de operación
de sus programas no son claras con respecto a los cri-
terios de población objetivo?

Por otro lado, felicito que a través de la Dirección de
Movilidad se dé tanta importancia a algo que es prio-
ritario: la movilidad, celebrando distintos foros en
busca de una legislación en movilidad. Sin embargo,
lamento que los diputados no fuimos incluidos en este
importante ejercicio, se hicieron foros por todo el país
y los diputados federales no fuimos invitados. Pero
más lamento que para el presupuesto 2020 se pretenda
asignar cero pesos, repito, cero pesos para la movili-
dad, demostrando que no es más que un discurso vacío
que se queda en buenas intenciones.

Habla ahorita también de que necesitamos hacer pro-
gramas de planeación para las ciudades, 90 por ciento
de las ciudades no tienen programas de planeación ur-
bana.

El Programa de Fomento a la Planeación Urbana, Me-
tropolitana y Ordenamiento Territorial, el PUMOT,

para este 2020, qué creen, viene en un presupuesto de
0 pesos.

En Acción Nacional hemos colaborado con la Sedatu,
cuando nos lo han solicitado, porque casi no nos invi-
tan. Pero, como la modificación de la Ley General de
Vivienda, incluso les dimos la facultad de ejecutar
obra, algo en lo que no estábamos de acuerdo, pero les
concedimos el beneficio de la duda. Y no hemos re-
sultados a pesar de que impulsaron con mucha urgen-
cia o, bien, lo han hecho modificando las iniciativas
que nosotros vamos presentando.

Lo que sí no vamos a permitir de parte de la Sedatu es
que se involucren a la labor legislativa con el argu-
mento de que debemos esperar a sus prioridades. Les
pido, respetemos la división de poderes. Nuestra
chamba es legislar, la de ustedes es administrar.

Metas muy grandes tiene en el papel la Sedatu, pero en
la realidad con una reducción del 43 por ciento del pre-
supuesto no será más que letra muerta. ¿O acaso están
preparando la extinción de la Sedatu?

Para mayor presupuesto, secretario, cuenta con Acción
Nacional. Nosotros buscaremos que no se dé esta re-
ducción a la Sedatu. Y esperemos que los diputados
que son mayoría también lo hagan. No podemos per-
mitir que desaparezca una Secretaría tan importante.
Esperando contar con tus respuestas, es cuanto.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Se le
concede ahora el uso de la palabra al secretario Román
Meyer Falcón, para que dé respuesta de manera global
a las inquietudes que los legisladores han planteado,
hasta por 20 minutos.

El secretario Román Guillermo Meyer Falcón: Di-
putados y diputadas. Muchas gracias, diputados y di-
putadas. Tomando en cuenta sus observaciones y co-
mentarios daré respuesta a la mayoría de sus
inquietudes.

En lo que corresponde al Programa Nacional de Re-
construcción, al no contar con una información sufi-
ciente, precisa y confiable, lo que hemos decidido, era
necesario contar con un programa presupuestal especí-
fico, cosa que anteriormente no se tenía. El siguiente
paso fue tomar lo que corresponde a la conformación
de la Comisión Intersecretarial de la Reconstrucción,
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es un ejercicio en el cual la Sedatu lleva a cabo un me-
canismo de coordinación con las Secretarías ya descri-
tas, las Secretaría de Cultural, la Secretaría de Educa-
ción y la Secretaría de Salud, tomando en
consideración que son estas Secretarías las responsa-
bles en la ejecución del propio recurso.

A través de la Comisión de Trabajo hemos ya, como se
ha mencionado anteriormente, firmado siete mecanis-
mos de coordinación estatales en Chiapas, Estado de
México, Guerrero, Oaxaca, Puebla y Ciudad de Méxi-
co. Las líneas de acción lo que corresponde al Progra-
ma Nacional de Reconstrucción, nosotros priorizamos
aquellas zonas con mayor desigualdad y falta, diga-
mos, de capacidad de respuesta por la población local.

Uno de los puntos que nosotros tomamos en conside-
ración en relación a esta materia, es asegurar el crite-
rio estructural en los procesos de reconstrucción en
materia de vivienda, asimismo, en la parte de escuelas,
centros culturales y de salud.

Asimismo, también, como se ha comentado, conside-
ramos no volver a reconstruir en zonas de riesgo, par-
te del programa contempla los recursos suficientes pa-
ra tener que llevar a cabo acciones de reubicación.
Algo que cabe mencionar aquí es que, en el proceso de
reconstrucción, lo que corresponde en la partida de vi-
vienda, la gran mayoría de las acciones que estamos
realizando se llevan a cabo con un asistente técnico.

Anteriormente, en la administración pasada se tomó la
decisión d entregar un conjunto de tarjetas y se hizo una
evaluación. Lo que corresponde a un daño parcial se
evaluó aproximadamente en 18 mil pesos y un daño to-
tal por 120 mil pesos. Sin embargo, este criterio no se
puede aplicar hoy en día en la gran mayoría de los esta-
dos, ya que con dicho recurso es prácticamente imposi-
ble poder dar solución a los procesos de reconstrucción.

Por lo cual, la Comisión Nacional de Vivienda, a tra-
vés de la dirección de la doctora Edna Vega, hemos ya
instalado cuerpos técnicos en campo que llevan a cabo
un proceso de seguimiento puntual con cada familia.

¿Esto qué quiere decir? Que cada proceso de recons-
trucción de vivienda tiene un asesor técnico, ya sea al-
guien que sabe de construcción, un arquitecto, un in-
geniero civil, con el cual lleva el proceso con la
familia. Esto es muy importante.

A través de un proceso de ministración se va asegu-
rando que el recurso que se está entregando, tanto al
asesor técnico, en colaboración con la familia, se esté
ejecutando adecuadamente.

Uno de los grandes problemas que nosotros encontra-
mos, a la hora en que nosotros llegamos a tomar pose-
sión, es que muchas de las familias no habían recibido
una asesoría técnica y gran parte del recurso. Como se
ha comentado, este sondeo que hicimos, un sondeo es-
tadístico de 3 mil familias, hicieron el proceso de re-
construcción con sus propios recursos.

Por lo cual, cuando nosotros hicimos este sondeo, nos-
otros tenemos un aproximado de un avance del 21 por
ciento. Sin embargo, al día de hoy, con lo que corres-
ponde a las acciones de reconstrucción en operación
con la Comisión Nacional de Vivienda, ésta es aproxi-
mada a 38 mil acciones que se están ejecutando ya en
este año, estaríamos ya avanzando a una meta de 41
por ciento al término del año.

Sin embargo, como bien se ha comentado por muchos
de ustedes, gran parte del problema es el tema de los
recursos. Sin embargo, no es un tema que tampoco nos
preocupe en la materia, ya que si nosotros podemos
denotar una capacidad técnica que hemos incrementa-
do en estos últimos semestres en la ejecución de los re-
cursos es probable que ese porcentaje se aumente.

Esto quiere decir que podamos tener una adecuación
presupuestal en lo que corresponde a lo que la materia
de reconstrucción de viviendas. Sin embargo, estamos
haciendo un trabajo de priorización en aquellas comu-
nidades, en aquellas áreas con mayores afectaciones
en la materia.

Por lo cual, comentando ¿no?, un resumen: En el Pro-
grama Nacional de Reconstrucción tenemos poco más
de 37 mil acciones en el sector de vivienda. En el sec-
tor de Salud, se está llevando a cabo más de 100 pro-
yectos de reconstrucción en hospitales y Centros de
Salud. En materia de sector Educación, hay cerca de
mil acciones concluidas a las que se sumaran cerca de
5 mil más.

Finalmente, en el sector de Cultura, se están realizan-
do 2 mil 62 acciones. Sin embargo, cabe la pena recal-
car que, en el proceso de reconstrucción, en materia de
cultura, muchos de los inmuebles ya afectados son
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monumentos históricos. Por lo cual, el proceso de re-
construcción tiene que tomar en consideración los pro-
cesos originales con los cuales dichos monumentos
fueron conformados.

Eso quiere decir que hay que buscar los materiales
originales, los bancos originales de materiales, los
procesos constructivos originales, por lo cual hemos
tenido ya un mecanismo de coordinación a través de
la Comisión Intersecretarial de Reconstrucción, don-
de el subsecretario, el arquitecto David Cervantes,
preside este trabajo para ver cómo podemos facilitar
el avance mucho más consistente en materia de la par-
te cultural.

En relación, también, en lo que corresponde a los re-
cursos que se han destinado por parte de 2019, en el
PEF tenemos lo que corresponde, cerca de 9 mil mi-
llones de pesos... 8 mil millones de pesos, pero –en lo
que corresponde–, les daré estos datos en cada una de
las materias.

El Presupuesto de la Federación 2019, en lo que co-
rresponde es un total de 28 mil 307 millones de pesos.
Pero, esto incluye lo que corresponde recursos del
Fonden por 9 mil 753. Presupuesto de Egresos de la
Federación 2019 de 6 mil 813 millones de pesos, por
seguros. 6 mil 268 millones de pesos y otros –como
fundaciones–, 5 mil 473 millones de pesos. Por lo
cual, todo el proceso de reconstrucción 2019, tiene una
bolsa de 28 mil 307 millones de pesos. 

Asimismo, ya hemos instalado y hemos puesto–diga-
mos–, ya una página web, donde ustedes pueden entrar
a ver todos los datos correspondientes, se llama:
www.reconstruyendoesperanza.gob.mx y ahí podrán
ver, prácticamente, cuáles son las acciones que se es-
tán destinando en la materia de reconstrucción a nivel
municipal. podrán meterse en la plataforma, podrán
colocarse en cada uno de los estados y podrán ver ahí,
digamos, las acciones que tenemos ya dispuestas y ya
acordadas con un presupuesto y un proyecto ya en eje-
cución por parte, digamos, de las diferentes instancias
al respecto.

En relación al Programa de Mejoramiento Urbano, los
criterios se valoraron en gran marginación... la gran
marginación con que cuentan las ciudades, el rezago
urbano, social, el tema también de inseguridad. Pero,
este año, en el 2019, tomamos la medida de poder con-

centrarnos en lo que corresponde a la franja fronteriza,
en lo que corresponde a la franja del norte del país.

Cabe mencionar que anteriormente nosotros habíamos
llegado a la Secretaría y veíamos una gran dispersión
de los diferentes programas presupuestales que tenía la
Secretaría. Tenía alrededor de más de 20 programas
presupuestales y el resultado era un impacto relativa-
mente bajo o prácticamente nulo dentro del territorio.
Por lo cual, nosotros tomamos la decisión de concen-
trar la gran mayoría de los recursos en un solo progra-
ma, concentrar los esfuerzos de la Secretaría y los di-
ferentes programas que anteriormente se tenían en uno
solo.

Y es ahí donde se conforma el programa de mejora-
miento urbano. Sí, efectivamente, como han comenta-
do muchos diputados, son más de 2 mil 500 munici-
pios a nivel nacional. Pero no son tantos los que
concentran una población considerablemente alta, al-
tos niveles de marginación y que en este año tomamos
la medida de concentrarnos en la frontera norte y lo
que corresponde a cuatro ciudades con vocación turís-
tica.

Los números o la numeraria, en lo que corresponde al
Programa de Mejoramiento Urbano, corresponde,
prácticamente está dividida en tres vertientes. Lo que
son equipamientos, servicios básicos. Cada ciudad tie-
ne una bolsa aproximadamente de 530 millones de pe-
sos. Por lo cual, lo que es la vertiente de equipamien-
to y servicios básicos es la vertiente con mayores
recursos, donde hoy en día estamos haciendo equipa-
mientos públicos, servicios públicos, destinando calles
integrales.

El segundo componente corresponde a lo que es la
parte de mejoramiento de viviendas. También en mu-
chas ocasiones esas viviendas se llegan a cambiar por
completo, son viviendas nuevas. Y, por último, lo que
corresponde a la parte de regularización de la tenencia
del suelo. Por lo cual, al día de hoy, en la primera ver-
tiente prácticamente tenemos en el orden de 4 mil 200
millones de pesos y posteriormente, por más de 2 mil
millones de pesos, también lo que es la vertiente de vi-
vienda, dentro de lo que corresponde al Programa de
Mejoramiento Urbano.

Hoy en día ya está arriba el micrositio mimexicola-
te.gob.mx. En dicho micrositio ustedes pueden entrar
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y verificar la información de dónde se está llevando
las intervenciones del Programa de Mejoramiento Ur-
bano. Las reglas de operación permiten que diferentes
municipios presenten sus programas territoriales ope-
rativos. Este es un instrumento que nos permite a nos-
otros poder definir cuáles son, digamos, las necesida-
des puntuales por los diferentes municipios. Es una
cartera de inversión estratégica y con base en ello nos-
otros hacemos una evaluación de cuáles son las ciuda-
des más susceptibles en poder, digamos, recibir dicho
recurso. 

En lo que corresponde en materia del Fondo Metropo-
litano, recordar que es un programa, es un fondo que
se lleva en conjunto con la Secretaría de Hacienda,
conde de cinco votos cuatro votos son de la Secretaría
de Hacienda y un voto es de la propia Sedatu.

Nuestra prioridad es implementar una visión metropo-
litana de las políticas públicas de planeación y ordena-
miento territorial, y es con ese criterio que nosotros to-
mamos una evaluación técnica sobre los diferentes
proyectos que se presentan en el Fondo Metropolitano.
Estamos en un trabajo arduo con la Secretaría de Ha-
cienda. Buscamos que se agilice mucho más el trabajo
que se está desarrollando, con la finalidad de que no
tengamos subejercicios.

Pero también recordar que la bolsa que no se llega a
gastar es una bolsa que se mantiene dentro del mismo
fondo. Es un fondo que hoy en día ya es un fondo con-
cursable. Y esto nos permite tener criterios técnicos en
la selección de dichos proyectos, proyectos que en-
tiendan el tema de movilidad, de conectividad, el vín-
culo en las zonas metropolitanas, cómo un proyecto
tendría que tener incidencia con los diferentes munici-
pios que conforman la mancha urbana o la zona me-
tropolitana, y que es hoy en día uno de nuestros prin-
cipales criterios para la toma de decisiones.

Y que sí, efectivamente, buscamos tener un proceso
mucho más rápido con la Secretaría de Hacienda, que
las aprobaciones técnicas sean mucho más eficientes y
que la ejecución de los recursos pueda ser mucho más
rápida.

En 2019 se contó con un monto aproximado de 5 mil
160 millones de pesos, conformados por mil 860 mi-
llones de pesos que no se usaron en 2018 y el presu-
puesto de este año. Por lo cual, bueno, la idea es tener

mecanismos mucho más eficientes, que el trabajo de la
Secretaría que nosotros estamos llevando a cabo pues
sea de un seguimiento técnico y de mucha más efi-
ciencia, vinculado obviamente con la Secretaría de
Hacienda.

En lo que corresponde al tema de vivienda cabe men-
cionar, como bien se ha mencionado, ya estamos a vís-
peras de poder sacar el Programa Nacional de Vivien-
da, que es un programa que se ha llevado
prácticamente con más de 400 expertos en 5 foros re-
gionales, donde hemos recibido las observaciones de
los diferentes actores, con relación a las diferentes ob-
servaciones y necesidades de la política nacional de
vivienda.

Pero comentar también que actualmente los mecanis-
mos de financiamiento se dividen de acuerdo con el
estatus laboral de las personas: derechohabientes del
sector público, acreditados por el Fovissste; derecho-
habientes del sector privado, acreditados por el Info-
navit; y la población abierta, Conavi, a través del Pro-
grama Nacional de Reconstrucción, por un lado, el
Programa de Vivienda Social por el otro, Programa de
Mejoramiento Urbano también. Y otras instancias, co-
mo la Secretaría del Bienestar, a través del FAIS tam-
bién ya están llevando acciones con relación a temas
de vivienda. Ése es un tema también muy importante.

Al 3 de noviembre de 2019, el Infonavit ha realizado
alrededor de 440 mil acciones de vivienda, 63 por
ciento son créditos hipotecarios y 35 por ciento crédi-
tos de mejoramiento de vivienda.

Asimismo, mencionar que hoy en día la meta en la
cual ha llegado ya el Fovissste, lo que es colocación de
créditos, son de 39 mil créditos por parte de lo que es
Sociedad Hipotecaria Federal, en el orden de 40 mil
créditos y a través de la Comisión Nacional de Vivien-
da, que recordemos que son tres programas donde la
Comisión Nacional de Vivienda está trabajando, lo
que es el Programa Nacional de Reconstrucción, el
Programa de Mejoramiento Urbano. En el primero,
son aproximadamente 38 mil acciones, en el segundo
son 19 mil acciones y más de 40 mil acciones en lo que
corresponde al Programa de Vivienda Social, lo cual
nos da una meta de 100 mil acciones.

Dentro de todo el ramo, todo ese sector, son 620 mil
acciones de vivienda que se están llevando a cabo. Es-
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to, pues obviamente, busca que se dinamice lo que co-
rresponde la política de vivienda, que sabemos de an-
temano es la importancia que es dinamizar este sector,
por lo cual, estamos buscando los mecanismos para
flexibilizar los créditos.

Hoy en día, el Infonavit ha implementado el Programa
de Montos Máximos, que esto es un empuje muy im-
portante al sector de la vivienda, pero también, consi-
derar otros programas como el Programa de Mejora-
miento Urbano que también son acciones que van a
fomentar el crecimiento económico a nivel regional,
que son pocos digamos programas que pueden incidir
puntualmente a nivel de manzana, a nivel de munici-
pio y una detonación de un recurso tan sustancial co-
mo son 530 millones de pesos, en los cuales, a través
del Programa Territorial Operativo, son los mecanis-
mos con los cuales nosotros determinados cuáles tie-
nen que ser una cartera de inversión, que en coordina-
ción con las propias comunidades a nivel local,
estamos haciendo.

En relación a lo que corresponde a conflictos agrarios,
hemos tenido ya mesas de trabajo en lo que corres-
ponde en el sector agrario, además estamos convenci-
dos que el dinero no es la única forma, único medio de
solución de los conflictos agrarios, si no que tenemos
que velar por una política preventiva en la materia,
fortalecer los mecanismos de prevención y concilia-
ción a través de las entidades del sector. Es uno de los
trabajos que estamos realizando de forma conjunta con
la Procuraduría Agraria, también con el Registro Agra-
rio Nacional, con la propia Secretaría.

También, brindar oportunidades de desarrollo a través
de la coordinación con otras Secretarías, es un tema
muy importante. Incorporar a los sujetos agrarios en
programas productivos como es Sembrando Vida con
lo que corresponde a la Secretaría de Bienestar.

Y bueno, en lo que corresponde a la parte de los con-
flictos. En administraciones anteriores, el programa
Cosomer, fomento prácticas clientelares y de corrup-
ción, por lo cual, se afectó a los núcleos agrarios y se
mermo la confianza de las instituciones.

Hoy en día, a través del Programa de Atención a Con-
flictos Sociales Agrarios nos aseguramos que los con-
flictos entendidos por el Cosomer cumplan con los li-
neamientos establecidos y sean atendido al presente

año un total de 2 mil 500 beneficiarios, con una super-
ficie de 27 mil hectáreas. Actualmente estamos ajus-
tando de manera estructural los lineamientos del Co-
somer para que podamos operar de forma mucho más
integral.

En relación al tema de la parte de corrupción que se
tiene todavía al día de hoy en la parte agraria, para
atender estos temas de corrupción y sector agrario es-
tamos realizando las siguientes medidas: 1) se están
llevando a cabo un programa de capacitación y forta-
lecimiento institucional en las representaciones estata-
les del sector; 2) se publicó en septiembre el manual
único de procedimientos sustantivos de la Procuradu-
ría Agraria, un documento que, sin precedentes permi-
te definir las obligaciones y responsabilidades de los
trabajadores de esta dependencia; 3) se inició la cam-
paña Ponle Nombre y Rostro a la Corrupción por el
Registro Agrario Nacional, la cual facilita los meca-
nismos de denuncia ciudadana en procesos de actos de
corrupción.

Por otro lado, en acciones correctivas tenemos el esta-
blecimiento de un nuevo protocolo de actuación para
la atención y quejas de denuncias ciudadanas y el se-
gundo, trabajo coordinado con los organismos internos
de control como son ya una forma de trabajo que esta-
mos llevando a cabo.

En relación también en lo que corresponde a los Im-
planes, me permito comentar que si, efectivamente los
Institutos de Planeación Municipales son un elemento
central y son unos aliados no solamente de la Secreta-
ría, sino los propios municipios y los propios estados.
Consideramos que tenemos que vislumbrar mejores
formas para impulsar, obviamente, un mayor número
de Implanes a nivel nacional.

Son organismos que buscamos que sean autónomos,
que no solamente dependan del sustento económico y
dependencia del municipio, sino que también tengan
otras formas de dependencia económica y a su vez,
mantengan la dependencia de la política de desarrollo
urbano en dichos municipios.

Y que no solamente los Implanes sean Institutos de
Planeación Municipal, sino que también puedan velar
por la planeación de otros municipios aledaños. Con-
sideramos que estos mecanismos, pues bueno son muy
importantes y esto va vinculado también a lo que co-
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rresponde, había comentado el diputado anteriormen-
te, la política Registros y Catastros.

Efectivamente, los 90 millones que tiene esta Secreta-
ría no es suficiente y se lo había comentado yo, sa-
liendo de una reunión que habíamos tenido en el cen-
tro de la ciudad, pero también hay que considerar que
no es el único programa. Hay programas muy simila-
res en Banobras y también en la Secretaría de Hacien-
da y lo que estamos haciendo, de alguna forma, aline-
ar estos programas para que los tres vayan trabajando
de forma coordinada.

Efectivamente creemos que a través de la actualiza-
ción de los registros y los catastros hoy en día los mu-
nicipios tendrían mucha más capacidad de incidencia
de poder ofertar los servicios básicos que en muchas
ciudades y en muchas ciudades urbanas en las perife-
rias carecen.

Vemos, digamos, una gran oportunidad no solamente
en que los municipios puedan hacerse de dichos recur-
sos, sino que también dichos municipios a través de
actualizar los registros y los catastros puedan, diga-
mos, poder tener un mejor ordenamiento de su propio
territorio.

Esto va aunado al hecho de poder también actualizar
sus programas de desarrollo urbano, sus atlas de ries-
gos, sus programas de ordenamiento territorial, sus
programas de desarrollo ecológico, todos estos muni-
cipios por lo cual nos encontramos con un problema
que tenemos que atender en la Secretaría pero que no
solamente es un tema que tenemos que resolver a ni-
vel federal, sino es un trabajo de coordinación y traba-
jo fino en cada uno de los municipios.

En lo que corresponde a la dotación de servicios bási-
cos, lo que es las acciones en lo que corresponde al te-
ma de igualdad de género, uno de los trabajos que he-
mos hecho al respecto tanto en el Programa de
Mejoramiento Urbano como el Programa Nacional de
Reconstrucción es que todos los cuerpos técnicos,
cuando van a territorio, tienen que tomar en conside-
ración este tema, tienen que tomar en consideración
las necesidades de género, las necesidades de las mu-
jeres en las familias que habitan dichas viviendas para
que a su vez la construcción, ampliación o mejora-
miento de las acciones de vivienda tomen en conside-
ración las necesidades de las mujeres en el territorio.

Asimismo, a través del Programa de Mejoramiento
Urbano y lo que corresponde a la conformación de los
proyectos específicos en lo que son la parte de espa-
cios públicos, equipamientos, parques, polideportivos,
mercados, escuelas, centros de rehabilitación, todos
esos equipamientos públicos que son carentes en mu-
chas ocasiones en dichos espacios, también es un tema
que se toma en consideración y que hoy en día esta-
mos muy contentos porque hoy en día responden di-
chos programas con una visión de integración univer-
sal de derechos humanos y, bueno, muchas gracias.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias. Muchas gracias, secretario. Con esto hemos
concluido la primera ronda, por lo que le solicito a la
presidenta, Pilar Lozano, indique la siguiente ronda.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Muchísimas gracias, diputado. Daremos inicio a la si-
guiente ronda de pregunta, respuesta y réplica hasta
por tres minutos. Iniciamos con el diputado José Gua-
dalupe Aguilera Rojas, del Grupo Parlamentario del
PRD.

7. Segunda ronda, de preguntas, respuestas y répli-

cas.

7.1 Diputado Juan Francisco Ramírez Salcido,

PMC, respuesta del secretario, réplica del diputa-

do.

El diputado Juan Francisco Ramírez Salcido: Mu-
chas gracias por su respuesta, secretario. Uno de los
derechos fundamentales, consagrados en nuestra Car-
ta Magna, es el acceso a una vivienda digna y decoro-
sa. Por ello, derivado que al día de hoy se tiene regis-
tro que la afectación alcanzó más de 185 mil viviendas
y al tratarse de un tema sumamente sensible le solici-
to –como siempre muy respetuosamente secretario–,
se informe con oportunidad a esta soberanía sobre los
avances registrados en el Programa Nacional de Re-
construcción, haciendo estos, no sólo de carácter cuan-
titativo, sino también que se integre una visión cuali-
tativa. 

De igual forma, se solicita los tenga a bien informar
sobre el seguimiento a los procedimientos y posibles
sanciones a los responsables de los malos manejos a
los que en repetidas ocasiones se ha referido, teniendo
presente el que se busque como resarcir el daño que
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haya generado al erario público y de mayor importan-
cia a la población.

Refrendo mi apoyo y el de mi bancada para alcanzar
los objetivos que usted y la Secretaría que encabeza, se
han planteado en pro de las y los mexicanos. Es cuan-
to y muchas gracias.

7.2 Maricruz Robledo Gordillo, PT, respuesta del

secretario, réplica de la diputada.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Tiene el uso de la voz, la diputada Maricruz Robledo
Gordillo por el Grupo Parlamentario del PT, hasta por
tres minutos.

La diputada Maricruz Robledo Gordillo: Muy bue-
nas tardes a todos. Bienvenido arquitecto Román Me-
yer, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Ur-
bano. A su equipo de trabajo y a todos los presidentes
de Comisiones de Vivienda, Frontera Sur, Desarrollo
Metropolitano. Y a todos los que nos acompañan en
esta reunión.

Desde el Partido del Trabajo reconocemos que la ac-
tual política de ordenamiento territorial y desarrollo
urbano verdaderamente impulsa los instrumentos para
vincular y fortalecer la planeación de reordenamiento
del territorio con los asentamientos humanos y el en-
torno ecológico, mediante procedimientos democráti-
cos, con pleno respeto a los derechos de los pueblos y
comunidades de cada región.

Gracias a estos preceptos emprendidos por el gobierno
de México, el Infonavit ha reestructurado 49 mil 500
créditos en beneficio de trabajadores. Se han otorgado
apoyos para vivienda a 10 mil 800 familias de cada 10
hogares en 5, perdón, en 5 están llegando apoyos en
comunidades indígenas y en 9 de cada 10, de acuerdo
con los datos del informe.

En general, se destaca la voluntad de cambiar las con-
diciones de vida de las y los mexicanos. Y es que en
los gobiernos pasados se intentaron diversas estrate-
gias de políticas públicas; sin embargo, no fueron cer-
teras. Hoy, por ejemplo, los conflictos con la certeza
jurídica de la tierra se han recrudecido. Principalmen-
te en los estados de Oaxaca, Guerrero y mi estado de
Chiapas. Aquí tenemos casos puntuales, como es el
ejido Cruz de Piedra, en Siltepec; ejido Piedra Partida,

en el municipio de Motozintla; y el ejido Guadalupe
Victoria, de Amatenango de la Frontera. Por mencio-
nar algunos.

Mismos que tienen años sin solución y que han deri-
vado en enfrentamientos violentos. En este sentido,
¿qué acciones se están llevando a cabo, desde el sector
que usted preside, para dar seguridad jurídica a los eji-
datarios y a sus familias obre la tenencia de la tierra?

Por otra parte, la actual política de vivienda tiene co-
mo eje conductor el cumplimiento de las obligaciones
del Estado, relativas a promover, respetar, proteger y
garantizar el derecho de la población mexicana a una
vivienda adecuada.

Sin embargo, de acuerdo con el Consejo Nacional de
Evaluación de las Políticas de Desarrollo Social (Co-
neval) en México, a nivel nacional, el rezago de vi-
vienda alcanza 44.7 por ciento de la población prome-
dio, que crece hasta el 79.1 por ciento para el caso de
los habitantes de comunidades indígenas.

Por lo anterior, qué estrategias se están llevando a ca-
bo para resarcir el incremento en el déficit y el rezago
de vivienda en el país. Porque en Chiapas una de las
demandas de la ciudadanía sin duda es la vivienda. Y
se exacerbó con los sismos de 2017. Fue el segundo
estado con mayor daño y hay población que quedó
fuera del censo que se levantó. Qué pasará con ellos y
con las más de 9 mil viviendas pendientes en recons-
trucción.

Otro de los temas que me resulta alarmante es el cre-
cimiento urbano sin la adecuada planificación. Mismo
que ha tenido un incremento sin precedente en los úl-
timos 30 años. Lo cual impone costos a la sociedad,
que se resienten lo ambiental, lo económico y lo so-
cial.

Por tal motivo, secretario, hablemos de los mecanis-
mos emprendidos por el gobierno de México en mate-
ria de gobernanza metropolitana. Pues es bien sabido
que sin políticas metropolitanas adecuadas no hay po-
lítica territorial que valga.

Espero atenta sus respuestas a este importante ejerci-
cio de rendición de cuentas. Y le deseo todo el éxito en
su labor. Es cuanto.
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La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Gracias, diputada. Para dar respuesta, el secretario Ro-
mán Meyer.

El secretario Román Guillermo Meyer Falcón: Mu-
chas gracias, diputada. En relación con el tema de con-
flictos agrarios, solicito aquí al procurador agrario,
presente en esta sesión, que pueda tener una reunión
con usted. Que en tal caso puedan evaluar cuáles son
los conflictos que más aquejan al estado de Chiapas,
en el cual últimamente venimos trabajando en coordi-
nación con la Procuraduría Agraria.

En el marco del Programa de Regularización y Regis-
tros de Actos Jurídicos Agrarios, estamos atendiendo a
las zonas de asentamientos humanos, ejidos y comuni-
dades. Y con ello estamos atendiendo el rezago de las
ministraciones sobre las zonas donde habitan los suje-
tos agrarios, el Programa RRAJA FANAR, conocido
anteriormente. Esto representa el 30 por ciento de los
núcleos agrarios. Con estas acciones hemos atendido
en el 2019 5 mil 415 personas, regularizando más de
mil 715 hectáreas.

En lo que corresponde en temas de vivienda, como ya
he comentado, en el estado de Chiapas tenemos ya un
estimado de acciones que se van a llevar a cabo en el
2019 del Programa Nacional de Reconstrucción, de 9
mil 725. Sin embargo, uno de los puntos centrales del
Programa Nacional de Reconstrucción tiene que ver
con cómo vamos a atender a la población no derecho-
habiente. Por lo cual, el Programa de Vivienda Social,
que es uno de los programas prioritarios que hoy en
día encabeza el ramo, que apoya aquellas familias que
no tienen capacidad de poder hacerse de un crédito por
sus bajos ingresos, busca atender a dicha población.

Sin embargo, hay otros mecanismos, estamos explo-
rando otros mecanismos con la Secretaría de Hacien-
da, se encuentra el FAIS, que es un mecanismo que
pueden ya los estados utilizar para acciones de vivien-
da, sin embargo, tenemos que mirar como gobierno,
como Estado mexicano en construir las instituciones y
los mecanismos para poder atender a esta población no
derechohabiente, que hoy en día es una población que
sí paga y paga de forma muy puntual procesos de au-
toconstrucción.

Por lo cual, uno de los elementos centrales de la polí-
tica nacional de vivienda es cómo detonar los procesos

de autoconstrucción con apoyo técnico, que eso es un
tema fundamental porque el gran rezago que nosotros
encontramos y que la Comisión Nacional de Vivienda
anteriormente, en el proceso de transición, nos pusi-
mos a elaborar un diagnóstico muy detallado en el te-
rritorio, ese gran rezago a nivel nacional se concentra
prácticamente en el sur-suroeste y en un 70 por ciento,
aproximadamente, 70 por ciento de las acciones que se
deben de llevar a cabo, son acciones de mejoramiento
o ampliación de las actuales viviendas.

Esto, prácticamente, nos constituye un nuevo meca-
nismo que el Estado mexicano tiene que diseñar para
poder atender a dicha población. Hoy en día, ya la Co-
misión Nacional de Vivienda está atendiendo a esta
población, pero vamos a seguir empujando para poder
encontrarles mejores mecanismos para poder financiar
estos proyectos, esta atención prioritaria bajo diferen-
tes modalidades de cofinanciamiento, donde los ele-
mentos de financiamiento propio de las familias, lo
que son los subsidios y los ahorros, son tres elementos
que estamos trabajando de forma conjunta. Estamos
vislumbrando que pueden sustentar este modelo, por
lo cual, para nosotros es un tema muy importante que
estamos llevando a cabo.

En lo que corresponde a la gobernanza metropolitana,
comentarle que efectivamente es uno de los elementos
que nos atañe, que estamos muy interesados en cómo
conformar nuevas políticas metropolitanas, nuevas polí-
ticas de gestión metropolitana como bien mencionaba
anteriormente otro diputado, los institutos de planeación
municipales podrían ya también ser instrumentos de pla-
neación metropolitana, por lo cual, la Secretaría estaría
con mucho gusto promoviendo que los próximos meses,
el próximo año, dichas instituciones. Muchas gracias.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Para el derecho a réplica la diputada Maricruz Roble-
ro Gordillo.

La diputada Maricruz Roblero Gordillo: Agradez-
co secretario sus respuestas. Nos deja en claro que la
actual Política del Desarrollo Urbano, Agrario y Vi-
vienda es la expresión tangible del compromiso de
nuestro gobierno, en mejorar las condiciones de vida
para todas y todos.

Sin embargo, aún hay acciones por llevar a cabo para
eliminar practicas heredadas por gobiernos anteriores.
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Sepa usted secretario Román Meyer que desde el Gru-
po Parlamentario del Partido del Trabajo trabajamos
de la mano para afianzar este gran esfuerzo histórico
emprendido por nuestro presidente Andrés Manuel
López Obrador, por lograr mayor equidad en el país.

En materia agraria y sin duda es indispensable la se-
guridad jurídica y certeza documental para construir
un mejor futuro de los núcleos rurales, además que co-
adyuvan a combatir la pobreza y preservar la paz so-
cial. En este mismo tenor la regularización del suelo
también contribuye al déficit habitacional en el ámbi-
to rural, ya que gran parte de las tierras ejidales o co-
munales carecen de documentos que acrediten su titu-
laridad. Aunado a que la regularización es un proceso
lento y complejo. 

Al respecto, mediante la producción social de vivien-
da asistida, se debe de fortalecer las acciones para dar
certidumbre a la propiedad con la firma de convenios
entre notarios públicos con ejecutores sociales para
disminuir costos o la canalización de subsidios para la
regularización de la propiedad.

No obstante, queda mucho trabajo por realizar en este
sentido para que las necedades de vivienda de la po-
blación rural y en general de toda la población sean
atendidos. En cuanto a la planeación urbana y de vi-
vienda, quiero enfatizar que se debe destacar la impor-
tancia de la prevención de la mala ubicación de asen-
tamientos humanos. 

Es imprescindible que los antes de desarrollo urbano y
de vivienda cuenten con instrumentos estrictos para
restringir la construcción de vivienda, así como des-
arrollar estrategias para mitigar impacto en los asenta-
mientos humanos ubicados en cauces de ríos, sistemas
de alcantarillado o perforación excesiva del suelo.

Celebro que hoy más que nunca se esté afrontando el
reto que representa construir una opción de crédito a la
vivienda o hipotecario en segmentos donde no se está
llegando, como son los no afiliados que están afuera
de los programas de vivienda y que hoy la banca no les
otorga un crédito.

Por otra parte, quiero señalar que es importante contar
con mecanismos de seguimiento y transparencia en la
ejecución del gasto para evitar que se vuelvan a susci-
tar problemáticas como la que se dio con la distribu-

ción de apoyos para reconstrucción de vivienda por los
sismos del 2017, evitando viejas prácticas.

Señor secretario, trabajemos de la mano para poder dar
solución a las problemáticas anteriormente citadas.
Encuentre en el Partido del Trabajo un aliado para la
consecución de los objetivos que persigue este sector.
Es cuanto.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Gracias, diputada.

7.3 Irma María Terán Villalobos, PRI, respuesta

del secretario, réplica de Marcela Guillermina Ve-

lasco González.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Tiene el uso de la voz la diputada Irma María Terán
Villalobos por el Grupo Parlamentario del PRI para
hacer su pregunta hasta por tres minutos.

La diputada Irma María Terán Villalobos: Con su
permiso, señor secretario. Sea usted bienvenido. Com-
pañeras, compañeros y a todos muy buenas tardes. Se-
ñor secretario, este ejercicio republicano nos va a per-
mitir despejar nuestras dudas y conocer más
ampliamente los proyectos que ha emprendido esta ad-
ministración, un análisis sobre el Primer Informe de
Gobierno revela importantes desafíos para concretar
una política integral en materia de desarrollo urbano y
ordenamiento territorial.

Esperamos que la construcción del aeropuerto de San-
ta Lucía permita aprovechar de manera sostenible el
territorio, fomente el desarrollo equilibrado y garanti-
ce una gestión y planeación territorial urbana adecua-
da.

Basta recordar que desde el inicio de los trabajos, or-
ganizaciones de la sociedad civil y pueblos originarios
han manifestado su preocupación por las repercusio-
nes que generará la sobreexplotación de los mantos
acuíferos, los daños a las poblaciones endémicas de
flora y fauna silvestre y particularmente el cambio de
vocación productiva de la región que afectará a la eco-
nomía familiar.

En este contexto, tomando en cuenta la construcción
del aeropuerto, ¿qué medidas está coordinando la Se-
cretaría para prevenir impactos a las viviendas, unida-
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des habitacionales, centros de población y espacios
públicos para que no queden marginadas del creci-
miento ordenado y planeación de las ciudades?

En materia de vivienda existen áreas de oportunidad
para hacer posible el aprovechamiento adecuado del
territorio, la construcción de espacios seguros y el fo-
mento del desarrollo equitativo en favor de las fami-
lias mexicanas con planeación y ordenamiento territo-
rial. ¿Cómo está articulando el gobierno federal a
través de la Sedatu una estrategia de ordenamiento te-
rritorial junto con las autoridades municipales para ar-
monizar, perdón, para aminorar los impactos en la mo-
vilidad, la seguridad y la prestación de servicios
básicos?

Señor secretario, en este mes de noviembre se cumple
el plazo que solicitaron para alinear el denominado
Plan de Desarrollo Urbano, que regirá el crecimiento
de la zona aledaña al aeropuerto de Santa Lucia. Una
vez cumplido este término podría decirnos ¿en qué
consiste el plan, así como los montos de recursos asig-
nados para este ejercicio presupuestal y para los pró-
ximos años, concretamente las acciones a desarrollar,
los responsables y los tiempos para su terminación?

Desde el PRI esperamos que la construcción del aero-
puerto permita una mayor conectividad área, genere
un empleo y fomente nuestro potencial ante las demás
naciones para que no se traduzca en agravar las caren-
cias en los núcleos poblacionales aledaños y la gene-
ración de zonas de riesgo, producto de una mala pla-
neación y erróneo ordenamiento territorial.

Es el momento de que la administración a través de la
Sedatu impulse un crecimiento ordenado, a efecto de
identificar y prevenir asentamientos irregulares en zo-
nas de riesgo, incentive la creación de centros de po-
blación seguros, accesibles y con servicios públicos de
calidad. Garanticemos, señor secretario, el ejercicio
del derecho a la ciudad bajo un enfoque de derecho e
igualdad en el que todos los mexicanos contemos con
las mismas garantías para disfrutar de nuestras ciuda-
des como un bien público, con visión de Estado, en fa-
vor no solo para nosotros, sino sobre todo, para las ge-
neraciones futuras. Es cuanto, muchísimas gracias.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Gracias, diputada. Para dar respuesta el secretario Me-
yer.

El secretario Román Meyer Falcón: Muchas gra-
cias. En relación en lo que corresponde al Programa
Territorial Operativo, fue un instrumento que nosotros
determinamos con la mejor forma de poder coordinar
los ocho municipios aledaños a Santa Lucia. Este Pro-
grama Territorial Operativo que bien comentaba la di-
putada, tiene un avance al día de hoy del 65 por cien-
to, que incluye los antecedentes y diagnósticos y
pronósticos de crecimiento en la zona.

Uno de los temas fundamentales, y que me gustaría
hacer, digamos, muy enfático, es que nuestros pronós-
ticos, los modelos estadísticos de crecimiento urbano
que hemos podido levantar al día de hoy, prácticamen-
te están señalando que el mayor crecimiento de la po-
blación en las zonas aledañas de Santa Lucia se estarí-
an llevando a cabo en los actuales asentamientos
humanos que ya existen el día de hoy.

Por lo cual, el Programa Territorial Operativo, que es
un proceso de homologación de los programas de des-
arrollo urbano entre los diferentes municipios, en estos
ocho municipios aledaños, toma en consideración, ob-
viamente, el impacto regional, el impacto, digamos, de
servicios básicos, infraestructura, vivienda que se es-
tarán llegando a cabo en Nextlalpan, Tlatitla, Tizayu-
ca, y diferentes municipios. Y, digamos, estos munici-
pios hoy en día constituyen digamos este primer
acercamiento.

Otro tema que nosotros estamos trabajando con la Se-
cretaría de la Defensa y la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes es el mecanismo de conectividad en-
tre el aeropuerto de Santa Lucía con lo que
corresponde la Ciudad de México.

Uno de los elementos fundamentales en el éxito del
programa y del proyecto corresponde en el tema de la
conexión no solamente entre los dos aeropuertos, sino
con lo que corresponde también en la parte de movili-
dad de la Ciudad de México, digamos, cómo pueden
llegar desde Santa Lucía hacia la Ciudad de México,
cuáles tendrían que serlos mecanismos de transporte
público que puedan asegurar esa eficiencia de movili-
dad de la población que esté utilizando Santa Lucía
hacia la Ciudad de México. Es uno de los temas prio-
ritarios y que venimos trabajando en coordinación con
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, como
la Secretaría de la Defensa.
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Uno de los elementos digamos de los diagnósticos, a
través del Programa Territorial Operativo en estos
ocho municipios, prácticamente es que los principales
problemas que tenemos es el abastecimiento de agua,
la inseguridad, la violencia y el transporte público de-
ficiente.

Asimismo, también encontramos al día de hoy en el
proceso de diagnóstico la falta de equipamiento de vi-
vienda en la zona, como la conformación de zonas de
desarrollo industrial, que pueden venir digamos en
forma aledaña y en conexión con lo que es el aero-
puerto.

Entonces, ya llevamos un 65 por ciento. Estamos a la
espera de poder cerrar en este año el Programa Terri-
torial Operativo, que buscaría –vuelvo a reiterar– ho-
mologar los diferentes Programas de Desarrollo Urba-
no de estos ocho municipios, para que estos
municipios puedan llevarlos a la actualización, en sus
propios programas, que los lleven a sus diferentes ca-
bildos, que los puedan meter en el Registro Público de
la Propiedad, que los den de alta, y que sean digamos
el mecanismo por el cual el gobierno federal pueda de-
limitar cómo va a incidir con equipamiento de movili-
dad, de dotación de agua en la región, de servicios bá-
sicos, de movilidad, de dotación de espacios públicos.

Entonces, digamos, para nosotros es un tema funda-
mental de planeación y creo que tenemos un muy buen
avance. Esperemos a final del año ya poder concluir el
programa y que los municipios puedan actualizar sus
programas de desarrollo urbano. Es cuanto.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Muchas gracias, secretario. Para la réplica, la diputada
Marcela Velasco González, del Grupo Parlamentario
del PRI.

La diputada Marcela Guillermina Velasco Gonzá-

lez: Buenas tardes a todos y a todas. Con el permiso
del presídium, saludo al señor secretario. Bienvenido a
este recinto. En años recientes el tema del desarrollo
metropolitano ha adquirido gran relevancia en la agen-
da global. Los expertos afirman que las metrópolis se
han afianzado como centros de control y manejo inte-
rregional, presentando nuevas formas humanas.

México, no es ajeno a este fenómeno. Para ponerlo en
su justa dimensión basta señalar que según la nueva

agenda de ONU Hábitat, en las próximas décadas bue-
na parte del crecimiento demográfico del país será ur-
bano. Ello, significa que pasará de contar con 384 ciu-
dades a 961 en el 2030. Esto es en lo que se
concentraran el 83 por ciento de la población.

El crecimiento poblacional y la expansión territorial
acelerada de las metrópolis, aumenta las problemáti-
cas de dotación de servicios públicos, ordenamientos
sustentables, marginación en pobreza, a la vez que tie-
nen a romper los equilibrios ambientales y sociales y
su contexto inmediato.

Por ello, un análisis integral del tema debe considerar
un enfoque multidimensional y multiinstitucional, so-
bre todo, en contextos como la zona metropolitana del
Valle de México, donde se observa en diversos fenó-
menos en los que se manifiestan complejas problemá-
ticas socio espaciales.

El Primer Informe de Gobierno, presenta algunos re-
sultados positivos. La Federación y los gobiernos de la
Ciudad de México, del Estado de México y de Hidal-
go, han realizado diversos trabajos para impulsar el
proyecto de iniciativa de la Ley de Desarrollo Metro-
politano —que ya se ha comentado aquí–, para la zo-
na metropolitana del Valle de México, que comprende
16 alcaldías, 59 municipios del estado de México y
uno del estado de Hidalgo, Tizayuca para ser más pre-
ciso. Ya que esta zona metropolitana es la más grande
y las más importante de la 74, de la 79 casi zonas me-
tropolitanas que existen en el país.

Uno de sus objetivos es dotar de sus facultades a la Fe-
deración, a las entidades federativas, las alcaldías y los
ayuntamientos para efectuar procesos de coordina-
ción, concertación y colaboración de acciones, planes
y políticas en cuestión de asuntos metropolitanos.

La iniciativa define los mecanismos de gobernanza
metropolitana como el Consejo de Desarrollo Metro-
politano del Valle de México, el secretariado ejecutivo
conjunto, las Comisiones Metropolitanas, el Comité
Ejecutivo de Planeación y Seguimiento de la Zona
Metropolitana del Valle de México y el Órgano Con-
sultivo de Desarrollo Metropolitano. Otra acción rele-
vante es la instalación de los consejos para el desarro-
llo metropolitano a fin de que ellos puedan presentar
proyectos y tener acceso al Fondo Metropolitano.
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En el Grupo Parlamentario del PRI, estamos conven-
cidos que, si bien, los avances en materia de desarro-
llo metropolitano han sido importantes, no son sufi-
ciente. Ya que se deberá seguir trabajando
coordinadamente para evitar la expansión desordenada
de la mancha urbana que ha llevado a tener problemá-
ticas complejas en las ciudades, ya que muchos de es-
tos municipios no tienen sus planes municipales de
desarrollo urbano.

Señor secretario, como ya también lo han mencionado
y sin embargo lo repito, según el Paquete Económico
2020, el Ramo Administrativo Desarrollo Agrario, Te-
rritorial y Urbano se encuentra entre los que registran
mayor recorte, con 7 mil 816 millones de pesos me-
nos. Lo que significa una caída del 44 por ciento en su
presupuesto.

Me pregunto y le dejo esta inquietud: ¿Este recorte
afectará los subsidios a la población hogares en situa-
ción de pobreza? Igualmente, ¿las políticas de vivien-
da se verán afectas? Ya mencionó usted que son más
de 600 acciones, ¿cómo resolverá la dependencia a su
cargo esta reducción de recursos?

En el Grupo Parlamentario del PRI consideramos que
es primordial incrementar el presupuesto al ramo, a fin
de fortalecer las políticas públicas en materia de des-
arrollo metropolitano, que se traduzcan en beneficio
para todas las familias mexicanas. Por su atención, se-
ñor secretario, muchas gracias. Es cuanto.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Muchas gracias, diputada. Cedo la conducción de los
trabajos al diputado Raúl Eduardo Bonifaz Moedano,
presidente de la Comisión de Asuntos de la Frontera Sur. 

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Muchas gracias, presidenta.

Alejandro Carvajal Hidalgo, Morena, respuesta

del secretario, réplica de Lucia Flores Olivo.

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Tiene el uso de la palabra el señor diputado
Alejandro Carvajal Hidalgo, del Grupo Parlamentario
de Morena.

El secretario diputado Alejandro Carvajal Hidal-

go: Sea bienvenido, señor secretario de Desarrollo

Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, a
la Cámara de Diputados. Gracias por estar acá.

De los datos de Sociedad Hipotecaria Federal se des-
prende que existe aproximadamente un rezago habita-
cional de 9.2 millones de viviendas en México. 6.9 mi-
llones pertenecen o corresponden a personas no
afiliadas, es decir, personas que no tienen seguridad
social, y 2.3 millones de gente que se encuentra afilia-
da a alguna institución ya sea federal o estatal, es de-
cir, que cuenta con acceso al crédito o pertenece a al-
gún instituto de seguridad social.

También la Secretaría de Bienestar a mencionado que
se estiman recursos cuantiosos, es decir, que existe un
universo de 34.74 millones de hogares en el país con
carencias habitacionales, de los cuales 14.98 millones,
es decir, del 43 por ciento, se encuentra con un ingre-
so per cápita inferior al valor de la línea de bienestar.
Se necesitan, según la Secretaría de Bienestar, 81 mil
749 viviendas nuevas, un millón de viviendas que tie-
nen que ser con mejoramiento o que tiene que aplicar-
se un programa de mejoramiento, y un millón 345 mil
que necesitan una ampliación de vivienda.

Lo preocupante es que, en este ejercicio fiscal para el
Programa de Vivienda Social de la Conavi, tan solo se
asignaron mil 483 millones de pesos, 14 por ciento
menos que en el año 2019, sumado a la disminución
del 74 por ciento que tuvo para el ejercicio fiscal 2019
con respecto al 2018. Esto arroja un recorte a la pro-
ducción de vivienda social del 78 por ciento. Es decir,
en el sexenio anterior se ejercieron aproximadamente
5 mil 800 millones de pesos solamente para vivienda
social, y en este, mil 400 millones.

Estos recursos lógicamente resultan insuficientes para
poder atender el rezago habitacional existente en el pa-
ís, al igual que dar cumplimiento a la política de sub-
sidios del gobierno en materia de vivienda. Ya que de
acuerdo con esta estimación el monto de los recursos
federales que se necesitan, aproximadamente, serían
de 26 mil millones de pesos para vivienda nueva, que
van destinados a las familias de más bajos recursos.
Esto sin tomar en cuenta recursos para el mejoramien-
to y la ampliación de vivienda.

Estamos ante un grave escenario, no bastan buenas in-
tenciones ni programas que todavía quizá faltan con-
cretar, sino se necesita ampliar el techo presupuestario
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para poder abatir en parte el rezago histórico que tene-
mos. Si esto lo sumamos a que las instituciones oficia-
les de seguridad social, como el ISSSTE y el Infona-
vit, cada vez ven reducido su margen de operación.
Debido a que menos gente tiene acceso por las cotiza-
ciones y por el salario de los mexicanos, pues nos en-
frentamos a un grave problema y en el cual tenemos
que atender, coincido con usted, al sector de los no afi-
liados. Generar una política para ellos es muy impor-
tante.

Nos preocupa también la desaparición del exitoso mo-
delo de producción social de vivienda asistida, que re-
presenta una alianza virtuosa entre la banca social, co-
operativas y uniones de crédito.

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Señor diputado, si es tan amable de concluir.
Por favor.

El diputado Alejandro Carvajal Hidalgo: Conside-
ramos que se tienen que generar políticas mucho más
agresivas, con más imaginación, contemplando a to-
dos los sectores.

Por último, señor secretario, felicitamos que la Secre-
taría ha sido ordenada, en cuanto a corrupción, se ve el
cambio en cuanto a los modelos, en cuanto a los pla-
nes de trabajo, pero sí requerimos la unión del sector y
que se firme un acuerdo nacional de infraestructura y
de vivienda para abatir el rezago y también para gene-
rar una política anticíclica debido al entorno económi-
co nacional e internacional. Muchas gracias.

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Gracias, señor diputado. Tiene la palabra el ar-
quitecto Román Meyer Falcón.

El secretario Román Guillermo Meyer Falcón: Mu-
chas gracias, diputado. En relación a sus comentarios,
vuelvo a comentar que la política nacional de vivienda
que estamos a vísperas de ya poder entregar al térmi-
no de este año busca dar certidumbre y lineamientos
muy claros en lo que corresponde a temas de desarro-
llo de vivienda.

Vuelvo a reiterar, uno de los puntos centrales en rela-
ción al diagnóstico que nosotros tenemos se conforma
y, digamos, apunta a que la gran mayoría de las accio-
nes de vivienda y rezago habitacional que tenemos se

están centrando prácticamente en acciones de mejora-
miento-ampliación en el sursuroeste.

Por lo cual, nosotros nos hemos dado a la tarea de tra-
bajar con nuevos programas que fomenten la autopro-
ducción social de la vivienda, a través del Infonavit, ya
se está aprobando lo que corresponde a un nuevo pro-
grama para la vivienda asistida, la autoproducción. Es-
to digamos va a ser un gran programa que pueda aten-
der una necesidad latente al día de hoy, que es que la
gran mayoría de los mexicanos también tienen necesi-
dades de ampliación y mejoramiento de sus propias vi-
viendas.

Y que los datos que hoy tenemos por parte del gobier-
no federal nos están dando claras indicaciones y linea-
mientos que es ahí donde tenemos que llevar todo lo
que corresponde a política nacional de vivienda, sin de-
jar de lado digamos la producción de vivienda social,
donde programas como Montos Máximos hoy en día,
que ya fue aprobado, que es un subsidio interno entre
el Infonavit, entre los propios trabajadores del Infona-
vit, ya ha colocado arriba un 30 por ciento de coloca-
ción de vivienda social, estamos a la espera de, prácti-
camente, cerrar cada vez más esta brecha, por lo cual,
esto es un tema que a nosotros nos interesa mucho.

Entonces, y que vale la pena comentar que el subsidio
que hoy en día se está dando tanto en el Programa Na-
cional de Reconstrucción, como el Programa de Mejo-
ramiento Urbano, como el Programa de Vivienda So-
cial, busca ser un subsidio directo a las familias, esto
es un punto central, ya que, digamos, esto va a permi-
tir un modelo mucho más eficiente, más económico de
mejor producción y que podría adaptarse a un modelo
de desarrollo regional, digamos, mucho más dispersos
en estados como Chiapas y Oaxaca, a comparación de
estados industriales en el norte. Por lo cual, apostamos
firmemente a una política de autoproducción de vi-
vienda asistida en este sexenio para poder atender el
rezago a nivel nacional. Es cuánto.

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Gracias, secretario. Tiene el uso de la palabra
la diputada Lucia Flores Oliva, del Grupo Parlamenta-
rio de Morena, rogándole, ajustarnos al tiempo para
poder bajar a pleno a votar.

La diputada Lucia Flores Olivo: Buenas tardes ten-
gan todos ustedes. Ciudadano secretario de Desarrollo
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Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón,
sea usted bienvenido.

El ejercicio y goce del derecho de una vivienda digna,
es todavía una aspiración para muchas y muchos me-
xicanos. Derecho que no se puede ejercer no es dere-
cho. El crecimiento demográfico de las últimas déca-
das, lamentablemente no estuvo acompañado de una
adecuada planeación territorial.

Esto dio paso a la formación de grandes zonas en las
ciudades, en las que habitan miles de mexicanas y me-
xicanos, excluidos socialmente en un contexto de mar-
ginación y pobreza. Millones de individuos fueron ol-
vidados como lo retrato el emblemático filme de Luis
Buñuel, hace casi 70 años, impidiéndoles acceder a los
beneficios del desarrollo y a mejores condiciones de
vida. 

Olvidados por el progreso y por los gobiernos neoli-
berales y corruptos. Pero esta cuarta transformación de
la República no se olvida de nadie. Nuestro compro-
miso es que todas y todos los mexicanos puedan acce-
der a una vivienda digna, segura y de calidad. Por eso
siempre tenemos presente que primero los pobres.

Destaca que una de las estrategias prioritarias de la Se-
datu sea el Programa de Mejoramiento Urbano, el cual
realiza intervenciones integrales para mejorar las con-
diciones de vida de la población asentada en polígonos
de atención prioritaria. Aquellas comunidades con el
mayor grado de marginación y altos índices de violen-
cia. Se le han destinado cerca de 8 mil millones de pe-
sos y opera en 14 ciudades, 10 en frontera norte y 4 en
zonas turísticas. En razón de lo anterior, para el Grupo
Parlamentario de Morena…

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Compañera, perdón la interrupción, compañe-
ra. Lamento esta grosería y que no quisiera hacerlo,
pero tenemos que acudir a votar. Ofrecemos una dis-
culpa, señor secretario, invitados, compañeras legisla-
doras y legisladores se abre un receso de 15 minutos.
Regresamos a las 14 horas, si son tan amables, por fa-
vor.

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Muchas gracias. Continuamos con la compa-
recencia del señor secretario de la Secretaría de Des-
arrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer.

Comentarles que, ofreciendo de antemano de nueva
cuenta disculpas, probablemente tengamos que volver
a bajar a votación, ya que hay dos reservas. Pediría a
la diputada Lucía Flores Olivo sea tan amable de con-
tinuar con su réplica.

La diputada Lucia Flores Olivo: Gracias. Reanudan-
do mi intervención. En razón de lo anterior, para el
Grupo Parlamentario de Morena es importante saber si
el programa considera hacer más accesible el desarro-
llo de núcleos de vivienda popular en las principales
ciudades de México. Y cuál será la estrategia para in-
volucrar a la ciudadanía y promover su participación
activa.

Finalmente es de señalar que estimamos fundamental
contemplar la vinculación de una política de movili-
dad. Con las políticas de desarrollo urbano y de vi-
vienda, pues ambos factores son indispensables para
una mejor calidad de vida y el bienestar de la pobla-
ción. Por su presentación, muchas gracias, secretario.
Es cuanto.

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Al contrario, diputada. Y reiterando nuestra
disculpa. Pero bueno, éste es el trabajo legislativo.

8. Tercera ronda, de preguntas, respuestas y répli-

cas.

8.1 Juan Francisco Ramírez Salcido, PMC, res-

puesta del secretario, réplica del diputado Ramírez

Salcido.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias, diputado.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: No se
encuentra la diputada Claudia Báez Ruiz. Por lo que
pasamos al siguiente orador, que es el diputado Juan
Francisco Ramírez Salcido, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano, que tiene hasta tres minu-
tos.

El diputado Juan Francisco Ramírez Salcido: Se-
ñor secretario, los cambios globales en materia am-
biental los pone de cara a retos derivados del cambio
climático y fenómenos geológicos que debemos afron-
tar. Como legisladores es nuestra responsabilidad tra-
bajar de manera conjunta, a fin de fortalecer el marco
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normativo existente y estar en condiciones de detectar
áreas de riesgo, perfeccionar los estándares de cons-
trucción y supervisión, así como esquemas de preven-
ción y atención pronta ante desastres naturales.

En este sentido, de acuerdo con el estudio denomina-
do “Diagnóstico del derecho a la vivienda digna y de-
corosa”, elaborado por el Coneval, se señala la necesi-
dad de incluir un enfoque de sustentabilidad en la
planeación y el ordenamiento territorial. Se requiere
generar las acciones de vivienda necesarias, acordes
con una adecuada planeación de los asentamientos y
un ordenamiento territorial. Sabemos que las comuni-
dades y el desarrollo de las viviendas deben responder
a los criterios de sustentabilidad, a fin de posibilitar el
bienestar humano y comunitario, facilitando la organi-
zación social, las relaciones saludables y la cohesión
social.

Así también, somos conscientes sobre la situación ac-
tual de la nación en relación a la vivienda sustentable,
que como sabemos todos los aquí presentes es des-
alentadora. Y si bien somos conscientes que apremian
necesidades en el rubro mucho más prioritarias, no po-
demos dejar de lado que el trabajo que se está hacien-
do por la Secretaría que usted encabeza puede bien ser
acompañado de elementos que abonen al cuidado del
planeta en el que todos vivimos.

Y, para ponernos en contexto, referente en la reduc-
ción de consumo de contaminantes como lo es el gas,
en promedio, de acuerdo con el Instituto Nacional de
Geografía y Estadística, tan solo el 3.33 por ciento de
las viviendas en el país, cuentan con soluciones alter-
nas al consumo de este producto. De igual manera, en
cuanto al tipo de energía que la población usa sus vi-
viendas, solo el .64 por ciento de las viviendas en el
país cuenta con paneles solares.

En el contexto antes descrito, el Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano quiere saber: ¿cuáles han
sido los mecanismos específicos que la Secretaría que
usted encabeza ha tomado para asegurar que el presu-
puesto que se ha destinado al desarrollo y por consi-
guiente mejora de la vivienda en México, está acom-
pañado de una perspectiva de sustentabilidad? Y en el
mismo sentido saber ¿cuánto dinero se ha destinado
para fomentar y apoyar la causa de protección del me-
dio ambiente?

No paso la oportunidad para también preguntarle:
¿cuáles han sido los avances en número de viviendas
beneficiadas por el apoyo destinado a implementar
prácticas sustentables que se han tenido en el año y có-
mo es que este difiere de las acciones que antes ya se
tomaron? Por sus respuestas muchas gracias.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Tiene el
uso de la palabra el arquitecto Román Guillermo para
dar contestación.

El secretario Román Guillermo Meyer Falcón: Mu-
chas gracias. Diputado, en relación al comentario de,
digamos, implementaciones de aspectos técnicos en
materia de sustentabilidad en la conformación de las
viviendas, la Comisión Nacional de Vivienda, ha emi-
tido un conjunto de lineamientos que ya son públicos
para todos los trabajos en lo que corresponde al Plan
Nacional de Reconstrucción, el Programa de Mejora-
miento Urbano y el Programa de Vivienda Social, en
temas de medio ambiente.

Todos los trabajos que nosotros estamos realizando en
campo, toman en consideración no solamente lo que
usted menciona acertadamente, lo que corresponde a
mecanismos alternos para poder dotar de electricidad
a las casas, a las viviendas, pero también, toma en con-
sideración en muchas de las localidades donde nos-
otros venimos trabajando, que son prácticamente en
las periferias de las ciudades, lo que son biodigestores
o mecanismos para poder canalizar los desechos de las
viviendas de mejor forma.

Y, creo que uno de los elementos centrales de la polí-
tica nacional de vivienda es como usted menciona en
temas de sustentabilidad, es la ubicación de la vivien-
da que es un tema central lo que corresponde y donde
estamos, digamos haciendo mayo énfasis que son par-
te de los siete elementos que han determinado ONU
Hábitat, que llevan a cabo los componentes idóneos de
una vivienda sustentable es el tema de la ubicación.

Por lo cual, en relación para poder disminuir los efec-
tos de los gases en efecto invernadero, nosotros esta-
mos poniendo una priorización muy importante en la
ubicación de todo tipo de vivienda, indistintamente ya
sea vivienda media, vivienda alta o vivienda de interés
social que se encuentren en rangos aceptables de dis-
tancia a los centros de trabajo.
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Por lo cual, esto sería un elemento que hemos venido,
incluso en campaña y ahora en el cargo, comentando
que el anterior modelo de vivienda y que bien no he-
mos dejado de lado el tema de los paneles solares y los
biodigestores o cualquier otro elemento o componen-
tes en la construcción de la vivienda que podrían ser
elementos constructivos de ciertos materiales regiona-
les que podrían incidir en la disminución de temas de
calefacción. Lo que corresponde, para nosotros muy
importante, es la localización de dichas viviendas.

Por lo cual, para nosotros en el tema de sustentabilidad
es un elemento central y estamos poniendo mucho én-
fasis en que los mecanismos o los sistemas constructi-
vos en los diferentes programas que lleva acabo la Se-
cretaría y digamos el propio ramo, tome a
consideración o adecuación cultural de la vivienda. Y
eso, pues va a incidir positivamente en el a disminu-
ción de efectos de gas invernadero, de la necesidad de
un traslado mucho más extenso de los centros de tra-
bajo a la vivienda.

Entonces, todos estos elementos nosotros los estamos
considerando para que el modelo que nosotros esta-
mos empujando desde el gobierno federal, pues bus-
que incentivar la disminución de impactos ambienta-
les. Muchas gracias.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias
secretario. Nuevamente le damos el uso de la palabra
al diputado Francisco Ramírez para replica, hasta por
tres minutos.

El diputado Juan Francisco Ramírez Salcido: Mu-
chas gracias. Primero que nada, quiero agradecer la
buena disposición que ha mostrado el secretario en
atender cada uno de los cuestionamientos que se han
dado en esta sesión, y es entonces que estaremos aten-
tos, tanto en su acción como en lo que podamos abo-
nar para mejorar las condiciones de vivienda en nues-
tro país, tanto en un sentido sustantivo hacia la
población como en lo relativo a que dicho desarrollo
se vea acompañado del cuidado de nuestro medio am-
biente.

Que no le quede duda que, si bien tiene en nosotros a
unos aliados para consolidar la política de vivienda en
nuestro país, también encontrará a defensores que le
exigirán que los avances a un año relativos a lo que
nos informa hoy, correspondan a una evidencia de un

desempeño y ejecución correcta del presupuesto de las
y los mexicanos. Muchas gracias.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias,
diputado.

8.2 Jacquelina Martínez Juárez, PAN, respuesta

del secretario, réplica de Nohemí Alemán Hernán-

dez.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Ahora
se le concede el uso de la palabra a la diputada Jac-
quelina Martínez Juárez, del Grupo Parlamentario de
Acción Nacional para las preguntas que desee plan-
tear.

La diputada Jacquelina Martínez Juárez: Hola,
muy buenas tardes, con el permiso de la presidencia.
Agradezco la presencia del secretario de la Sedatu Ro-
mán Meyer Falcón, con quien espero tener un poco
más de suerte que mis compañeros del Grupo Parla-
mentario del PAN y mis preguntas si sean respondidas.

Acabar con los créditos interminables, tasas de interés
más bajas, más subsidio, ¿acaso estas no fueron las
promesas de campaña del presidente Andrés Manuel
López Obrador? La política de vivienda del gobierno
se supone, tiene como eje conductor promover, respe-
tar, proteger y garantizar el derecho de la población
mexicana a una vivienda adecuada.

Hablan de atender a la población con mayor rezago,
primero los pobres. Contribuir a los desafíos naciona-
les en materia urbana y bienestar social e incrementar
intervenciones que favorezcan la producción social de
vivienda asistida. Cosa que no está sucediendo, pro-
mesas que nuevamente quedan en el discurso y no en
las acciones.

Seguramente dirán que ustedes tienen otros datos o
que todo es culpa de los gobiernos anteriores y lo úni-
co cierto, es que engañan a millones de familias que
necesitan una vivienda y que sueñan con tener un pa-
trimonio.

¿Cómo se puede ser tan incongruente prometiendo
mejores condiciones para acceder a créditos de vivien-
da si cada vez reducen más el presupuesto? Por men-
cionar algo, el recorte a la Conavi para los programas
de soluciones habitacionales es de casi 43 por ciento
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respecto al 2019. Y en especial el programa de Vi-
vienda Social que tendrá una disminución de mil 483
millones de pesos.

Secretario, usted lo menciono en su discurso y dijo que
la Vivienda Social era un programa prioritario, enton-
ces ¿Por qué le recortaran tanto el presupuesto? En-
tendiendo que los beneficiarios son toda la población
que no es susceptible a créditos bancarios, Infonavit o
Fovissste, ¿acaso no serán los más pobres los más
afectados con estos recortes y con estas malas decisio-
nes?

En pocas palabras, desde que ustedes entraron al go-
bierno se han tenido solo disminuciones de presupues-
to para vivienda, reduciendo así la calidad de vida de
los mexicanos y las mexicanas. Y los programas que
ya existían les cambiaron el nombre, les disminuyeron
el presupuesto y los convirtieron en programas sin re-
glas de operación, es decir, programas no auditables o
donde no tienen acceso todos, como es el caso de mi
estado, Zacatecas.

No se puede evaluar algo que no es auditable, por lo
tanto, lo que no se mide, no se puede mejorar, como
bien lo dice el Coneval. Por otro lado, el Infonavit es
el principal organismo financiero de vivienda en el pa-
ís, otorgando 1 de cada 3 créditos de vivienda.

Le pregunto señor secretario ¿se piensa disminuir la
tasa de interés actual para apoyar a la población ante la
fuerte caída del empleo y el contexto de recesión eco-
nómica? O se piensa seguir mintiéndoles solo otor-
gándoles un mayor crédito, que usted también lo men-
ciono en su discurso, atándolo solamente a más tiempo
cuando el verdadero problema es la tasa de interés, co-
sa que no creo que lo vayan a bajar.

Dicho lo anterior, una pregunta más secretario ¿cuál
fue el avance de los nuevos programas que implemen-
to este gobierno de Morena, si en otra de las promesas
de campaña que fue la reconstrucción de vivienda
afectada por los sismos, solo se ha avanzado un 40 por
ciento y en el mejoramiento urbano también existe un
retraso. Donde, por cierto, hubo una reducción del 49
por ciento para el presupuesto del 2020.

Señor secretario, espero que no escuchemos respues-
tas de su parte culpando a los gobiernos anteriores.
Los hechos del presente son ahora su responsabilidad.

Un presupuesto digno para vivienda sí está en manos
de este gobierno federal. Para lograr vivienda digna
para los mexicanos y las mexicanas, los diputados so-
mos equipo. Es cuanto.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Gracias,
diputada. Nuevamente informarles que se acaba de
abrir el tablero para ir a votar y a todos los diputados
nos están requiriendo en el pleno. Vamos a declarar un
receso de en lo que bajamos a votar y regresamos y re-
anudamos con los que estemos. ¿Les parece bien?
Bueno. Muchas gracias. (Receso)

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Reanu-
damos esta comparecencia. Tocaba el turno al secreta-
rio Román Meyer, para que dé contestación a los plan-
teamientos de la diputada Jacquelina Martínez Juárez.
Adelante, secretario.

El secretario Román Guillermo Meyer Falcón: Mu-
chas gracias. En relación a los comentarios de la dipu-
tada Jacquelina, comentar que referente a las tasas de
interés los organismos de vivienda deben de buscar re-
ducir sus tasas de interés acorde a la política moneta-
ria establecida por el Banco de México, esperemos que
esto lleve en buen cauce al respecto. 

También comentarle que, bueno, las tasas de interés en
caso del Infonavit, es una tasa cruzada, esto quiere de-
cir que aquellos trabajadores con una tasa menor son
aquellos que tienen un salario mínimo de uno a dos
puntos ocho.

Y también comentarle que en relación a programas pa-
ra incentivar la producción de la vivienda, comentar,
se ha ya implementado el programa de montos máxi-
mos, es un programa que ha apoyado a muchas de las
familias, hoy en día ya tenemos 22 mil acciones ya re-
alizadas a través del programa de montos máximos, es
un programa universal, por lo cual puede hoy en día
haber una solicitud de hasta 3.4 millones de trabajado-
res, que son aquellos trabajadores que están en el ran-
go de uno a dos punto ocho salarios mínimos.

También tenemos otros programas que incentivan, di-
gamos, la flexibilidad del uso de la subcuenta del tra-
bajador, y ya esto se llevando a cabo con 25 mil ac-
ciones, y esto es un monto importante porque
prácticamente representa el 30 por ciento de lo que ha-
ce la Banca Privada, y ese es uno de los programas que
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estaríamos lanzando ya en breve a través, en trabajo en
colaboración con el Infonavit. 

Y por último, comentar que también se suma un pro-
grama de autoproducción asistida que busca que se lle-
ve a cabo un importante número de viviendas bajo es-
te criterio de edificación, también a través del
Infonavit. Y esto suma probablemente, las estimacio-
nes que tenemos, de 150 mil acciones. Entonces, su-
mando todo esto que he comentado, estamos seguros
que vamos a incentivar el desarrollo de la política na-
cional de la vivienda.

Y, por último, también comentar, ya lo había hecho
yo anteriormente, que hoy en día ya a través del
FAIS se puede, digamos, los gobiernos estatales,
pueden ya llevar a cabo acciones de inversión en ma-
teria de vivienda. Al día de hoy, este año, se invirtió
3.7 por. ciento de la bolsa del FAIS, en el orden de 3
mil 800 millones de pesos, en acciones de vivienda,
pero creemos firmemente que este porcentaje puede
aumentar en lo que corresponde el próximo año. Es
cuanto.

El presidente diputado Carlos Torres Piña: Muchas
gracias, secretario. Le concedemos la palabra ahora a
la diputada Nohemí Alemán Hernández, para réplica,
hasta por tres minutos.

La diputada Nohemí Alemán Hernández: Muy bue-
nas tardes. Bienvenido, secretario, arquitecto Meyer
Falcón. Con el permiso de la Presidencia. A nombre
del Grupo Parlamentario de Acción Nacional centraré
mi participación en dos temas de suma relevancia.

En el dictamen de la Auditoría Superior de la Federa-
ción, concluyó que la Sedatu no tuvo un saldo oficial
de los daños ni demostró haber implementado las ac-
ciones necesarias para atender el proceso de recons-
trucción de las comunidades afectadas.

La actuación de la Secretaría, respecto al manejo de
las bases de datos y el otorgamiento de apoyos para la
autoconstrucción y rehabilitación de viviendas afecta-
das por los sismos de 2017, impide conocer de mane-
ra puntual en qué forma se otorgaron los apoyos nece-
sarios para atender las necesidades de las poblaciones
afectadas y si efectivamente se aplicaron dichos apo-
yos para el fin que fueron destinados.

Esta falta de información y transparencia tiene serias
consecuencias no sólo administrativas, sino también
penales, las cuales deben incluir a aquellos beneficia-
rios que desviaron la aplicación de los apoyos otorga-
dos ante la falta de vigilancia por parte de la autoridad
responsable, acciones que no fueron revisadas de con-
formidad con lo señalado en los informes individuales
de auditoría.

El segundo tema es en los programas, en particular el
de mayor presupuesto para el ejercicio 2019, el Pro-
grama de Mejoramiento Urbano, a cargo de Sedatu,
con 8 mil millones de pesos, que presentó un avance
programado al periodo de 39.7 por ciento. Es decir,
manifiesta retrasos en la ejecución del presupuesto.

Y recordemos que este programa busca mejorar las
condiciones de habitabilidad urbana, el otorgamiento
de apoyos para el mejoramiento y acceso a la vivien-
da, así como mecanismos para obtener certeza jurídica
sobre el patrimonio familiar. Pero se proyecta una ten-
dencia que podría generar subejercicios por más del 80
por ciento para esta primera mitad del año, lo que re-
presenta una mala gestión de recursos.

Señor secretario, sólo le hago dos preguntas: cuál es el
motivo de los subejercicios de enero a junio de 2019
por más del 70 por ciento del presupuesto aprobado a
su dependencia, que representa aproximadamente casi
10 mil millones de pesos toda vez que durante dos tri-
mestres no se ejecutó gasto de manera correcta y no se
cuenta con la explicación o justificación que lo sus-
tenten.

¿Qué ha hecho esta Secretaría, durante esta adminis-
tración para que sus programas y acciones en general
sean más transparentes, efectivos y responsables en su
asignación y utilización de los recursos del presupues-
to para incidir positivamente en el patrimonio de miles
de familias mexicanas?

En Acción Nacional, consideramos que los subejerci-
cios de hasta el 100 por ciento en el mediano plazo el
que no se cuente con una justificación que sustente el
por qué no se ejecutó el gasto de manera correcta, las
elevadas tasas de interés para adquirir viviendas, pese a
la fuerte caída del empleo y el contexto de recesión eco-
nómica, el no demostrar haber implementado las accio-
nes necesarias para atender el proceso de reconstrucción
de las comunidades afectadas por los sismos de 2017.
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El nuevo crecimiento económico, todo esto, repercute
directamente en la implementación de las políticas pú-
blicas que generen pactos negativos en el sector eco-
nómico involucrado y afecto gravemente en el des-
arrollo y economía de nuestro país.

Y, lamento mucho, señor secretario que durante todo
el tiempo de nuestra comparecencia no haya dado res-
puesta el por qué la disminución del presupuesto para
los programas 2020, al parecer estoy de acuerdo en la
desaparición de la Sedatu. Por su atención, muchas
gracias.

El presidente diputado Raúl Eduardo Bonifaz Mo-

edano: Gracias, diputada Nohemí.

9. Clausura de la comparecencia.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Muchas gracias, diputado Bonifaz.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Antes de terminar esta comparecencia, yo si quiero
ofrecer una disculpa al Grupo Parlamentario de Ac-
ción Nacional. En efecto, ellos tienen razón, la partici-
pación de los grupos parlamentarios debió haber sido
acordada por la Junta Directiva o Juntas Directivas de
las comisiones o, en dado caso, por la comisión o las
comisiones unidas. Ofrezco una disculpa al Grupo
Parlamentario de Acción Nacional.

De conformidad con el artículo 201 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, las solicitudes de preguntas
por escrito, que se presenten en los términos de los ar-
tículos 69 y 93 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, se remitirán a la Junta de Co-
ordinación Política a afecto de que dicho órgano
defina lo conducente.

Asimismo, de conformidad con lo que establece el ar-
tículo 7, numeral 5, de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, la versión
estenográfica de esta reunión será remitida al presi-
dente de la República para su conocimiento.

La presidenta diputada Pilar Lozano Mac Donald:

Agradecemos, a todos, su asistencia. Se levanta la reu-
nión de comparecencia del secretario Meyer, siendo
las 17: 51 horas del día 29 de octubre de 2020.

A. Asistencia

I. Inasistencia

IJ. Inasistencia Justificada

Aprobación del acta de la comparecencia 2020

Diputado y sentido del voto

Carlos Torres Piña: A favor
Alejandro Carvajal Hidalgo: A favor
María Chávez Pérez: A favor
Gregorio Efraín Espadas Méndez:26 A favor
Lucía Flores Olivo: A favor
Ana Lilia Guillén Quiroz: A favor
Jacquelina Martínez Juárez: I
Fernando Torres Graciano: I
Norma Adela Guel Saldívar: I
Samuel Calderón Medina: I
José Francisco Esquitin Alonso:27 A favor
Mónica Almeida López: I
Bonifacio Aguilar Linda: A favor
Socorro Irma Andazola Gómez: I
Felipe Rafael Arvizu De la Luz: I
Sergio Fernando Ascencio Barba: I
David Bautista Rivera: I
Claudia Báez Ruiz: I
Carlos Elhier Cinta Rodríguez: I
Jorge Alcibíades García Lara: I
María Beatriz López Chávez: A favor
María Esther Mejía Cruz: A favor
Virginia Merino García: I
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Víctor Adolfo Mojica Wences: I
Jorge Luis Montes Nieves: A favor
Zaira Ochoa Valdivia: I
Carlos Pavón Campos: I
Verónica Ramos Cruz: A favor
Juan Francisco Ramírez Salcido: A favor
Maricruz Roblero Gordillo: A favor
Juan Pablo Sánchez Rodríguez: A favor
Claudia Tello Espinosa: A favor
Irma María Terán Villalobos: A favor
Adolfo Torres Ramírez: A favor
Marcela Guillermina Velasco González: I
Alberto Villa Villegas: A favor

7. Otras actividades desarrolladas por la comisión

La Presidencia de la Comisión, a la par de las activi-
dades propias del trabajo parlamentario, desempeña
otras acciones consistentes en la atención de gestiones
provenientes de particulares y/o dependencias guber-
namentales, locales o federales, turnados por los órga-
nos de gobierno de esta Cámara para su atención. Así
como de ciudadanos, quienes, de mutuo propio, acu-
den personalmente a este órgano legislativo a efecto
de solicitar orientación sobre las diversas problemáti-
cas que enfrentan. 

En el período comprendido de 01 de septiembre de
2020 al 28 de febrero de 2021, fueron recibidas un to-
tal de 06 gestiones en la Comisión. De las cuales 04 se
encuentran en proceso de atención por las dependen-
cias a las cuales les han sido remitidas, y 02 han sido
atendidas en su totalidad.

8. Aplicación y destino final de los recursos econó-

micos asignados por el Comité de Administración

(fondo fijo) 

Durante el período en el que se informa 01 de sep-
tiembre de 2020 al 28 de febrero de 2021, el Enlace
Técnico cubrió con recursos de su propio peculio la
facturación mensual de la plataforma de Zoom, me-
diante la cual se llevaron a cabo las reuniones virtua-
les. Hasta el corte del presente informe no se ha reali-
zado la solicitud y el reembolso correspondiente.

Cabe hacer mención que la Comisión de Vivienda no
realiza ningún gasto si no es a través de solicitud de re-
embolso. Por lo que, en los meses que cubre el pre-
sente informe, ningún recurso, fue trasferido, cobrado
o generado gasto alguno a la Cámara de Diputados.
Por lo que la Comisión de Vivienda no ha generado
gasto al erario.

Notas

1. Con fecha 03 de febrero de 2021, mediante Oficio D.G.P.L. 64-

II-8-4949, la Mesa Directiva informó del alta del diputado, como

secretario.

2. En fecha 14 de diciembre la Mesa Directiva de la honorable Cá-

mara de Diputados, mediante Gaceta Parlamentaria, año XXIV,

número 5672-I; aprueba la solicitud de licencia del diputado, a par-

tir del 31 de diciembre de 2020. Por lo que se llama a su suplente.

3. Con fecha 13 de octubre de 2020, mediante Oficio 64-II-8-4284,

la Mesa Directiva informó del ALTA del diputado, como Secreta-

rio.

4. Con fecha 15 de septiembre de 2021, mediante Oficio D.G.P.L.

64-II-8-4072, la Mesa Directiva informó de la baja del diputado,

como Integrante.

5. https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5590914

&fecha=31/03/2020

6. http://gaceta.diputados.gob.mx/Gaceta/64/2020/mar/20200327-

II.html#Acuerdo1

7. http://gaceta.diputados.gob.mx/Gaceta/64/2020/mar/20200327-

III.html#Acuerdo1

8. https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5599605

&fecha=02/09/2020
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9. https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_comision_permanente/

documento/108030

10. http://gaceta.diputados.gob.mx/Gaceta/64/2020/may/20200

527-III.html

11. https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_comision_permanen-

te/documento/109220

12. http://gaceta.diputados.gob.mx/Gaceta/64/2020/may/2020

0527-III.html

13. http://www5.diputados.gob.mx/index.php/camara/Comision-

de-Vivienda2/Informes-Semestrales

14. Los diputados que integramos la Comisión de Vivienda, apro-

bamos que las Órdenes del Día de la 1ª. y 3ª. Reuniones Virtuales,

fueran modificadas para el desahogo de los asuntos.

15. Con fundamento en el Artículo 149, numeral II, fracción IX, la

Junta Directiva de la Comisión de Vivienda aprobó modificaciones

a la orden del día. 

16. Con fundamento en la Sección Séptima, Tareas de las Comi-

siones Ordinarias, Artículo 157, el Pleno de la Comisión de Vi-

vienda aprobó modificaciones a la Orden del día que fue original-

mente publicada en la Gaceta Parlamentaria. Por lo que los asuntos

que se enlista, son los que se abordaron finalmente.

17. Acta aprobada en la décimo cuarta reunión ordinaria, que se

llevó a cabo el día 28 de octubre de 2020, a las 16:00 horas, en el

mezzanine norte del edificio A.

18. Con fecha 26 de enero de 2021, el diputado es nombrado se-

cretario de la Comisión de Vivienda. Es suplente del diputado Gre-

gorio Efraín Espadas Méndez.

19. En fecha 14 de diciembre la Mesa Directiva de la honorable

Cámara de Diputados, mediante Gaceta Parlamentaria, año XXIV,

número 5672-I; aprueba la solicitud de licencia del diputado, a par-

tir del 31 de diciembre de 2020. Por lo que se llama a su suplente.

20. Con fecha 01 de octubre de 2020, el diputado es nombrado se-

cretario de la Comisión de Vivienda.

21. Con fecha 26 de enero de 2021, el diputado es nombrado se-

cretario de la Comisión de Vivienda. Es suplente del diputado Gre-

gorio Efraín Espadas Méndez.

22. En fecha 14 de diciembre la Mesa Directiva de la honorable

Cámara de Diputados, mediante Gaceta Parlamentaria, año XXIV,

número 5672-I; aprueba la solicitud de licencia del diputado, a par-

tir del 31 de diciembre de 2020. Port lo que se llama a su suplen-

te.

23. Con fecha 01 de octubre de 2020, el diputado es nombrado Se-

cretario de la Comisión de Vivienda.

24. En fecha 14 de diciembre la Mesa Directiva de la honorable

Cámara de Diputados, mediante Gaceta Parlamentaria, año XXIV,

número 5672-I; aprueba la solicitud de licencia del diputado, a par-

tir del 31 de diciembre de 2020. Port lo que se llama a su suplen-

te.

25. Con fecha 01 de octubre de 2020, el diputado es nombrado Se-

cretario de la Comisión de Vivienda.

26. En fecha 14 de diciembre la Mesa Directiva de la honorable

Cámara de Diputados, mediante Gaceta Parlamentaria, año XXIV,

número 5672-I; aprueba la solicitud de licencia del diputado, a par-

tir del 31 de diciembre de 2020. Port lo que se llama a su suplen-

te.

27. Con fecha 01 de octubre de 2020, el diputado es nombrado Se-

cretario de la Comisión de Vivienda.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro,
a los 14 días del mes de abril de 2021.
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Convocatorias

DE LA COMISIÓN DE JUSTICIA

A la cuarta reunión extraordinaria, que se llevará a ca-
bo en modalidad semipresencial el lunes 19 de abril, a
las 17:00 horas, en el mezanine norte del edificio A.

Orden del Día

1. Lista de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura y, en su caso, aprobación del orden del
día.

3. Análisis, discusión y, en su caso, aprobación del
proyecto de dictamen sobre la minuta con proyecto
de decreto por el que se expide la Ley de la Fiscalía
General de la República, se abroga la Ley Orgánica
de la Fiscalía General de la República y se refor-
man, adicionan y derogan diversas disposiciones de
distintos ordenamientos.

4. Clausura y cita para la siguiente reunión.

Atentamente
Diputada María del Pilar Ortega Martínez

Presidenta

DE LA COMISIÓN DE JUSTICIA

A la decimoctava reunión plenaria, por celebrase en
modalidad semipresencial el lunes 19 de abril, a las
18:00 horas, en el mezanine norte del edificio A.

Orden del Día

1. Lista de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura y, en su caso, aprobación del orden del
día.

3. Lectura y, en su caso, aprobación del acta corres-
pondiente a la decimoséptima reunión plenaria.

4. Proyectos de dictamen en sentido positivo sobre
iniciativas presentadas por diputadas, diputados o
legislaturas de los Estados, para discusión y vota-
ción:

a) De diversas iniciativas con proyecto de decre-
to que reforman el artículo 308 del Código Civil
Federal;

b) De la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma y adiciona el artículo 705 del Código
Civil Federal;

c) De la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma el artículo 2149 del Código Civil Fede-
ral;

d) De la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma el artículo 206 del Código Nacional de
Procedimientos Penales;

e) De la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma los artículos 182 del Código Penal Fe-
deral y 362 del Código Nacional de Procedi-
mientos Penales;

f) De la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma el artículo 201 del Código Penal Fede-
ral;

g) De la iniciativa con proyecto de decreto que
adiciona el artículo 389 Ter al Código Penal Fe-
deral;

h) De diversas iniciativas con proyecto de de-
creto que reforman las Leyes Nacional del Siste-
ma Integral de Justicia Penal para Adolescentes,
y Federal contra la Delincuencia Organizada, en
materia de combate del uso de menores de edad
por la delincuencia organizada; e

i) De la iniciativa con proyecto de decreto que
reforma la fracción X del artículo 2o. de la Ley
Federal contra la Delincuencia Organizada.

5. Asuntos generales.
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6. Clausura y cita para la siguiente reunión.

Atentamente
Diputada María del Pilar Ortega Martínez

Presidenta

DE LA COMISIÓN DE MARINA

A la decimoctava reunión ordinaria, en modalidad se-
mipresencial, que tendrá verificativo el martes 20 de
abril, a las 10:00 horas, en la sala de juntas de la con-
vocante, situada en el edificio D, cuarto piso, para
quien acuda físicamente.

Orden del Día

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
orden del día.

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
acta número 17.

4. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen a la iniciativa que reforma la fracción III
del artículo 10 de la Ley de Educación Naval

5 Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen a la iniciativa que adiciona diversas dis-
posiciones de la Lev Federal del Mar.

6. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación de la
opinión a la iniciativa que reforma el artículo 416
del Código Penal Federal.

7. Asuntos generales.

8. Clausura.

Atentamente
Diputada Karem Zobeida Vargas Pelayo

Presidenta

DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO Y CONSERVACIÓN RU-
RAL, AGRÍCOLA Y AUTOSUFICIENCIA ALIMENTARIA

A la decimotercera reunión de junta directiva, en ma-
dalidad semiprencial aue tendrá lugar el martes 20 de
abril, a las 12:00 horas, tiempo del centro, en el mez-
zanine norte del edificio A.

Orden del Día

1. Registro de asistencia.

2. Declaratoria de quórum.

3. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
orden del día.

4. Logística de los siguientes puntos para la deci-
mocuarta reunión ordinaria:

• Lectura, discusión y en su caso aprobación del
orden del día.

• Aprobación de la acta de la reunión anterior.

• Aprobación del tercer informe semestral de ac-
tividades.

• Aprobación del cuarto informe semestral de
actividades.

• Aprobación del tercer programa anual de tra-
bajo.

• Lectura, discusión y, en su caso, aprobación de
los siguientes asuntos legislativos.

1. Proyecto de decreto que reforma y adiciona
dversas disposiciones a la Ley Federal de Varie-
dades Vegetales.

Proponente: Rodríguez Gómez Eraclio (PT).

2. Proyecto de decreto que reforma los artículos
36 y 37 de la Ley de Desarrollo Rural Sustenta-
ble.

Proponente. García Hernández Jesús Fernando
(Morena)
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3. Proyecto de decreto que reforma el artículo 15
de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable.

Proponente: Del Toro Pérez Higinio (MC).

4. Proyecto de decreto que reforma diversas dis-
posiciones de la Ley de Desarrollo Rural Sus-
tentable.

Proponente: Méndez de la Luz Dauzón Dulce
María (MC).

5. Proyecto de decreto que reforma diversas dis-
posiciones de la Ley de Desarrollo Rural Sus-
tentable.

Proponente. Maricarmen Bernal Martínez (PT).

6. Proyecto de decreto que abroga la Ley de Ca-
pitalización del Procampo.

Proponente: Garcia García Margarita (PT).

7. Proyecto de decreto que reforma los artículos
1o. y 38 de la Ley de Productos Orgánicos.

Proponente: Moreira Valdez Rubén Ignacio
(PRI).

8. Proyecto de decreto que reforma y adiciona el
artículo 27 de la Ley de Fomento a la Industria
Vitivinícola.

Proponente: Moreira Valdez Rubén Ignacio
(PRI)

9. Proyecto de decreto que reforma y adiciona
diversas disposiciones de la Ley Agraria.

Proponente: López Pérez María Teresa (More-
na)

10. Proyecto de decreto que reforma diversas
disposiciones de la Ley Agraria.

Proponente: Palma Olvera Carmen Patricia
(Morena)

11. Proyecto de decreto que reforma diversas
disposiciones de la Ley Agraria, del decreto por

el que se expide la Ley Agraria, publicado el 26
de febrero de 1992 en el Diario Oficial de la Fe-
deración y de la Ley Orgánica de los Tribunales
Agrarios

Proponente: Rodríguez Mier y Terán Mariana
(PRI)

12. Proyecto de decreto que reforma el artículo
6o. de la Ley Agraria. 

Proponente: Flores Sánchez Margarita (PRI)

13. Proyecto de decreto por el que se reforman
los artículos 32 y 34 de la Ley Agraria.

Proponente: Congreso del estado de Oaxaca
(Congresos locales)

14. Proyecto de decreto que reformá el artículo
37 de la Ley Agraria.

Proponente: García Cayetano Dorheny (Morena)

15. Proyecto de decreto que reforma el artículo
120 de la Ley Agraria.

Proponente: García Ochoa Absalón (PAN)

5. Asuntos generales.

6. Clausura.

Atentamente
Diputado Eraclio Rodríguez Gómez

Presidente

DE LA COMISIÓN DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVA-
CIÓN

A la decimoctava reunión ordinaria, que se llevará a
cabo el martes 20 de abril, a las 16:00 horas, en el me-
zanine sur del edificio A, de forma semipresencial 
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Orden del Día

I. Registro de asistencia y declaración de quorum.

II. Lectura y en su caso, aprobación del orden del
día.

III. Lectura y en su caso, aprobación del acta de la
reunión anterior.

IV. Lectura, discusión y aprobación de los dictáme-
nes de las iniciativas que se enlistan: 

a. Con proyecto de decreto que reforma diversas
disposiciones de la Ley de Ciencia y Tecnología,
para incorporar la perspectiva de género, suscri-
ta por la diputada Martha Patricia Ramírez Lu-
cero, del Grupo Parlamentario de Morena. 

b. Con proyecto de decreto que reforma el artí-
culo 2 de la Ley de Ciencia y Tecnología, sus-
crita por el diputado Lucio Ernesto Palacios
Cordero, del Grupo Parlamentario de Morena. 

c. Con proyecto de decreto que reforma y adi-
ciona diversas disposiciones de la Ley de Cien-
cia y Tecnología, a cargo del diputado Mario Al-
berto Rodríguez Carrillo, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

V. Asuntos generales 

VI. Clausura 

Atentamente
Diputada María Marivel Solis Barrera

Pesidente

DE LA COMISIÓN DE FEDERALISMO Y DESARROLLO MU-
NICIPAL

A la undécima reunión ordinaria, que tendrá lugar el
miércoles 21 de abril, a las 10:00 horas, en modalidad

semipresencial. Quienes acuedan de manera presen-
cial deberán dirigirse a la sala de juntas de la convo-
cante, situada en el edificio F, cuarto piso.

Orden del Día

1. Lista de asistencia.

2. Declaratoria de quórum.

3. Lectura del orden del día.

4. Lectura y, en su caso, aprobación del acta de la
décima reunión ordinaria, celebrada el 5 de no-
viembre del 2020.

5. Lectura, discusión y en su caso aprobación del
quinto informe semestral de actividades correspon-
dientes al tercer año de ejercicio de la LXIV Legis-
latura.

6. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación de la
opinión a la iniciativa con proyecto de decreto que
adiciona un inciso f) a la fracción II del artículo 115
de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, en materia de cabildo abierto.

7. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación de la
opinión a la iniciativa por la que se reforma el artí-
culo 18 de la Ley de Disciplina Financiera de las
Entidades Federativas.

8. Asuntos generales.

9. Clausura y cita para la próxima reunión.

Atentamente
Diputado Ricardo Villarreal García

Presidente
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DE LA COMISIÓN DE RÉGIMEN, REGLAMENTOS Y PRÁC-
TICAS PARLAMENTARIAS

A la octava reunión plenaria en modalidad semipre-
sencial, que se efectuará el miércoles 21 de abril, a las
12:00 horas, en los salones C y D del edificio G.

Orden del Día

1. Registro de asistencia y declaración de quórum.

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
orden del día.

3. Comunicación de la Mesa Directiva sobre cam-
bios en la integración de la comisión.

4. Informe de los asuntos turnados por la Mesa Di-
rectiva en abril de 2021.

5. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
acta de la séptima reunión plenaria.

6. Lectura y, en su caso, aprobación del acuerdo de
la comisión por el que se solicita a la Conferencia
para la Dirección y Programación de los Trabajos
Legislativos que autorice el reacomodo de las ins-
cripciones con letras de oro en el Muro de Honor
del salón de sesiones de la Cámara de Diputados.

7. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación de
predictámenes.

8. Asuntos generales.

9. Clausura y cita para la próxima reunión.

Atentamente
Diputado Marcos Aguilar Vega

Presidente

DE LA COMISIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL Y PREVENCIÓN

DE DESASTRES

A la vigésima segunda reunión plenaria, que tendrá ve-
rificativo el jueves 22 de abril, a las 10:00 horas, en el
mezanine sur del edificio A, primer piso.

Orden del Día

1. Registro de asistencia.

2. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
orden del día.

3. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
acta de la vigésima primera reunión ordinaria.

4. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación del
dictamen en sentido negativo de la iniciativa con
proyecto de reforma diversas disposiciones de la
Ley General de Protección Civil, suscrita por el di-
putado Ulises García Soto, del Grupo Parlamentario
de Morena.

5. Lectura, discusión y, en su caso, aprobación de
los dictámenes en sentido negativo de las siguientes
proposiciones:

a) Con punto de acuerdo por el que se exhorta al
titular del Ejecutivo federal a emitir un decreto
para implantar un plan de ayuda emergente para
los agricultores tamaulipecos, afectados por los
frentes fríos de la temporada invernal 2020-
2021, a cargo del diputado Mario Alberto Ra-
mos Tamez, del Grupo Parlamentario del PAN;

b) Con punto de acuerdo por el que se exhorta al
gobierno federal a emitir una declaratoria de
emergencia por las nevadas y heladas severas
que han afectado múltiples hectáreas de cultivos
y la actividad ganadera en Tamaulipas, y otorgar
recursos suficientes para ayudar a las poblacio-
nes y los campesinos afectados, suscrita por in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del PRI;

c) Con punto de acuerdo por el que se exhorta al
Ejecutivo federal a emitir la declaratoria de de-
sastre respecto a Tamaulipas y realizar las accio-
nes conducentes a liberar recursos presupuesta-
les suficientes como apoyo para atender el
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campo tamaulipeco, afectado con las heladas de
febrero, a cargo del diputado José Salvador Ro-
sas Quintanilla, del Grupo Parlamentario del
PAN;

d) Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los gobiernos de las entidades federativas, los
ayuntamientos y las alcaldías del país a integrar
en las direcciones de protección civil una unidad
especializada en protección apícola e implantar
protocolos específicos a fin de conservar, resca-
tar y reubicar enjambres de abejas en caso de in-
vasión en espacios que puedan generar un peli-
gro a la población, suscrita por la diputada
Mónica Almeida López, del Grupo Parlamenta-
rio del PRD;

e) Con punto de acuerdo a fin de exhortar a la
Secretaría de Gobernación, a los titulares del Po-
der Ejecutivo de las 32 entidades federativas, los
presidentes municipales y los titulares de las de-
marcaciones territoriales de la Ciudad de Méxi-
co a difundir ampliamente el protocolo con re-
comendaciones a iglesias, agrupaciones y
asociaciones religiosas para su reapertura de
manera gradual, ordenada y cauta, así como em-
prender acciones con sus áreas responsables a
fin de garantizar el cumplimiento del menciona-
do protocolo, suscrita por el diputado Fernando
Luis Manzanilla Prieto, del Grupo Parlamenta-
rio de PES; y

f) Con punto de acuerdo por el que se exhorta a
los Ejecutivos federal y de Nuevo León a emitir
una declaratoria de emergencia o desastre de ori-
gen natural según la Ley General de Protección
Civil de esa entidad por los incendios ocurridos
en días recientes en la Sierra de Santiago y las
comunidades, suscrita por los diputados Febe
Priscila Benavides Lozano, José Luis García
Duque y Santiago Gonzales Soto, del Grupo
Parlamentario del PT.

6. Asuntos generales.

Atentamente
Diputada Nancy Claudia Reséndiz Hernández

Presidenta

Invitaciones

DE LA COMISIÓN DE GOBERNACIÓN Y POBLACIÓN

Junto con la de Desarrollo Metropolitano, Urbano, Or-
denamiento Territorial y Movilidad; de Salud; de Eco-
nomía, de Comercio y Competitividad; de Hacienda y
Crédito Público; y de Presupuesto y Cuenta Pública, y
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, a la
presentación de “Resultados del Censo Nacional de
Población y Vivienda 2020”, que se llevará a cabo el
martes 20 de abril, a partir de las 9:00 horas, en mo-
dalidad virtual, mediante la plataforma Zoom y las
cuentas de redes sociales de la Cámara de Diputados.

Orden del Día

9:00 a 9:05 horas. Palabras de bienvenida al doctor
Julio A. Santaella Castell, presidente del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía.

9:05 a 9:40 horas. Presentación del doctor Julio A
Santaella Castell (Resul1ados del Censo Nacional
de Población y Vivienda 2020).

9:40 a 10:25 horas. Preguntas y respuestas.

10:25 a 20:30 horas. Agradecimiento y despedida.

Atentamente
Diputado Jaime Humberto Pérez Bernabe

Presidente

DEL CENTRO DE ESTUDIOS DE DERECHO E INVESTIGA-
CIONES PARLAMENTARIAS

A la presentación del libro Reflexiones en torno a la

investigación parlamentaria. Acercamiento a los mé-

todos multi, inter y transdisciplinario, cuya coordina-
ción estuvo a cargo de Juan Carlos Cervantes Gómez
y Saúl Pérez Trinidad, y que tendrá lugar el viernes 23
de abril, a las 12:00 horas.
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La presentación será transmitida mediante las cuentas
de Facebook @camaradediputados y @CedipOficial y
de Twitter @Mx_Diputados y @CEDIP_Oficial

Atentamente
Doctor Juan Carlos Cervantes Gómez

Encargado del Despacho de la Dirección General

DEL CENTRO DE ESTUDIOS PARA EL DESARROLLO RURAL

SUSTENTABLE Y LA SOBERANÍA ALIMENTARIA

A la quinta edición del Premio Nacional “Dip. Fran-
cisco J. Múgica”, sobre Desarrollo Rural Sustentable y
Soberanía Alimentaria

Objetivo

Impulsar y fomentar el estudio y la investigación cien-
tífico-tecnológica, así como de proyectos de produc-
ción y participación social que contribuyan al trabajo
legislativo en México.

El certamen cuenta con la participación de prestigia-
das instituciones de educación superior representadas
por los miembros del honorable Jurado Cafificador,
quienes consideran este certamen de gran trascenden-
cia para impulsar el nuevo curso de desarrollo en el
campo mexicano.

Además, cuenta con gran aceptación y reconocimien-
to entre investigadores, académicos, estudiantes, orga-
nizaciones de productores rurales y por las mismas
instituciones educativas convocantes.

Este premio nacional es un espacio de oportunidad pa-
ra jóvenes investigadores y actores interesados e invo-
lucrados en temas del sector rural del país y por medio
los participantes obtienen un impulso a sus proyectos,
generando un reconocimiento para ellos y su entorno,
principalmente en regiones o comunidades rurales.

Atentamente
Maestro José Gildardo López Tijerina

Encargado de la Dirección General
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